
ПРАВО Минюст предлагает ввести специальные тарифы 
для компенсаций морального вреда

Моральный ущерб. 
Сколько?

Мария Агранович

Ч
астное образование стано-
вится синонимом качест-
ва. В этом уверены экспер-

ты, проводившие мониторинг по-
следней приемной кампании в 
вузы.  Впервые средний балл ЕГЭ 
у «платников» в госвузах и тех, 
кто поступил в негосударствен-
ные университеты, практически 
сравнялся. В чем сегодня «част-
ники» не уступают государствен-
ным? И почему им не удается 
пробиться в нацпроекты? На во-
просы «РГ» отвечает председа-
тель Ассоциации негосударст-
венных вузов России, ректор Рос-
сийского нового университета 
Владимир Зернов.

Владимир Алексеевич, разли-
чие между государственными и 

частными вузами стирают-
ся?

ВЛАДИМИР ЗЕРНОВ: Хотелось бы ве-
рить, но, увы, слова пока расхо-
дятся с делом. С 2007 года в стра-
не проводятся различные кон-
курсы для вузов. Всего победите-
лями за это время стали около 
200 заведений высшего и около 
сотни — среднего профобразова-
ния. Ни одного негосударствен-

ного вуза или колледжа среди 
них нет. Хотя вузы нашего секто-
ра регулярно подают заявки и по-
казывают очень хорошие резуль-
таты.

А теперь посмотрите на лю-
бой мировой рейтинг: топовая 
часть — это частные вузы. Причи-
на проста: эффективность ис-
пользования ресурсов в частном 
секторе намного выше. Но в Рос-

сии нет никакой госпрограммы 
поддержки частного образова-
ния.

Разве частные вузы получают 
господдержку во всех стра-
нах?

ВЛАДИМИР ЗЕРНОВ: Да. Не так давно с 
коллегами из Российского союза 
ректоров были в Иране. В одном 
из частных вузов я обратил вни-
мание на огромный кампус, гек-
таров двести. Спрашиваю: «Ре-
бята, как же вы налоги за все это 
платите?» На меня посмотрели 
странно: «Какие налоги? Это же 
образование». Во всем мире ни 
за землю, ни за здания вузы не 
платят! 

Или пример Китая. Китайским 
частным вузам государ-
ство просто передает 
здания в собственность. 

Владислав Куликов

А
ссоциация юристов 
России начала сбор 
предложений,  как 
прописать критерии 
для определения раз-
мера компенсаций 
морального вреда.

Е ж е г о д н о  с у д ы 
взыскивают милли-

арды рублей в качестве компен-
саций морального вреда. Однако, 
как полагают многие эксперты, 
человеческая жизнь и наши стра-
дания явно недооценены. Более 
того, на практике получается ши-
рокий разброс цен: в аналогич-
ной беде люди могут получить 
компенсации, отличающиеся в 

десятки раз. Где-то много, где-то 
почти ничего. 

Министр юстиции России 
Александр Коновалов предложил 
подумать над установлением 
единых критериев при определе-
нии компенсаций, в том числе, 
возможно, прописать минималь-

ные тарифы компенсации мо-
рального вреда.

«Действительно, вызывает не-
доумение, если не ужас, колос-
сальный разброс в размерах на-
значаемых возмещений мораль-
ного вреда по более или менее 
одинаковым случаям в судебной 

практике, — отметил Александр 
Коновалов, выступая в Совете 
Федерации. — На мой взгляд, под-
ход судов должен быть более кон-
солидированным, единообраз-
ным. Здесь можно найти разум-
ное, корректное решение, кото-
рое позволит свести практику к 
единому знаменателю. Мы счита-
ем, что минимальный размер мо-
рального вреда, возможно, стоит 
установить».

Свежие примеры: в Саратове 
водитель некоей фирмы на-
смерть сбил на пешеходном пере-
ходе 55-летнего мужчину. Жена 
погибшего подала в суд на компа-
нию, обязанную отвечать за со-
трудника, и получила 150 тысяч 
рублей моральной компенсации. 

В Тольятти примерно в это же 
время пожилой водитель также 
сбил на переходе двух 20-летних 
парней, один погиб, другой полу-
чил серьезные травмы. Суд обя-
зал виновника заплатить родите-
лям погибшего миллион рублей. 
Наверное, резонно поинтересо-
ваться, почему такая разница? 

Сегодня четких ориентиров 
нет. Каждый раз судьи решают 
этот вопрос отдельно, исходя из 
собственных представлений о 
цене слез. Моральный вред за ги-
бель близкого человека 
могут оценить и в 5 ты-
сяч рублей.
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А К Ц Е Н Т

Ежегодно суды рассматривают примерно 
16 тысяч дел о компенсации вреда жизни 
и здоровью, взыскивая в общей сложно-
сти свыше 2,5 миллиардов рублейДОКУМЕНТЫ

В НОМЕРЕ

В случаях изъятия недвижимого 
имущества в судебном порядке 
собственники этого имущества 
при увеличении его стоимости 
вправе рассчитывать на справед-
ливое изменение размера причи-
тающегося им возмещения
— стр.14

Австралийский доллар 46,7053
Азербайджанский манат 38,4664
Армянский драм** 13,3534
Белорусский рубль 30,5559
Болгарский лев 37,8726
Бразильский реал 17,4129

Венгерский форинт** 23,3282
Вон Республики Корея*** 58,2499
Гонконгский доллар* 83,1442
Датская крона* 99,2641
Доллар США 65,2582
Евро 74,0876

Индийская рупия** 91,8489
Казахстанский тенге** 17,3568
Канадский доллар 49,7016
Киргизский сом** 93,6541
Китайский юань* 97,4847
Молдавский лей* 38,0959

Новый туркменский манат 18,6719
Норвежская крона* 75,9903
Польский злотый 17,0753
Румынский лей 15,5684
СДР   90,8120
Сингапурский доллар 48,3287

Таджикский сомони* 69,1412
Турецкая лира 12,2809
Узбекский сум**** 77,7846
Украинская гривна* 24,1596
Фунт стерлингов   85,4099
Чешская крона* 28,9086

Шведская крона* 70,0804
Швейцарский франк 65,2974
Южноафриканский рэнд* 47,1189
Японская иена** 58,9878

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 26.02.19

Что делать пострадавшему,  
если у виновника 
аварии поддельная 
страховка 
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самолета
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ПРОЕКТ Минстрой внесет 
закон о ритуальных услугах 
в правительство к 1 апреля

Похоронное 
дело 

Ирина Жандарова

Минстрой к апрелю внесет в правительство проект ново-
го закона «О похоронном деле», который должен устра-
нить криминальные и недобросовестные схемы с рынка 
ритуальных услуг. 

В минстрое «Российской газете» сообщили, что зако-
нопроект подготовлен, он вводит единые принципы и 
правила оказания ритуальных услуг, а также систему 
контроля за специализированными службами. 

В Кодексе РФ об административных правонарушени-
ях появится новая «похоронная» статья: наказание пред-
усмотрено за нарушение порядка предоставления зе-
мельного участка для захоронения, осуществление дея-
тельности по оказанию услуги по организации похорон 
лицами, с которыми не заключено соответствующее со-
глашение. Также наказуемым станет передача сведений 
о факте смерти человека и контактных данных его родст-
венников третьим лицам.

Документ — «тяжелый», ведомство работает над ним 
уже несколько лет. Срок предоставления документа в 
Госдуму назначен на сентябрь, до этого он должен прой-
ти межведомственное согласование, говорит вице-пре-
зидент Союза похоронных организаций и крематориев 
Владимир Родькин. 

Сегодня в похоронном деле много вопиющих наруше-
ний. Ритуальные агенты атакуют родственников звонка-
ми с предложениями похоронить дешево еще до 
того, как человек умер, не выдают тела из мор-
гов, продают участки на кладбищах втридорога. 
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ВЫБОРЫ В Молдавии опять 
неясно, кто будет управлять 
страной

Снова без 
большинства

Константин Волков

На парламентских выборах, прошедших в Молдавии, со-
циалисты надеялись получить большинство в законода-
тельном собрании. Это дало бы наконец возможность 
президенту Молдавии Игорю Додону сформировать но-
вое правительство и начать проводить свой курс, в осно-
ве которого — баланс в отношениях с Россией и ЕС.

Днем 25 февраля ЦИК Молдавии подсчитал бюллете-
ни. Выяснилось, что большинства (51 процент мест. — 
Прим. ред.) в 101-местном парламенте не набрала ни 
одна партия. Голоса в итоге распределились между тремя 
основными конкурентами, не дав никому особого преи-
мущества.

Нынешние парламентские выборы впервые прошли 
по смешанной системе. Из 101 места в парламенте 50 бу-
дут отданы депутатам из партийных списков, а 51 место 
— победителям по одномандатным округам. Всего в выбо-
рах по национальному округу приняли участие 14 пар-
тий и 1 избирательный блок, еще более 300 кандидатов 
баллотировались по одномандатным округам. Порого-
вой явки на выборах обозначено не было, то 
есть не было шансов, что их признают недейст-
вительными. 
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КОШЕЛЕК Cуды начали 
лишать жилья тех, 
кто перепланировал его 
в нежилое помещение

Операция 
«Отель»

Наталья Козлова

Мосжилинспекция отправила в столичные суды первые 
иски о лишении прав собственности владельцев неза-
конно перепланированных квартир и одного нежилого 
помещения. Один иск уже удовлетворен, остальные — на 
очереди.

Такое решение судов означает, что помещения прода-
дут на торгах. И эта проблема, судя по статистике судов, 
в последние годы совсем не редкая.

Все началось с того, что в  90-е и начало 2000-х годов 
такие перепланировки делались легко,  и их было нема-
ло. На первых этажах многоквартирных домов покупа-
лись квартиры, потом ломали стены и все перестраива-
лось.  Так открывались магазинчики, пункты бытового 
обслуживания, аптечные точки и много другое. Теперь в 
этом хаосе сломанных стен и отсутствия разрешений 
стали наводить порядок. Суды просят отнять 
помещения из-за «злостного» нежелания хозя-
ев привести квартиры в прежнее состояние.
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А К Ц Е Н Т

В одном крупном частном вузе Ирана 
я спросил: «Как же вы налоги платите?». 
На меня посмотрели странно: «Какие 
налоги? Это же образование!»

Андрей Кириленко рассказал, 
что ждет мужскую сборную 
по баскетболу на ЧМ-2019 
в Китае

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Сегодня, назначая компенсацию 
морального вреда, судья руководст-
вуется собственными оценками.
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Валерий Кичин: 
«Оскар» 
как памятник 
дивану 
и политкорректности
Страница 13
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ИЗ ПОСЛАНИЯ ПРЕЗИДЕНТА

Многодетные семьи получат 
налоговый вычет на землю

Шести соток 
как не бывало

Юлия Кривошапко

Освобождение от уплаты налога 
на шесть соток для многодетных 
семей, заявленное президентом 
Владимиром Путиным в Посла-
нии Федеральному Собранию, 
особенно поможет тем из них, 
кто владеет участками с высокой 
кадастровой стоимостью. Такое 
мнение высказали эксперты 
«Российской газеты».

Речь идет о так называемом 
налоговом вычете на шесть со-
ток. У многодетных семей поя-
вится право уменьшать налого-
вую базу по земельному налогу 
на величину кадастровой стои-
мости 600 квадратных метров 
площади земельного участка. 
Сейчас такая льгота действует 
только для пенсионеров и гра-
ждан предпенсионного возраста.

В многодетных семьях бюд-
жет на одного члена семьи гора-
здо меньше, чем в семьях с одним 
или двумя детьми. Более того, за-
частую в семье работает только 
один родитель, поскольку второй 
больше времени посвящает при-
смотру за детьми. Помимо затрат 
на одежду и питание многодет-
ные семьи, как и остальные, пла-
тят налоги. Чтобы помочь им, по-
явилась инициатива ввести до-
полнительную льготу по уплате 
земельного налога на участки 
площадью до шести соток, отме-
чает Татьяна Евдокимова, эк-
сперт компании СКБ Контур.

Эта мера благоприятно ска-
жется на имущественном поло-
жении многодетных семей, не 
сомневается руководитель пра-
ктики налогового права компа-

нии «Амулекс» Анатолий Нагиев. 
Земельный налог рассчитывает-
ся, исходя из кадастровой стои-
мости, которая в отличие от ин-
вентаризационной максимально 
приближена к рыночной стоимо-
сти участка, напоминает он.

Чтобы понять, насколько ве-
сомой может оказаться льгота 
для конкретной семьи, можно 
рассчитать земельный налог для 
двух участков, расположенных в 
Московской и Свердловской об-
ластях: с кадастровой стоимо-
стью 2,4 миллиона рублей и 150 
тысяч рублей, предлагает Татья-
на Евдокимова.

Допустим, собственник один 
и владеет землей в течение всего 
года. В таком случае налог для 
первого участка составит 7,2 ты-
сячи рублей = 2400000 х 0,3 про-
цента. Ставка 0,3 процента — это 
верхняя граница, закрепленная в 
НК РФ для участков. 

Такая сумма может оказаться 
существенной при единовремен-
ном изъятии из бюджета семьи. 
По данным Мособлстата, средне-
месячная зарплата в регионе за 9 
месяцев 2018 года была около 56 
тысяч рублей. Таким образом, зе-
мельный налог «съедает» 13 про-
центов бюджета семьи (без учета 
выплат от государства), если ра-
ботает только один родитель. 

Для второго участка сумма 
налога в год составит около 450 
рублей = 150000 х 0,3 процента — 
заметно меньше. «Таким обра-
зом, льгота особенно пригодится 
многодетным семьям, которые 
владеют участками с высокой ка-
дастровой стоимостью», — делает 
вывод Татьяна Евдокимова. 

КОНТРОЛЬ 
В Следственном комитете 
РФ заработала телефонная 
линия для сообщений 
о давлении на бизнес

Звонок по делу

Наталья Козлова

Важная новость пришла вчера из Следственного комите-
та РФ. Там начала работу телефонная линия для приема и 
экстренного реагирования на сообщения о давлении на 
бизнес.

Сделали такую линию по поручению председателя 
Следственного комитета РФ Александра Бастрыкина 
после Послания президента Федеральному Собранию. 
На организацию «горячей линии» в следственном ве-
домстве потребовалось всего несколько дней. Опера-
тивная проверка звонков в СК может реально помочь 
коммерсантам до того, как начнутся «наезды», «маски-
шоу», арест имущества и долгие месяцы расследова-
ния, которое часто заканчивается ничем. За время, 
пока коммерсантами «занимаются», бизнес легко или 
переходит в «добрые» руки аффилированных с чинов-
никами коммерсантов, либо умирает.  Прием сообще-
ний, а также запись на личный прием к председателю 
СК России по вопросам, связанным с расследованием 
Следственным комитетом уголовных дел о преступле-
ниях в сфере предпринимательской деятельности, осу-
ществляется круглосуточно по номеру телефона 
8(495)986-78-18.  

Как объяснили корреспонденту «РГ» в СКР, по этому 
номеру не только выслушают, но и, как обещают, экс-
тренно отреагируют. «Все принятые сообщения переда-
ются в профильное подразделение центрального аппара-
та СК для оперативного рассмотрения и реагирования», 
— заверили в СКР. 

СУД Конституционный суд объяснил, как платить  
за изъятую для нужд государства недвижимость 

Выселить с наценкой 
Наталья Козлова

С
егодня «Российская газе-
та» публикует постановле-
ние Конституционного 

суда РФ по важному для многих 
граждан делу.

В этом решении разъясняет-
ся, как платить гражданам, если 
их собственность была изъята 
для государственных нужд. Та-
кое в последние годы встречает-
ся достаточно часто — города 
расширяются, поселки и об-
ластные центры растут и неиз-
менно «наступают» на чьи-то 
дачи, хозяйственные построй-
ки, дома и гаражи. 

Проще говоря, если при стро-
ительстве, к примеру, приходит-
ся сносить чей-то гараж, то как 
высчитывать компенсацию соб-
ственнику? 

Конституционный суд по жа-
лобе проверил конституцион-
ность части 5 статьи 13 Закона 
«Об особенностях регулирова-
ния отдельных правоотношений 
в связи с присоединением к 
субъекту РФ — городу федераль-
ного значения Москве террито-
рий и о внесении изменений в 
отдельные законодательные 
акты РФ». 

Решение Конституционного 
суда основано на ранее выне-
сенных правовых позициях 
суда.

Вот суть жалобы. В 2017 году 
решением суда в пользу депар-
тамента городского имущества 
Москвы у Александра Качков-
ского были изъяты 10 машино-
мест и один гаражный бокс под 
строительство транспортной 
развязки — Северной рокады. 

Стоимость имущества была 
оценена примерно в пять мил-
лионов по состоянию на 2013 

год. Довод Качковского о необ-
ходимости возместить ему 8 
миллионов рублей, исходя из 
рыночной стоимости имущест-
ва на 2016 год, суды отклонили.

Почти с такой же ситуацией 
столкнулся и другой заявитель в 
Конституционный суд — Алек-
сандр Федосов. 

Он остался без бокса в нежи-
лом здании. Несмотря на стои-

мость объекта в 1,5 миллиона 
рублей на апрель 2016 года, его 
имущество было оценено в два 
раза дешевле.

Федосов и Качковский дошли 
до Конституционного суда РФ. 
Граждане оспаривали норму, ко-
торая не позволила им получить 
настоящую рыночную цену за 
имущество, изымаемое для го-
сударственных нужд.

Конституционный суд в сво-
ем решении подчеркнул, что за-
конодатель вправе определять 
дату, на которую производится 
оценка имущества. В нашем слу-
чае это день, предшествующий 
принятию решения по плани-
ровке территории. Это позволя-
ет защитить интересы собствен-
ника. Ведь цена на изымаемое 
имущество для него уже не по-
низится в связи с планируемым 
строительством. Однако оспа-
риваемая норма не учитывает 

возможности, что цена выра-
стет. Если рост цены обусловлен 
именно грядущими инфра-
структурными изменениями, то 
выплата по рыночной стоимо-
сти невозможна. Иначе собст-
венник получал бы несправед-
ливую выгоду за счет бюджет-
ных средств. Но если рост цены 
обусловлен изменением соотно-
шения спроса и предложения, то 

владелец вправе доказать это. 
Сегодняшняя судебная пра-

ктика не предоставляет собст-
венникам такой возможности. 
То есть она не защищает в пол-
ной мере права собственников. 
Норма в данной части не соот-
ветствует Конституции РФ.

По решению Конституцион-
ного суда законодателю надле-
жит внести соответствующие 
изменения.

До этого судам необходимо 
исходить из рыночной стоимо-
сти имущества, индексируемой 
с учетом динамики стоимости 
аналогичных объектов или дан-
ных специалистов о показате-
лях стоимости объектов в соот-
ветствующем сегменте. А еще 
суд сказал, что дела Качковско-
го и Федосова подлежат пере-
смотру. 

Документ публикуется на с. 14
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ПРЕЗИДЕНТА 

В России будут 
развивать 
соцконтракты

ШАНС 
НА ДОСТАТОК
Виталий Ахмеров, 
Марина Гусенко, 
Светлана Цыганкова

Социальный контракт будут фи-
нансировать еще и из федераль-
ного бюджета. Сейчас деньги на 
него выделяют сами регионы.

Ввести такое софинансирова-
ние предложил президент Влади-
мир Путин в своем Послании Фе-
деральному Собранию. Оно по-
может развивать перспектив-
ный вид соцпомощи — соцкон-
тракт, который применяется для 
выведения семей из бедности. 

Как пояснял «РГ» глава мин-
труда Максим Топилин, люди и 
государство подписывают кон-
тракт, в рамках которого семья 
берет на себя определенные обя-
зательства, а  государство оказы-
вает ей помощь. Например, се-
мья обязуется наладить работу в 
личном подсобном хозяйстве 
или открыть малый бизнес, или 
кто-то из членов семьи пройдет 
переобучение, устроится на ра-
боту и обеспечит семье стабиль-
ный доход. Деньги даются вза-
мен на активные действия семьи.

Технологию соцконтракта ре-
гионы реализуют за счет собст-
венных средств с 2013 года. В 
2017 году, например, средний 
размер помощи составил 38,2 
тысячи рублей. И  41,7 процента 
получателей соцконтракта выш-
ли из бедности — это главная 
цель такой помощи.  Но не всем 
регионам она по силам. Теперь 
ситуация изменится.  

И люди, которые еще вчера 
едва сводили концы с концами, 
получат возможность обеспе-
чить себе и своим семьям дос-
тойную жизнь. И регион не вна-
кладе — растет сбор налогов, про-
изводство продовольствия. Раз-

умеется, не у всех получается 
выйти на хорошую прибыль. Но 
многим все-таки удается.

Чаще всего деньги берут на 
развитие личного подсобного хо-
зяйства. Но не только. Так, в Улья-
новской области соцконтракт 
был заключен с семьей Кадеро-
вых. Им была необходима по-
мощь в обновлении оборудова-
ния по выпечке хлебобулочных 
изделий. Оформив необходимые 
документы, семья смогла купить  
тестомесильную машину и почти 
в два раза увеличила объем про-
изводимого хлеба. А жительнице 
Димитровграда выплаты хвати-
ло на открытие студии для прове-
дения детских праздников. 

В 2018 году в области заклю-
чено более 6,2 тысячи соцкон-
тракта, а за неполные два месяца 
2019 года — 1066. Размер выпла-
ты зависит от проекта. Как рас-
сказали «РГ» в департаменте со-
цзащиты, это может быть  и 20 
тысяч рублей, и 80 тысяч. На 
программу соцконтракта в 2019 
году из регбюджета выделено 
около 47 миллионов рублей.

Вологодская область на соц-
контракты ежегодно тратит по 
40 миллионов рублей. В прош-
лом году их заключили  3,5 тыся-
чи семей. В среднем выплата со-
ставила около 17 тысяч рублей. 
Срок действия контракта — от 
трех месяцев до одного года. 

За это время семья может по-
лучать либо ежемесячное денеж-
ное пособие, либо единовремен-
ную выплату за весь период кон-
тракта. 

Чаще всего и на Вологодчине 
берут деньги на развитие лично-
го подворья — покупают кур, те-
лят, поросят. Кто-то ремонтиру-
ет сараи для животных, приобре-
тает семена и мотоблоки. Как 
рассказали корреспонденту 
«РГ», реже покупают оборудова-
ние для какой-то надомной рабо-
ты, например швейные машин-
ки. Никаких трудностей в заклю-
чении контракта нет.

«В мире такой механизм дей-
ствует и работает достаточно эф-
фективно. И для тех, кто действи-
тельно стремится изменить свою 
жизнь, социальный контракт 
дает возможность сделать это. По 
оценкам, за 5 лет такой поддер-
жкой смогут воспользоваться бо-
лее 9 миллионов человек», — ска-
зал президент. И поручил прави-
тельству, начиная со следующего 
года, на условиях софинансиро-
вания оказать содействие тем ре-
гионам, где активно заключают 
соцконтракты. 

ПРЕЗИДЕНТ Владимиру Путину доложили о программах 
поддержки спроса на автомобили

На чем едем

Кира Латухина

А
ктивнее поддержи-
вать транспорт на га-
зомоторном топливе 
призвал президент 
Владимир Путин ми-
нистра промышлен-
ности и торговли Де-
нисом Мантуровым 
во  время рабочей 

встречи в Кремле.
Мантуров начал доклад с ито-

гов года, которые в целом оказа-
лись положительными по всем от-
раслям промышленности. «У нас 
есть, конечно, чемпионы. Это же-
лезнодорожное машиностроение, 
в первую очередь рост производ-
ства грузовых вагонов, строитель-
ная дорожная техника подросла 
до 23 процентов», — перечислил 
министр. Остальные отрасли — от 
3 до 12 процентов. «И что очень 
важно, мы продолжаем работу по 
наращиванию экспорта», — сооб-
щил он. «Несырьевого», — уточнил 
Путин. «Да, несырьевой энергети-
ческий экспорт вырос по прошло-
му году на 11,6 процента, а если 
брать промышленность, то 10,2, 
что составило в деньгах 125 млрд 
долларов по прошлому году», — 
привел цифры собеседник.

Минпромторг выполняет по-
ручения и указы главы государст-

ва в части национального проек-
та развития международной коо-
перации и экспорта. «Сейчас уже 
сформировали все необходимые 
мероприятия, для того чтобы 
обеспечить стабильный рост и 
достижение тех показателей, ко-
торые перед нами поставлены к 
2024 году, это, по сути, увеличить 
в два раза — со 125 млрд до 250», — 
продолжил докладчик. «Это ам-
бициозная задача», — заметил он. 
Речь идет о здравоохранении, на-
уке, цифровой экономике, жилье 
и городской среде, безопасности 
и качестве дорог. «Мы рассчиты-
ваем на то, что, интегрируя свою 
промышленность в эти нацио-
нальные проекты, увеличим и 
объемы производства, а самое 
главное — обеспечим стабильную 
загрузку предприятий», — заявил 
Мантуров. Это и рабочие места, и 
стабильная зарплата.

«Мы видим перед собой задачу 
по повышению производительно-

сти труда. В целом мы по прошло-
му году показали лучше, чем за-
планированный результат, — по-
чти три процента роста по перера-
батывающему сектору, — сообщил 
министр. — У нас есть чемпион, 
это автопром — 16 процентов. Это 
результат многолетней работы, с 
одной стороны, и связанный с ме-
рами государственной поддержки 
и восстановлением экономики». 
«Исходим из того, что другие от-
расли промышленности, модер-
низируясь, развиваясь, должны 
показывать такие же амбициоз-
ные результаты», — добавил он.

«Средняя зарплата в отрасли — 
41 тысяча?» — уточнил Путин. «Да, 
если брать автопром, то она выше, 
чем по обработке в целом. Если у 
нас средняя — 38 тысяч, то в авто-
проме выше», — подтвердил собе-
седник. «Впервые за прошлый год 
вышли из рецессии, и общий ры-
нок подрос — почти 1,9 миллиона 
автомобилей, и 1 миллион 752 ав-

томобиля произведено нашими 
предприятиями, — сообщил он. — 
Соответственно, рост производст-
ва — 14 процентов, то есть даже 
выше, чем вырос сам рынок, ры-
нок вырос на 12 процентов».

«И безусловный лидер — 
«Лада»?» — спросил президент. 
Мантуров подтвердил: «Из деся-
ти продаваемых автомобилей 
«Лада Веста» — наиболее востре-
бованная, а также «Лада Гран-
та»». «И коллеги по международ-
ным, иностранным брендам про-
должают также активно осваи-
вать наш рынок», — сказал он. 
«Hyundai, Volkswagen…» — пере-
числил Путин. «Да, но это авто-
мобили, произведенные в Рос-
сии: 85 процентов объема рынка 
составляют автомобили, произ-
веденные у нас, внутри страны», 
— пояснил министр.

Хорошо сработали социаль-
ные программы, которые по пору-
чению президента расширили на 
Дальний Восток. «С точки зрения 
повышения скидки по льготному 
автокредитованию, до 25 процен-
тов от стоимости», — заметил ми-
нистр. «Чтобы постепенно наши 
автомобили замещали подержан-
ные автомобили с правым рулем, 
которые сегодня продолжают еще 
импортироваться на территорию 
Дальнего Востока», — добавил он.

«Также развивается газомо-
торка. Те задачи, которые вы нам 
ставили. Мы ежегодно наращива-
ем объемы поддержки…» — сооб-
щил докладчик. «Можно было бы 
быстрее», — прокомментировал 
глава государства. «Мы здесь в 
унисон с «Газпромом» действуем 
по мере развития газовой инфра-
структуры по заправочным стан-
циям», — пояснил министр. «В 
этих регионах больше актив-
ность с точки зрения поддержки 
по муниципальным закупкам, и 
коммерческий транспорт сейчас 
тоже активно переходит на газо-
моторное топливо. Это и выгод-
нее, и экономичнее, если брать 
жизненный цикл в целом», — ска-
зал он.

«Мы с 1 марта в этом году про-
должаем запускать хорошо заре-
комендовавшую себя програм-
му: социальные программы 
«Первый автомобиль», «Семей-
ный автомобиль». С этого года 
мы согласовали в правительстве 
объем бюджетных ассигнований. 
Поэтому рассчитываем, что это 
даст дополнительный прирост 
производства», — заключил Ман-
туров. 

Президент в беседе с Денисом 
Мантуровым указал на возможность 
более быстрого  перехода автотран-
спорта на газомоторное топливо.

А К Ц Е Н Т

Конституционный суд: судам необходимо 
исходить из рыночной стоимости имуще-
ства, индексируемой с учетом динамики 
стоимости аналогичных объектов

А К Ц Е Н Т

Из десяти продаваемых автомобилей 
«Лада Веста» — наиболее востребованная, 
а также «Лада Гранта»

За пять лет 
получить поддер-
жку с помощью 
соцконтракта 
могут более 9 мил-
лионов человек 
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СОТРУДНИЧЕСТВО 
Глава МИД Сергей Лавров 
предупредил, что есть  
угроза «отката 
к блоковому мышлению» 

«Валдай» 
во Вьетнаме

Евгений Шестаков, «Российская газета»,
Хошимин

Убежден, что открывшуюся в понедельник в Хошимине 
российско-вьетнамскую конференцию Международного 
дискуссионного клуба «Валдай» следовало провести в 
местном музее жертв вьетнамской войны. Его экспози-
ция во многом созвучна теме заседания валдайцев, кото-
рое было посвящено «Вопросам безопасности в Азиат-
ском регионе, рискам и возможностям». 

Музей не просто собрал доказательства преступле-
ний американских военных на территории Вьетнама с 
1957 по 1975 год. Экспонаты свидетельствуют о геноци-
де, который осуществила поучающая всех демократии 
великая держава, применявшая химикаты и напалм для 
расправы с политическими оппонентами и считающая 
такой бесчеловечный подход к вопросам миропорядка 
нормой. Но музей в Хошимине также демонстрирует, на 
какие подвиги способны нации, сражающиеся против 
колонизаторов, и как важна единая, неделимая, обеспе-
ченная международным правом безопасность в Юго-
Восточной Азии, чтобы нигде более не повторилась вьет-
намская трагедия. 
«Выстроить адекват-
ную современным 
реалиям надежную и 
открытую архитек-
туру безопасности в 
Азиатско-тихооке-
анском регионе воз-
можно только сов-
местными усилия-
ми. Попытки пере-
форматировать су-
ществующий поря-
док под конъюн-
ктурные интересы 
отдельных игроков чреваты откатом к блоковому мыш-
лению», — подтвердил, выступая на валдайской конфе-
ренции, Лавров. Хотя министр не произнес пугающее 
слово «война», в его речи упоминались «закрытые воен-
но-политические блоки, базирующиеся на философии 
сдерживания той или иной страны» — недвусмысленный 
намек на действия США в регионе. 

По мнению экспертов «Валдайского клуба», американ-
цы добиваются сохранения зон своего эксклюзивного вли-
яния в Юго-Восточной Азии. В 2018 году Вашингтон объя-
вил о том, что берет на себя обязательства до 2023 года 
ежегодно выделять полтора миллиарда долларов на повы-
шение обороноспособности стран партнеров в регионе и 
укрепление союзнических отношений в качестве ответа на 
якобы «дестабилизирующие» действия Китая. «Америка 
из гаранта азиатской стабильности в прошлом преврати-
лась в страну, сталкивающую государства региона между 
собой, чтобы поделить их на враждебные группировки», — 
считает доцент кафедры прикладного анализа междуна-
родных проблем МГИМО Андрей Безруков.

Ставшие реальностью торговые войны и санкции по-
дорвали основы прежней всеобъемлющей глобализации, 
заменив «глобализацию для всех» на «глобализации для 
желающих». Дефицит безопасности принуждает регио-
нальные страны к поиску союзнических конфигураций, 
где бы они могли рассчитывать на защиту своих интере-
сов от внешнего принуждения. Одной из центральных 
структур, пользующихся безусловной поддержкой со 
стороны Москвы, остается, по словам Лаврова, «Ассоци-
ация государств Юго-Восточной Азии (АСЕАН) и создан-
ные вокруг нее механизмы», чью «инициативную роль 
неправильно подрывать». Как утверждал министр, «рос-
сийско-асеановская стратегическая связка становится 
важнейшим фактором обеспечения региональной без-
опасности и стабильности». 

В отношениях с государствами Юго-Восточной Азии 
москва не берет на себя лишнюю ответственность, не 
впутывается в неразрешимые конфликты и действует в 
логике спроса и предложения, чем не могут «похва-
стать» длительное время вовлеченные во внутриазиат-
ские противостояния   державы. «Клиньев в регионе хва-
тает, но надо наводить мосты, искать приемлемые реше-
ния. Мы не участники региональных споров», — пояснил 
позицию Москвы Лавров. 

Если же говорить о долгосрочных целях России, то 
они, по мнению валдайских экспертов, заключаются в 
поддержании максимально возможной стратегической 
автономии стран региона, и прежде всего Вьетнама. 

Из гаранта азиат-
ской стабильности 
США превратились 
в страну, сталкива-
ющую государства 
между собой 
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ИДЕЯ Водительское удостоверение может стать 
электронным в следующем году

Поедем без прав 
Владимир Баршев

У 
водителей в скором време-
ни, возможно, отпадет не-
обходимость возить с со-

бой хоть какие-либо документы. 
Все будет в электронном виде. И 
даже личность этого самого во-
дителя можно будет установить, 
просто сфотографировав его на 
планшете. 

Казалось бы, фантастика, но 
уже названы сроки возможной 
реализации электронных прав — 
2020 год. Об этом в интервью 
РИА Новости рассказал началь-
ник Госавтоинспекции МВД Рос-
сии Михаил Черников.

Напомним, что уже сейчас 
можно купить электронный по-
лис ОСАГО. Правда, пока необ-
ходимо возить с собой распеча-
танную на бумаге его копию. В 
ноябре все выпускаемые на тер-
ритории России или ввозимые 
автомобили будут получать не 
бумажные ПТС, а электронные. 
То есть еще одной бумажкой у 
автовладельцев будет меньше. 

Забыл водитель права дома 
или вовсе их не получал, а может 
быть, лишился их за грубое на-
рушение правил — все это ин-
спектор может узнать через фе-
деральную информационную 
систему ГИБДД. Возникает ре-
зонный вопрос: зачем вообще 
возить с собой права? 

Как рассказал Михаил Черни-
ков, когда не было электронных 
баз данных, водительское удо-
стоверение подтверждало, что 
человек имеет право управле-
ния автомобилем. А сейчас все 
это можно проверить с помо-
щью информационных систем. 

— У нас практически уже есть 
оцифрованная база. Мы ее ведем 
с 2011 года, — отметил Михаил 
Черников. — Мы хотим, чтобы 
это было нормативно закрепле-
но уже в следующем году. Техни-
чески мы к этому готовы.

Напомним, что такую идею 
начальник Госавтоинспекции 
впервые озвучил еще в ноябре 
прошлого года на всероссий-

ском семинаре-совещании руко-
водителей ГИБДД, который про-
шел в Сочи. Тогда же он и поя-
снил, что у сотрудников ГИБДД 
уже есть планшеты, которые по-
зволяют сфотографировать во-
дителя и по одной фотографии 
вычислить, выдавалось ли ему 
водительское удостоверение, 
когда, каким подразделением, 
на какие категории, с какими ог-
раничениями. А получив номер 
прав, несложно установить, был 
ли водитель их лишен. 

По этому же принципу можно 
отказаться и от обязательного 
наличия при себе у водителя 
свидетельства о регистрации 
транспорта. Точно так же с помо-
щью базы данных можно устано-
вить, кому принадлежит автомо-
биль. 

Но пока это даже не проект, а 
только идея. Все дело упирается 
именно в установление лично-
сти того, кто за рулем. Ведь таки-
ми чудо-планшетами оснащены 
далеко не все инспекторы до-
рожно-патрульной службы. 

А судебная практика показы-
вает, как много ошибок возника-
ет именно по причине того, что 
личность водителя не была уста-
новлена. В результате человек, 
который едет по поддельным 
правам в пьяном виде, вовсе из-
бегает наказания, а к ответст-
венности привлекают честного 
автомобилиста, у которого ког-
да-то права просто украли. 

Или другой случай: брат, у ко-
торого прав нет вовсе, в пьяном 
виде сел за руль и показал укра-
денные права своего брата, с ко-
торым внешне они похожи. В 

итоге наказали ни в чем не по-
винного человека, который в мо-
мент совершения правонаруше-
ния находился вовсе в другом го-
роде. 

Поэтому полностью освобо-
диться от документов, удостове-
ряющих личность, вероятно, по-
лучится не скоро. 

Как пояснили корреспонден-
ту «РГ» в Госавтоинспекции, 
сейчас пока речь идет о проекте 
единого электронного паспорта. 
От идеи выпускать права с чи-
пом, правительство отказалось. 
А вот объединение сведений в 
электронных базах данных — 
идея привлекательная. Планиру-
ется реализовать к 2021 году не-
кий универсальный документ, 
удостоверяющий личность — 
электронный паспорт. В нем бу-
дет информация и о СНИЛС, и о 
полисе обязательного медицин-
ского страхования. В нее даже 
предлагается включить и счет в 
бакне. И в него же возможно 
включить данные водительского 
удостоверения в том объеме, в 
котором они необходимы для Го-
савтоинспекции. 

Так что вовсе без документа, 
удостоверяющего личность, 
обойтись по всей видимости не 
получится. Зато это будет один 
документ в виде пластиковой 
карточки с чипом, а не ворох ог-
ромного количества книжечек, 
бумажек и карточек различного 
размера и содержания. 

БЕЗОПАСНОСТЬ В судах планируется убрать кабины 
для подсудимых

Выйдут из клетки
Владислав Куликов

П
ремьер-министр России 
Дмитрий Медведев пору-
чил ряду ведомств прора-

ботать вопрос об установлении 
запрета на использование в за-
лах судебных заседаний защит-
ных кабин для помещения в них 
подозреваемых, обвиняемых, 
подсудимых.

Для минюста поручение сюр-
призом не стало. Как сообщил 
заместитель министра юстиции 
Денис Новак, ведомство еще 
раньше принципиально поддер-
жало эту идею. Напомним так-
же, что сейчас в Госдуме рассма-
тривается законопроект, запре-
щающий клетки и кабинки для 
подсудимых. С инициативой вы-
ступил ряд сенаторов. Недавно 
проект поддержали и в Феде-
ральной палате адвокатов.

Критики предложения, как 
правило, приводят один аргу-
мент: среди подсудимых есть 
очень опасные люди. Да, де-юре 
человек, находящийся под су-
дом, еще невиновен. Но значит 
ли это, что он не виновен в прин-
ципе? Многие действительно со-
вершали то, в чем их обвиняют, 
и приговор, и срок — только дело 
времени.

Тем не менее сторонники 
инициативы уверены: безопа-
сность в зале суда можно обес-
печить и без клеток. В советское 
время, кстати, ни кабин, ни ре-
шеток в судах не было, и ничего 
страшного не происходило.

«Эти клетки появились не 
так давно, раньше их вовсе не 
было, — рассказывает адвокат 
Виктория Данильченко. — Кон-
вой привозил подсудимых из 
СИЗО, сначала они находились 
в конвойном помещении, потом 
их спокойно поднимали на-
верх». 

По ее словам, в Соединенных 
Штатах Америки или Голландии 
с подсудимого, пусть даже его 
привозят в зал суда из мест вре-
менного содержания, при входе 
в зал снимают наручники. 

«Во время судебного заседа-
ния он все время находится со 
своим адвокатом и в любой мо-
мент может тихо задать ему во-
прос, — рассказывает Виктория 
Данильченко. — Рядом находятся 
судебные приставы, конвойный 
состав, которые обязаны сле-
дить за порядком в зале суда. 
Большой вопрос, почему у нас 
не так? Почему право на защиту 
у нас таким образом серьезно 
нарушается? У нас, чтобы под-
судимому задать вопрос своему 
адвокату, он должен об этом зая-
вить. Более того, суд может это 
разрешить или не разрешить. 
Порядок, когда клиент садится 
рядом со своим адвокатом, 
только недавно стал возможен в 
гражданском судопроизводст-
ве».

Поэтому в целом экспертное 
сообщество поддерживает ини-
циативу. В особых случаях, ког-
да действительно есть опасения 
по поводу подсудимого, можно 
усилить охрану.

«Безусловно, заключение в 
клетку так или иначе влияет на 
психологическое состояние. 
Подсудимый пришел и его уже 
ограничили в свободе, — говорит 

Виктория Данильченко. — Поче-
му он должен находиться за ре-
шеткой, когда его дело еще не 
рассмотрено и приговор не про-
звучал?». 

Теперь согласно поручению 
премьер-министра Минюсту 
России, МВД России, Минфину 
России предстоит дополнитель-
но проработать вопрос об уста-
новлении запрета на защитные 
кабины в залах суда для фигу-
рантов уголовных дел и внести 
соответствующие предложения 
с учетом затрат, необходимых 
для реализации указанных ме-
роприятий,  и  о  возможных 
источниках финансирования.

«Федеральная палата адвока-
тов РФ безоговорочно поддер-
живает законопроект, отменяю-
щий использование клеток и за-
щитных кабин для помещения в 
них подозреваемых, обвиняе-
мых или подсудимых в залах су-
дебных заседаний», сообщили в 
свою очередь в Федеральной па-
лате адвокатов.

По мнению представителей 
палаты, инициатива повлечет и 
экономию бюджетных средств, 
так как клетки и кабинки обхо-
дятся казне в копеечку. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Евгений Рубинштейн, советник Федеральной палаты адвокатов:

— Так называемые «аквариумы» и тем более «клетки», в которых содержат-

ся обвиняемые в судах, уже давно стали пережитком прошлого. Они не 

только несли функцию обеспечения безопасности, но унижали и клеймили 

человека, который даже не признан виновным в совершении преступле-

ния. Более того, такие конструкции мешали коммуникации между адвока-

том и его подзащитным. В современных условиях, когда системы безопа-

сности могут обходиться без «аквариумов» и «клеток», их использование 

становится избыточным. Поэтому данное решение можно поддержать в 

полном объеме.

Подсудимый должен находиться рядом со своим защитником. Только в та-

кой ситуации можно гарантировать оказание ему надлежащей юридиче-

ской помощи. Коммуникация между адвокатом и его подзащитным должна 

иметь непрерывный характер, а не только во время перерыва.

Опыт советского периода и зарубежных стран свидетельствует о том, что 

существует множество способов обеспечить безопасность лиц, находя-

щихся в зале судебного заседания. 

Увеличение количества конвоиров является одним из самых примитивных 

способов. Представляется, что необходимо развивать технические средст-

ва.

Леонид Радзиховский,
политолог

МНЕНИЕ

МИЛИТАРИЗМ
23 февраля — повод поговорить о роли милитаризма се-
годня.

Война была во всех странах Главной, почти сакраль-
ной ценностью (кстати, ВСЕ армии знали: с нами Бог!), 
главным источником национальной гордости. Импера-
торы, короли, цари, султаны были прежде всего военны-
ми, все аристократы были военными, уклониться от 
службы — позор. Кроме чести, участие в войне — способ 
пробиться в политическую элиту, получить не только ти-
тулы, но и земли. Лишь в XIX веке стали открываться 
иные пути карьеры — через выборы в США, Англии, 
Франции, через гражданскую службу — в Германии, Рос-
сии, с помощью денег — везде. Тем не менее до 1914 г. Ар-
мия оставалась Главной Скрепой, становым хребтом 
практически любого Государства. Знаменитая фраза 
Клаузевица «война есть продолжение политики другими 
средствами» может быть перевернута: политика была 
средством (важнейшим!) подготовки к войне. «Хочешь 
мира — готовься к войне» (т.е. наращивай военную мощь) 
считалось самооче-
видным. Все как мо-
гли наращивали. Вот 
только мира не 
было: история была 
чередой почти не-
прерывных войн. 
Видно, мало наращи-
вали…

Советская власть, 
родившаяся из Гра-
жданской войны, 
была куда более ми-
литаристской, чем 
Российская Импе-
рия начала ХХ века. 
Диктатура Партии и 
милитаризм соста-
вили общий пазл. 
Идеология обещала 
военное столкнове-
ние с империалистическим Западом, все должно рабо-
тать на эту конечную цель. Поэтому сердцевиной госэко-
номики был ВПК, прочее — по «остаточному принципу». 
Сами принципы советской административной, внеры-
ночной экономики будто нарочно придуманы для ВПК.

После ВОВ, которая стала главным событием не толь-
ко для страны, но практически для любой семьи, дух ми-
литаризма изменился. Главным стал другой лозунг, глу-
боко вошедший в душу народа, — «только б не было вой-
ны!». Но по старой логике (хочешь мира — готовься к вой-
не) это опять вело к абсолютному примату ВПК. В такой 
ситуации вполне логично, что именно и только в ракетах, 
ЯО СССР достиг высшего Мирового уровня при постыд-
ном состоянии отраслей, работавших «на благо челове-
ка». Что ж, при таких раскладах Мощь ВПК (ее внешняя 
проекция — успехи в Космосе) стала восприниматься не 
только как гарантия безопасности, но и как «утешение» 
в житейском убожестве, хотя само это убожество было 
во многом следствием милитаризации экономики. Сло-
вом, ВПК (в котором вместе с армией было занято в 
1980-е гг. свыше 10 млн чел., около 12% трудоспособного 
населения) было стержнем всего: политики, экономики, 
национальной гордости, самоуважения.

Тем временем Мир необратимо изменился.
СССР был неоригинален: и на Западе ВПК был наибо-

лее технически развит в ХХ веке, хотя, конечно, разрыв с 
мирными областями экономики не был таким чудовищ-
ным. В целом за свою Историю Человечество больше все-
го преуспело в благородном деле войн и достигло такого 
совершенства, что по законам диалектики пришло к важ-
ной развилке. Дальше — или «отрицание милитаризма», 
или «отрицание Человечества».

Фактический и логический финиш II МВ — Хиросима — 
показал, как ТЕХНИЧЕСКИ можно обеспечить «оконча-
тельное решение Человеческого вопроса». ЯО наконец-
то дало людям реализацию вековой Мечты об Абсолют-
ном Оружии. Это орудие реального САМОУБИЙСТВА. 
Выяснилось, что Человечество: а) смертно б) внезапно 
смертно.

И вот, впервые в 
своей Истории реаль-
но занеся ногу над 
Краем, Человечество 
«вздрогнуло». С тех 
пор пытается как-то 
«попятиться» от 
Пропасти, но, конеч-
но же, все заботятся 
как бы «сохранить 
лицо» друг перед дру-
гом («только после 
вас или хотя бы стро-
го вместе с вами»). 
Прежде всего это ста-
ло политической и психологической проблемой для глав-
ных военных держав — США и РФ.

II Мировая  стала Последней Большой войной, т.е. вой-
ной между Великими (имеющими ЯО) странами. По край-
ней мере таких войн нет уже 74 года — небывалый срок в 
Истории. Вдруг все прежние Высокие цели войн (террито-
рии, религия, государственный престиж и т.д.) как-то сду-
лись. Скажем, немцы и французы, едва ли сейчас могут по-
нять зачем они 3 раза (!) воевали «за Эльзас». Гонка воору-
жений, конечно, выгодный бизнес для ВПК, но применяет-
ся ничтожная часть этого оружия и только против «овец», 
да и то… США проиграли в Корее и Вьетнаме, СССР — в Аф-
гане. И никто не применил ЯО, хотя у противника его нет, 
«ответки» не будет. Но это просто ПСИХОЛОГИЧЕСКИ 
НЕВОЗМОЖНО. Вообще, «дьявольское обаяние Войны» 
сильно потускнело в глазах народов.

Но важны цели Войны или нет, куда важнее другое. Те-
перь в Войне ядерных стран никто никого не победит, 
зато уничтожат друг друга — наверняка. И тогда, «после 
Цивилизации», причины «ради которых» ее совместно 
уничтожили, изучать будет некому. Значит, ЯО, которое 
интуитивно все еще кажется Кольцом Власти, на деле не-
возможно применить, это «кольцо в себе».  В такой ситу-
ации единственная возможная причина Большой Войны 
— ТЕХНИЧЕСКАЯ ОШИБКА компьютера, ложное сооб-
щение о «вражеской атаке», которое может запустить 
механизм взаимоуничтожения. Значит, «если хочешь 
Мира», повышай меры политического доверия и техни-
ческого контроля, ни в коем случае не ставь ракеты так, 
чтоб уменьшилось подлетное время.

Де-факто мы УЖЕ живем в мире, где Большая Война и 
РЕАЛЬНАЯ угроза такой войны невозможны. Но мы это 
не до конца осознаем. Чем станет Высокая Политика, 
когда из нее психологически выпадет тысячелетний 
стержень — угроза Большой войны? Нет, это будет не «ко-
нец Истории» — именно потому, что Войны не будет, 
История не кончится. Но это станет началом совсем но-
вой, непостижимой для нас постмилитаристской Исто-
рии. 

Советская власть, 
родившаяся из 
Гражданской 
войны, была куда 
более милитарист-
ской, чем 
Российская 
Империя начала 
ХХ века

Немцы и французы 
едва ли сейчас 
могут понять, 
зачем они 3 раза (!) 
воевали 
«за Эльзас»

— Все материалы автора на сайте
rg.ru/sujet/184 

— Читайте также: Эксперт оценил 
готовность ГИБДД отказаться от 
бумажных прав
rg.ru/art/1657752 

А К Ц Е Н Т

Есть планшеты, которые позволяют сфо-
тографировать водителя и по одной 
фотографии вычислить, выдавалось ли 
ему водительское удостоверение

ПРАВИТЕЛЬСТВО Дмитрий Медведев провел консультации с лидерами 
фракций Госдумы

Проекты в главном чтении
Татьяна Замахина

П
р е м ь е р - м и н и с т р 
Дмитрий Медведев в 
неформальной об-
становке встретился 
со спикером Госду-
мы Вячеславом Во-
лодиным и лидерами 
п а р л а м е н т с к и х 
фракций. Обсужда-

лись законодательные инициати-
вы для реализации националь-
ных проектов. Одной из тем раз-
говора стала судьба законопро-
екта о запрете хостелов в жилых 
домах.

Общение премьера и предста-
вителей парламента проходило во 
время прогулки по территории за-
городной правительственной ре-
зиденции, а затем в неформальной 
обстановке за чаем. Встреча со-
стоялась без участия прессы. «Об-
суждалось взаимодействие прави-
тельства и Госдумы в части зако-
нодательного сопровождения реа-
лизации национальных проек-
тов», — заявили в пресс-службе 
кабмина. Там подчеркнули, что 
встреча состоялась по инициати-
ве лидеров фракций. Примеча-
тельно, что обмен мнениями со-
стоялся после Послания прези-
дента Федеральному Собранию, в 
котором как раз особое место 
было уделено нацпроектам, и в 
преддверии отчета главы прави-
тельства в Госдуме, который со-
стоится 17 апреля. Впрочем, нака-
нуне отчета премьер по традиции 
встретится с каждой из фракций 
отдельно.

Глава фракции «Единая Рос-
сия», вице-спикер Сергей Неве-
ров уточнил, о чем именно гово-
рили в рамках совместной рабо-
ты по нацпроектам. По его сло-
вам, обсуждали законодательное 
обеспечение поставленных пре-
зидентом задач, парламентский 
контроль, а также мониторинг 
ситуации в регионах.

Остановились в ходе дискус-
сии и на законопроекте, касаю-
щемся изменений в Жилищный 
кодекс в части запрета на гости-
ничное размещение в многоквар-
тирных домах. «Дмитрий Анато-
льевич поддержал нашу позицию 
по поводу принятия изначальной 
концепции законопроекта», — 
рассказал вице-спикер.

Напомним, что Госдуме ранее 
пришлось отложить рассмотре-
ние во втором чтении этого зако-
нопроекта. Споры  вокруг него 
ведутся уже несколько лет. Пер-

воначальная редакция докумен-
та запрещает использовать жи-
лые помещения в качестве гости-
ниц. Однако ко второму чтению 
документ оброс множеством по-
правок, делающих запрет на хо-
стелы в жилых домах неодноз-
начным. Так, предлагалось разре-
шить хостелы при наличии реше-
ния общего собрания собствен-
ников помещений в многоквар-
тирном доме. Некоторые поправ-
ки к документу, пояснял ранее 
Неверов, носили «антиконститу-
ционный характер» и в случае 

включения в текст грозили нало-
жением вето на закон со стороны 
Совфеда. Например, подготов-
ленная с учетом поправок ко вто-
рому чтению версия законопро-
екта позволяла в некоторых слу-
чаях проникать в жилье без со-
гласия проживающих в нем на за-
конных основаниях граждан.

В итоге принято решение все 
же вернуться к редакции доку-
мента, поддержанной в рамках 
первого чтения. То есть где содер-
жится безоговорочный запрет на 
гостиницы в жилых домах. 

Участники встречи подискутировали в ходе прогулки по территории загородной правительственной резиденции.
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А К Ц Е Н Т

Обмен мнениями состоялся после 
Послания президента

ОФИЦИАЛЬНО

Структуру аппарата правительства пополнил департа-

мент регуляторной политики. К его задачам отнесены 

создание и совершенствование правовых механизмов, 

направленных на стимулирование экономического ро-

ста и развитие делового климата.

Новое подразделение займется реформой регулятор-

ной среды, которая должна завершиться полной заме-

ной действующей системы обязательных требований. 

Ранее премьер-министр Дмитрий Медведев предложил 

методом «регуляторной гильотины» избавиться к фев-

ралю следующего года от всех неэффективных и избы-

точных требований, а президент Владимир Путин в По-

слании Федеральному Собранию заявил о необходи-

мости до 2021 года полностью обновить нормативную 

базу, сохранив только современные из действующих 

актов в сфере контроля и надзора.

«Создание самостоятельного подразделения, специа-

лизирующегося на развитии правовой среды, подчер-

кивает значение, которое правительство придает юри-

дическим механизмам и качеству законодательства для 

экономического развития», — отметил вице-премьер, 

глава аппарата Константин Чуйченко. 

В том числе в зону его ответственности включили повы-

шение конкурентоспособности российской юрисдик-

ции и ее привлекательности для ведения бизнеса. Для 

этого предстоит провести реформу корпоративного 

управления — подготовить предложения по совершен-

ствованию корпоративного законодательства с учетом 

лучших зарубежных практик. Модернизация корпора-

тивного законодательства и смежных правовых инсти-

тутов обеспечит повышение эффективности управле-

ния публичными компаниями и снятие регуляторных 

барьеров, уверены в правительстве.

Кроме того, в компетенцию департамента отнесены ко-

ординация деятельности федеральных органов испол-

нительной власти по защите интересов России в меж-

дународных судах и арбитражах и обеспечение дея-

тельности экспертного совета при правительстве. 

Подготовил Владимир Кузьмин
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ВАЛЮТА Курс евро 
опустился ниже 74 рублей

Доллар тоже 
не устоял

Надежда Толстоухова

Курс евро на Московской бирже вчера опустился ниже 
74 рублей. С начала года курс евро варьировался в преде-
лах от 77,4 до 74,3 рубля. Официальный курс ЦБ на втор-
ник — 74, 08 рубля, что на 25 копеек ниже, чем в пятницу. 
Курс доллара — 65,25 рубля, это на 26 копеек меньше.

Нынешнее снижение курса евро на бирже ниже 74 ру-
блей — второе за месяц. Ранее это случилось 12 февраля.

По мнению экспертов «Интерфакс-ЦЭА», рубль рас-
тет к доллару и евро на фоне позитивной динамики боль-
шинства валют emerging markets. 

По оценкам аналитиков Sberbank CIB, в понедельник 
валюты и акции развивающихся рынков показывали 
умеренный рост, поскольку сохранялся интерес инве-
сторов к риску.

«Рубль следует за аналогами и также получает поддер-
жку со стороны экспортеров, продающих иностранную ва-
люту: сегодня им предстоит выплатить НДПИ на сумму 0,5 
триллиона рублей, тогда как в четверг, по нашим расчетам, 
российские компании выплатят 0,25 триллиона рублей на-
лога на прибыль. Мы полагаем, что на этом фоне пара дол-
лар-рубль на текущей неделе может протестировать силь-
ный уровень поддержки, располагающийся на отметке 65 
рублей за доллар», — говорится в прогнозе компании. 

ОЦЕНКА Агентство Moody’s 
назвало основные риски 
для российской экономики

Полоса 
препятствий 

Роман Маркелов

Сильными сторонами российской экономики можно 
назвать надежный платежный баланс и выгодную внеш-
нюю позицию, говорится в докладе международного 
рейтингового агентства Moody’s. Ограничивают эконо-
мическое развитие России низкий потенциал роста, 
хроническое недоинвестирование, высокая зависи-
мость от нефти и газа, а также слабые институты и кор-
рупция, считают аналитики агентства. 

При этом в России есть потенциальная основа для не-
сырьевого роста экономики — это сектор инноваций и IT, 
следует из доклада. Так, экспорт российских IT-услуг 
вырос за последние десять лет в долларовом выражении 
на 150 процентов, отмечают аналитики Moody’s. Также 
использование высоких технологий делает более конку-
рентоспособными оружейную и аэрокосмическую от-
расли. 

В Moody’s отмечают, что более конкурентоспособны-
ми в последние годы стали и российские производители 
товаров длительного пользования — в частности, авто-
мобилей (не в последнюю очередь благодаря господдер-
жке, а также иностранным инвестициям и специали-
стам). Однако потенциал роста как сектора инноваций, 
так и частного бизнеса в целом сдерживается ограни-
ченными институциональными условиями: плохим со-
блюдением контрактов, слабыми правами собственно-
сти, вмешательством государства, коррупцией, отмеча-
ется в докладе.

Потенциал роста 
экономики сдержи-
вает также демогра-
фическая ситуация, 
пишут аналитики 
Moody’s. Сокраще-
ние численности мо-
лодых работников 
из-за демографиче-
ских ям XX века не 
только влияет на со-
вокупную трудоем-
кость, но и уменьша-
ет общую динамич-
ность экономики, 
отмечают в агентст-
ве. Временно осла-
бить проблему нехватки рабочей силы способны приток 
мигрантов и начатая в прошлом году пенсионная рефор-
ма, считают в Moody’s.

Рост производительности и инвестиций ограничива-
ют монополизация и доминирование государственного 
сектора в экономике, отмечают аналитики агентства. 
Это особенно заметно в сфере коммунальных услуг, до-
бычи полезных ископаемых, транспорта, финансов, 
производства электроники и оборудования, говорится в 
докладе. Несмотря на планы государства по частичному 
выходу из некоторых отраслей промышленности и об-
щую нацеленность на развитие малого и среднего биз-
неса, ожидать в обозримом будущем массовой привати-
зации не стоит, прогнозирует Moody’s. Без заметного 
выхода государства из экономики и структурных ре-
форм потенциал роста российской экономики будет ог-
раничен 1,5—2 процентами в год, считают в агентстве 
(такие же оценки и рекомендации периодически звучат 
со стороны Банка России). Для роста темпами выше 
среднемировых, о чем говорится в майском указе пре-
зидента Владимира Путина, необходимо увеличение 
ВВП более чем на 3 процента в год.

Растет и риск расширения санкций США на россий-
ские госбанки и покупку госдолга, отмечается в докладе. 
Эти ограничения способны оказать негативное влияние 
на банки и сорвать аукционы российского минфина по 
размещению облигаций федерального займа, однако не-
гативные эффекты, скорее всего, станут кратковремен-
ными, а ключевые сильные стороны кредитного профиля 
России не изменятся, пишет Moody’s. Если санкции ока-
жутся «неожиданно жесткими» и действительно ухуд-
шат показатели государственных финансов, то Moody’s 
может понизить кредитный рейтинг России, находящий-
ся сейчас на нижней инвестиционной ступени (как и 
рейтинги РФ от двух других агентств — Fitch и S&P).

Ключевым внешним риском аналитики агентства на-
зывают волатильность потоков капитала. Так, отток ка-
питала из России достиг максимальной отметки в чет-
вертом квартале 2014 года — 159 миллиардов долларов. 
На этом фоне Банк России перестал тратить междуна-
родные резервы на валютные интервенции и перешел к 
плавающему курсу рубля. Такое решение вызвало пово-
рот на рынке, хотя быстрый вывод иностранного капита-
ла продолжался до 2015 года, подчеркивают в Moody’s. 

В прошлом году отток капитала ускорился, но пока-
зателей 2014 года у него вряд ли получится достигнуть, 
полагают аналитики агентства. По прогнозу Moody’s, 
резервы ЦБ вырастут в 2019 году до 420 миллиардов 
долларов и до 435 миллиардов долларов в 2020 году. Так-
же Банк России продолжит политику диверсификации 
валютных резервов, ожидают в агентстве. 

БЕЗОПАСНОСТЬ 

Мошенники 
продавали 
лицензии 
пилотов 
без обучения

ЛЕТАТЬ 
НЕ УЧИМ
Михаил Фалалеев

Опасную для жизни многих лю-
дей аферу пресекли оперативни-
ки Главного управления на тран-
спорте МВД России вместе с кол-
легами из транспортной поли-
ции Уральского и Центрального 
федеральных округов. Как обыч-
но, силовую поддержку оказали 
бойцы спецназа Росгвардии. 

Официальный представитель 
МВД России Ирина Волк сооб-
щила, что мошенники действо-
вали под видом авиационных 
учебных центров. Они распро-
страняли в интернете ложную 
информацию о возможности 
сдачи экспресс-экзаменов и по-
лучении необходимых докумен-
тов за денежное вознаграждение 
без обязательного обучения.

По предварительной оценке, 
незаконный доход аферистов 
превысил 10 миллионов рублей. 
На территории Московского ре-
гиона задержаны пятеро участ-
ников этой преступной группы. 
Двоим предполагаемым органи-
заторам предъявлены обвине-
ния в мошенничестве и избрана 
мера пресечения в виде ареста.

Трудно представить, скольки-
ми человеческими жертвами мо-
гли обойтись полеты таких вот 
необученных пилотов. Напом-
ним, что свидетельство пилота-
любителя выдается Росавиа-
цией. Чтобы получить такое сви-
детельство, необходимо пройти 
теоретическое и практическое 
обучение.

Первый этап занимает около 
двух-трех месяцев. А вот время, 
затрачиваемое на практические 
занятия, не регламентировано — 
все зависит как от способностей 

студента, так и от его возможно-
стей. Но, как правило, для уве-
ренного пилотирования необхо-
димо 100–150 часов налета. Об-
щий срок обучения в частных 
авиашколах, включая полеты с 
инструктором, занимает в сред-
нем от полугода до десяти меся-
цев. 

Затем ученику выдается до-
кумент, подтверждающий окон-
чание авиационного учебного 
центра и справка о налете. Одна-
ко аттестация проводится ко-
миссией или в самой Росавиа-
ции, или в одном из ее террито-
риальных органов. 

 Кстати, такой пилот-люби-
тель может самостоятельно со-
вершать полеты в условиях хо-
рошей видимости, управляя са-
молетом только с одним двигате-
лем. В документе должны быть 
проставлены отметки о типе воз-
душных судов, к управлению ко-
торыми разрешен доступ, а так-
же о классе самого летчика. Обя-
зательно говорится о типе и 
классе летательного аппарата. 
Так, в лицензию выпускника 
курсов подготовки частных пи-
лотов должно быть вписано «Са-
молет однодвигательный сухо-
путный».

Что важно, лицензия частно-
го пилота дает право совершать 
перелеты в одиночестве или с се-
мьей и друзьями. Но коммерче-
скую выгоду из своих полетов 
извлекать запрещено. Формаль-
но свидетельство пилота дейст-
вует бессрочно. Тем не менее 
всем летчикам необходимо про-
ходить медкомиссии. Медицин-
ская справка, выданная врачеб-
но-летной экспертной комис-
сией, для частных пилотов дей-
ствительна в течение двух лет. 

Сколько стоит обучение по 
полной программе на частного 
летчика? В среднем — более ста 
тысяч рублей. Еще дороже — 
спецподготовка, налет нужного 
количества часов и сдача экза-
менов на свидетельство коммер-
ческого пилота, что даст право 
летать на многодвигательных са-
молетах. 

О ЧЕМ ГОВОРЯТ Пассажиры испугались возможной слежки 
на борту самолета

За вами присмотрят 
Татьяна Шадрина 

В 
развлекательные си-
стемы в спинках кресел 
самолетов, которые 
рассчитаны на дли-
тельные полеты, кроме 
экрана для просмотра 
фильмов могут быть 
вмонтированы видео-
камеры. Пассажиры за-

подозрили, что за ними могут 
следить во время полета.

Первым обратил внимание на 
встроенную видеокамеру один 
и з  п а с с а ж и р о в  S i n g a p o r e 
Airlines. Он опубликовал в своем 
аккаунте в «Твиттере» фото та-
к о й  м и н и - к а м е р ы .  К р о м е 
Singapore Airlines камеры в 
спинках кресел были найдены в 
самолетах American Airlines, 
United Airlines. Перевозчики 
признали факт камер, но увери-
ли, что слежку не ведут, пишет 
The Independent.

«Российская газета» связа-
лась с бдительным пассажиром 
Singapore Airlines. Им оказался 
руководитель исследователь-
ского центра «Лаборатории Кас-
перского» в Азиатско-Тихооке-
анском регионе Виталий Кам-
люк. 

Он сказал, что не хочет сеять 
панику. «У нас нет данных о не-
законном использовании или 
взломе таких систем. Но с точки 
зрения безопасности пассажи-
ров такая конфигурация обору-
дования не оправданна. Судя по 
всему, там есть не только встро-
енная камера, но и микрофон. 
Эта система подключена к ин-
тернету, в том числе в полете, — 
констатировал Камлюк. — Похо-
же, в основе лежит популярная 
операционная система «Андро-
ид», где периодически находят 
уязвимости. Ими могут вос-
пользоваться хакеры. Могу по-
нять тех, кому попросту непри-
ятно сидеть порой несколько ча-
сов напротив камеры, но я не ду-
маю, что авиакомпании будут 
скрыто следить за пассажира-
ми», — делает вывод эксперт. — 
Риск, скорее, исходит от воз-
можности удаленного несан-
кционированного доступа. В 
случае взлома системы злоу-
мышленники могут, например, 
подслушать переговоры высо-
копоставленных пассажиров, 
сделать фото паспорта при за-
полнении миграционной карты, 
записать видео, как пассажир 
вводит ПИН-код или пароль в 
свое устройство для разблоки-
ровки». 

По мнению Камлюка, неи-
спользуемые камеры и микро-
фоны надо либо отключать на 

аппаратном уровне, либо да-
вать возможность пользовате-
лю развлекательной системы 

аппаратно включать их само-
стоятельно.

По словам исполнительного 
директора агентства «Авиапорт» 
Олега Пантелеева, во всем мире и 
в России, когда речь идет о защи-
те персональных данных, при-
ватности пассажира, существу-
ют вполне конкретные требова-
ния ее обеспечения. И, в частно-
сти, не допускаются несанкцио-
нированная запись. Если это де-
лается без разрешения пассажи-
ра, то является нарушением. «В 
российской гражданской авиа-

ции есть услуга по раздаче интер-
нета через Wi-Fi на борту», — ска-
зал Пантелеев. Поэтому наши пе-
ревозчики предпочитают обору-
довать кресла зарядками для 
планшетов и телефонов. 

Виталий Камлюк обнаружил вот этот 
датчик, который «смотрел» на него 
со спинки кресла. Это камера? 

А К Ц Е Н Т

Через камеры в креслах мошенники 
могут сделать фото паспорта, записать 
видео, как пассажир вводит ПИН-код или 
пароль в свой гаджет для разблокировки

Мошенники дейст-
вовали под видом 
авиационных учеб-
ных центров. Они 
распространяли в 
интернете ложную 
информацию о воз-
можности сдачи 
экспресс-экзаме-
нов и получении 
необходимых доку-
ментов за деньги

Российские 
производители 
товаров 
длительного 
пользования 
стали конкуренто-
способнее

КОНТРОЛЬ Сроки годности 
продуктов часто бывают 
условными

Вторая свежесть

Ольга Игнатова

Необходимо ввести госконтроль 
за техническими условиями 
(ТУ), по которым сегодня многие 
производители изготавливают 
продовольственные товары — 
сыры, колбасы, хлеб и прочее.

Для этого, советуют эксперты 
«РГ», надо включить эту норму в 
законопроект, разработанный 
Роспотребнадзором для реализа-
ции государственной Стратегии 
повышения качества пищевой 
продукции в РФ до 2030 года. 
Дело в том, что если ГОСТы раз-
рабатывает и утверждает Рос-
стандарт, то ТУ — сами произво-
дители. Поэтому все, что они 
туда закладывают, по сути, оста-
ется на их совести, уточняют в 
Роспотребнадзоре.

Понятно, сознательно тра-
вить потребителей никто не бу-
дет. Но когда нет четких норм и 
правил и особого контроля со 
стороны государства, ошибиться 
в разработке техусловий можно 
просто по незнанию.

Тема эта снова оказалась в 
центре обсуждения после того, 
как Московское управление Рос-
потребнадзора оштрафовало на 
200 тысяч рублей крупнейшую 
российскую торговую сеть за то, 
что ее продавцы сами устанавли-
вали сроки годности продуктов. 
Они нарезали сыр, оборачивали 
в пленку и указывали срок годно-
сти — 5 суток. 

Как пояснили «РГ» в Роспо-
требнадзоре, самостоятельно 
расфасовывать готовую продук-
цию магазины могут, но если сам 
производитель не уточнил на 
маркировке, сколько должен 
храниться продукт после вскры-
тия, то необходимо руководство-
ваться санитарными требовани-
ями (СанПиН от 2003 года о сро-
ках годности продуктов). По ним 
скоропортящиеся продтовары 
должны реализоваться в срок, не 
превышающий 12 часов с момен-
та приготовления или вскрытия 

упаковки. Кстати, к скоропортя-
щимся относятся, например, са-
латы, мясные блюда, которые де-
лают сами торговые сети. Боль-
шинство из них надо продать за 
12 часов, некоторые хранятся до 
суток. 

Но на самом деле, как расска-
зала «РГ» замглавы Роскачества 
Елена Саратцева, сроки годности 
продуктов сегодня устанавлива-
ют сами производители. «Указы-
вая на маркировке продукции ус-
ловия хранения и реализации, 
производитель таким образом 
обязуется, что в течение установ-
ленного срока при надлежащих 
условиях его продукт будет соот-
ветствовать требованиям техни-
ческого регламента. То есть ха-
рактеристики продукта в тече-
ние всего срока годности не 
должны измениться», — уточняет 
Саратцева.

Срок годности, поясняет она, 
устанавливается производите-
лем исходя из многих факторов — 
учитываются все ингредиенты, 
технологии производства. На-
пример, когда производитель от-
казывается от применения искус-
ственных консервантов в пользу 
процесса пастеризации, которая 
позволяет сохранить продукт в 
неизменном виде продолжитель-
ное время. 

Рекомендуемые сроки и усло-
вия хранения есть и в ГОСТах, но 
Госстандарты носят доброволь-
ный характер. Если производи-
тель заявляет, что продукт произ-
веден по ГОСТу, то его продукция 
должна выдержать указанные 
сроки и условия хранения, если 
по техническим условиям, то все 
получается условно. В том числе 
и сроки годности.

Поэтому эксперты и настаи-
вают, что ТУ надо брать под го-
сконтроль. 

ТЕХНОЛОГИИ У маркировки и сертификации может 
появиться конкурент

Чип расскажет
Евгений Гайва

В 
России выбирают, контр-
олировать ли качество про-
дуктов с помощью марки-

ровки товаров или электронных 
ветеринарных сертификатов, а за 
рубежом переходят на электрон-
ный трекинг. Движение еды «от 
поля до прилавка» отслеживают 
с помощью чипов и технологии 
«блокчейн».

Минсельхоз России предло-
жил внести очередное изменение 
в перечень товаров, которые 
должны сопровождаться элек-
тронными ветеринарными сер-
тификатами «от фермы до при-
лавка». Систему контроля каче-
ства продовольственных товаров 
«Меркурий» распространят на 
молочную продукцию в два эта-
па. Первый начнется в июле, вто-
рой — в ноябре. В начале года в ве-
домстве заявляли, что контроль 
будет вводиться с апреля.

Еще раньше «молочку» вооб-
ще исключили из системы. Но в 
конце 2018 года в минсельхозе 
заявили, что молочные товары 

все же будет контролировать 
«Меркурий», чтобы очистить 
рынок от фальсификата.

Весь сыр-бор из-за крупных 
перерабатывающих предприя-
тий. Они выступили против вет-
сертификации, но «за» марки-
ровку товаров. Это другая систе-
ма, курирует ее минпромторг, а 
качество товара прослеживается 
по коду на упаковке. Молочники 
считают маркировку проще и де-
шевле. А поддержавшие их торго-
вые сети в феврале даже угрожа-
ли возможным дефицитом «мо-
лочки», если введут «Меркурий».

Между тем достоинства вет-
сертификации и маркировки мо-
жет объединить новая техноло-
гия электронного трекинга, ее 
уже начинают внедрять за рубе-
жом. На ферме, например, ка-
ждую курицу оснащают чипом, 
который передает в систему все 
необходимые параметры — чем 
птица питалась, где гуляла и как 
попала на прилавок, сообщила 
WSJ. Покупатель в магазине ска-
нирует QR-код и в специальном 
приложении видит всю нако-

пленную информацию. Данные 
записываются по технологии 
«блокчейн» на рассредоточен-
ные носители.

Это удешевляет систему и за-
щищает данные от вторжения и 
исправления. Причем на подходе 
разработки для массового рынка. 
Например, IBM совместно с 
крупными корпорациями по 
производству продуктов пита-
ния, такими как Tyson Foods, те-
стирует систему электронного 
трекинга с прошлого года.

Впрочем, и Россию эти нова-
ции не обошли стороной, говорят 
эксперты. Пока отслеживаемые 
цепочки движения товара на ос-
нове блокчейн — только старта-
пы. Но само чипирование уже 
применяется на фермах. Оно по-
зволяет отслеживать передвиже-
ние коровы и управлять, напри-
мер, роботами доения, поясняет 
«РГ» эксперт аграрного рынка 
Леонид Холод. «Сейчас применя-
ется высокотехнологичное под-
кожное чипирование с помощью 
инъекций. Маленькая капсула 
информационно очень емкая», — 
отмечает он. 

Главный вопрос — это админи-
стрирование системы. Чипиро-
вать животных могут их собст-
венники, но нужно оснастить ап-
паратами для считывания чипов 
все пункты приема товара и ве-
сти электронную базу данных, 
указывает Холод. Впрочем, весь 
процесс можно организовать и 
без каких-то огромных затрат, 
добавляет он. 

С технологической стороны 
проблем с внедрением точно не 
будет, уточняет председатель ас-
социации «Электронные деньги» 
Виктор Достов. Скорее всего, 
Россия станет активным игроком 
на рынке современных техноло-
гий, считает он. Маркировка то-
варов и электронная ветсертифи-
кация — это также типичные 
стартапы, только государствен-
ного уровня. Вероятно, в итоге 
будет найдено комбинированное 
решение, отмечает эксперт. 

В России и в мире ищут технологии, чтобы проследить путь молока и других 
продуктов по всей цепочке «от поля до прилавка».

— Почему опасно покупать 
красную икру в первой декаде 
марта — узнайте на сайте
rg.ru/art/1655222 

— Какие аэропорты могут 
быстро перейти на электронные 
посадочные талоны — 
узнайте на сайте
rg.ru/art/1657569 
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ТУРИЗМ Россияне стали 
менее активно ездить 
за рубеж

Отдохнем дома

Алена Узбекова

Прирост поездок россиян за границу за год снизился в 
четыре раза. Если в 2017 году рост составил 24 процента 
по отношению к 2016 году, то в 2018-м только 6 процен-
тов по отношению к 2017-му. Такие цифры приводит По-
гранслужба ФСБ России.

«Более двух третей общего прироста выездного пото-
ка из России в 2018 году обеспечили пять стран — это 
Турция, Италия, ОАЭ, Тунис и Таиланд. При этом доля 
Турции в годовом приросте составляет почти половину — 
48 процентов», — рассказали в Ассоциации туроперато-
ров России.

То, что прирост поездок россиян за рубеж снизится, 
было прогнозируемо, полагает вице-президент Россий-
ского союза туриндустрии Юрий Барзыкин. «Потенциал 
роста ограничен потребительскими возможностями. 
Большинство россиян за год не стали богаче, у многих 
по-прежнему нет загранпаспортов. Отдыхать за рубеж 
ездит определенный сегмент и некоторые два-три раза в 
год. Думаю, и в 2019 году динамика будет такой же, на 
уровне 5–7 процентов», — прогнозирует Барзыкин.

Бурный рост за-
граничных поездок 
на уровне 24 про-
центов за 2017 год 
эксперт объясняет 
отложенным спро-
сом. Во-первых, чуть 
подешевела вырос-
шая в цене валюта, 
во-вторых, открыли 
Турцию, которая 
сразу дала хорошие 
цифры по выездному 
турпотоку. В этом 
году отложенного 
спроса, вероятно, не будет. «При этом не стоит забывать, 
что хорошие цифры роста за прошлый год дали россий-
ские курорты. Только Крым прибавил 30 процентов. Ко-
нечно, сыграл роль ввод Крымского моста. Прибавили 
Кавминводы, северо-запад страны. Думаю, эта тенден-
ция продолжится и в 2019 году», — отметил Барзыкин.

Что касается въезда интуристов в Россию, то, по дан-
ным погранслужбы ФСБ, с туристическими целями 
нашу страну в прошлом году посетили 4,2 миллиона ту-
ристов — на 10 процентов больше, чем в 2017 году. При 
этом общий въездной поток иностранцев вырос на 1,6 
процента — до 32,6 миллиона иностранцев. Лидерами по 
въездному турпотоку в Россию стали Китай, Германия, 
Южная Корея, США, Израиль, Италия, Великобритания, 
Франция, Испания, Япония. «В сравнении с 2017 годом 
из рейтинга выпал Иран — его место в 2018 году заняла 
Япония. Италия поднялась в рейтинге на одну строчку и 
обогнала Великобританию. Остальные участники рей-
тинга сохранили свои позиции», — отметили в Ассоциа-
ции туроператоров России.

«В целом по въездному турпотоку видно, что к нам 
едут граждане наиболее «путешествующих» стран, — от-
метил Юрий Барзыкин. — И Россия свое место не теряет. 
Прошедший у нас чемпионат мира по футболу сыграл 
значимую роль и еще больше закрепил наши позиции на 
мировом туррынке. Сейчас их важно укрепить, не поте-
рять набранный темп. Большое внимание стоит уделять 
продвижению российских турмаршрутов на мировом 
рынке, либерализации визового режима. Стоит под-
умать о субсидировании туроператоров, привозящих 
иностранцев в Россию». 

УСЛУГИ Парикмахеры и маникюрши стали зарабатывать больше благодаря соцсетям

Нарастить ресницы онлайн
Екатерина Ясакова

В 
соцсетях появились новые 
виды услуг. Например, ма-
стера предлагают ремонт 

обуви. Отныне никаких грязных 
уличных палаток — только эффек-
тные видео, где разбитая пара об-
уви после пары манипуляций вы-
глядит как новая. Из пережитков 
прошлого — только орфографиче-
ские ошибки. Видно, что владель-
цы таких страниц недавно при-
были из Средней Азии. Здесь же 
есть информация, куда можно 
привезти на ремонт свою обувь 
или же отправить курьером. Сто-
имость обычно выше в 2—3 раза, 
чем на улице, поскольку клиенты 
доверяют ремонт даже обуви «от 
кутюр». Таким образом, замена 

набойки у именитого мастера 
обойдется уже не в 700 рублей, а 
в 3 тысячи.

Еще один тренд — обучение 
иностранным языкам в соцсетях. 
Учителя записывают видео дли-
тельностью до 1 минуты, где в иг-
ровой форме объясняют и пока-
зывают значение слов. Чтобы 
продолжить такие креативные 
уроки и перейти на новый уро-
вень, придется уже купить автор-
скую методику, которую предла-
гает каждый такой педагог. Это 
может быть набор карточек для 
запоминания слов или онлайн-
игра.

Учителя-блогеры становятся 
настоящими звездами, один их 
онлайн-урок может стоить 5—10 
тысяч рублей.

Соцсети вывели целый ряд 
профессий в разряд престижных 
и высокооплачиваемых. Мастера 
по маникюру и парикмахеры ста-
ли много зарабатывать именно 
благодаря соцсетям. По данным 
сервиса Rabota.ru, сейчас макси-
мальные зарплатные предложе-
ния для мастера маникюра со-

ставляют 100 тысяч рублей. На 
втором месте парикмахеры. Мак-
симально работодатели готовы 
предложить таким специалистам 
80 тысяч рублей. Мастера по на-
ращиванию ресниц могут рас-
считывать на максимальную зар-
плату в 75 тысяч рублей.

Как правило, все эти люди, 
продающие в соцсетях свои услу-
ги, нарушают закон. Деятель-
ность свою не регистрируют, на-
логи не платят. Теоретически та-
кую активность должны контр-
олировать налоговые органы. Но 
на деле таких пользователей в ин-
тернете не вылавливают. «На 
практике у ФНС нет ресурсов на 
налоговое администрирование в 
отношении физических лиц, ко-
торых называют самозанятыми. 
Какого-либо дополнительного 
контроля за рекламой в соцсетях 
нет. Если такая реклама не нару-
шает закон и правила самой со-
цсети, то и оснований для блоки-
ровки аккаунта нет», — пояснила 
«Российской газете» Наталья Ио-
нова, генеральный директор CAF 
Group.

В 2019 году появился способ 
вывести из тени бизнесменов, ре-
кламирующих свои услуги в со-
цсетях. Начал действовать экспе-
римент по применению налога 
на профессиональный доход, ко-
торый будет проводиться в Мо-

скве, в Московской и Калужской 
областях, в Республике Татарс-
тан до 31 декабря 2028 года.

Налоговая ставка составит 4 
процента, для работающих с 
компаниями — 6 процентов. Сей-
час на самозанятого может пере-
регистрироваться ИП, доход ко-
торого не превышает 200 тысяч 
рублей в месяц. В 2019 году за-
регистрированных самозанятых 
решено не штрафовать (напри-
мер, за невыдачу чеков). «Для 
налогоплательщиков в сфере са-
мозанятости существует систе-
ма бонусов, поощряющих упла-
ту — например, выдача 10 000 
виртуальных рублей для перво-
начальной оплаты налогового 
чека», — отметил Павел Сигал, 
первый вице-президент «ОПО-
РЫ России».

Легализовать услуги также 
могут помочь электронные ко-
шельки, через которые люди пе-
реводят деньги. Средства там мо-
гут быть обложены налогами. По 
словам Сергея Мальцева, PR-ди-
ректора агентства Depot, в Китае 
через локальную социальную 
сеть WeChat проходит около 800 
миллионов платежей, это около 
40 процентов рынка электрон-
ной коммерции страны. В России 
же распространена практика пе-
ревода денег на личную карту 
продавца.

«Электронные кошельки есть 
только у соцсетей «ВКонтакте» и 
«Одноклассники». Instagram и 
Facebook же пока остаются пра-
ктически недосягаемыми для 
российского законодательства», 
— рассказал Сергей Мальцев. 

СВЯЗЬ Минкомсвязь просит региональные власти восстановить 
коллективные ТВ-антенны

Перехожу на прием

Татьяна Шадрина 

Г
лава минкомсвязи Конс-
тантин Носков призвал 
региональные власти 
тщательно подготовить-
ся к отключению анало-
гового ТВ. 

Эта тема стала одной 
из ключевых в рабочей 
поездке министра на Са-

халин. Остров вошел в список из 
20 субъектов РФ, которые перей-
дут на цифровое вещание феде-
ральных телеканалов с 15 апре-
ля. На Сахалине Носков провел 
телеконференцию с регионами 
Дальневосточного федерального 
округа, которым предстоит пол-
ностью отказаться от аналогово-
го вещания.

В марте на Сахалине зарабо-
тает региональная «горячая ли-
ния» по переходу на цифровое ве-
щание, к этому времени в отделе-
ниях «Почты России» на острове 
начнут продавать недорогие при-
ставки для приема цифрового 
сигнала, люди уже оформляют 
предзаказы на них, отметил за-
мглавы минкомсвязи Алексей 
Волин. 

На Сахалине 2620 хозяйств 
находятся вне зоны цифрового 
эфирного покрытия, следует из 
данных Российской телевизион-
ной радиовещательной сети 
(РТРС). Требования по покры-
тию в ДФО очень жесткие — даже 
если несколько домов в населен-
ном пункте не попали в зону ве-
щания, то все поселение включа-
ется в список. В целом в округе 75 
тысяч, или менее 5 процентов до-
мохозяйств не могут принимать 
эфирное цифровое ТВ. Особо 
остро стоит вопрос в Хабаров-
ском крае (около 20 тысяч се-
мей), Якутии (почти 18 тысяч), 
Забайкальском крае (17 тысяч), 
Бурятии (9,5 тысячи), рассказал 
Волин. В ходе обходов этих домо-

хозяйств нужно понять, есть ли 
возможность там приема эфир-
ной «цифры», и если нет, то ре-
шать вопрос по установке спут-
никовых тарелок там, где их нет. 
Четыре оператора спутниковой 
связи готовы со скидкой предо-
ставлять оборудование для прие-
ма 20 федеральных телеканалов 
через спутник и в рамках закона 
не брать абонентскую плату с но-
вых абонентов.

Там, где есть цифровой эфир-
ный сигнал, региональным вла-
стям стоит заняться восстанов-
лением антенн коллективного 
доступа, сказал Волин. Во многих 
домах сейчас телевизионный 
сигнал доставляют кабельные 
операторы, но у людей, по его 

словам, должен быть осознанный 
выбор — бесплатно смотреть 20 
общедоступных телеканалов в 
высоком качестве или платить за 
больший телепакет кабельного 
ТВ. Восстанавливать сеть коллек-
тивных антенн он предложил ре-
гионам за счет средств Фонда ка-
премонта.

Кабельные операторы берут 
телесигнал 20 федеральных ка-
налов из эфира, а потом его по ка-
белю передают в квартиры. Что-
бы жители Сахалина не остались 
без передач основных россий-
ских телеканалов, Носков попро-
сил местных операторов кабель-
ных сетей транслировать не ана-
логовый, а цифровой эфир.

Тем, кто не пользуется услуга-
ми кабельных операторов и не 
имеет телевизора, поддерживаю-
щего цифровой стандарт веща-
ния DVB-Т2, нужно приобрести 
цифровую приставку. Ее стои-
мость — от 990 рублей. Какую 
именно приставку и дециметро-
вую антенну приобрести, долж-
ны рассказать на «горячей ли-
нии» либо волонтеры. Местная 
«горячая линия» должна рабо-
тать с 8 утра до 10 вечера и без 

перерыва на обед, сказал Волин. 
Ее операторы должны доскональ-
но знать, как подключить при-
ставку, настроить цифровой те-
лесигнал. Региональная линия 
должна быть связана с горячей 
линией РТРС, чтобы в случае 
сложных технических вопросов 
переключить звонок на специа-
листов. Опыт перехода первых 
семи регионов на «цифру» с 11 
февраля показал, что необходи-
мо 600 волонтеров на один мил-
лион населения. Пожилым лю-
дям, которые чаще всего обраща-
ются за помощью волонтеров в 
подключении приставки, необхо-
димо не только пояснить, как ее 
состыковать с телевизором, но и 
обучить, как она работает. На-
пример, один из пенсионеров вы-
зывал волонтеров четыре раза, 
пока не усвоил, как обращаться с 
приставкой, сказал Волин. 

Спутниковые операторы предоставят 
оборудование для приема федераль-
ных телеканалов со скидкой.

Мастера по ремонту обуви теперь заводят аккаунты в интернете и популяризуют свою профессию.

А К Ц Е Н Т

В Дальневосточном федеральном округе 
не охвачены цифровым эфирным 
вещанием 75 тысяч семей, им помогут 
с установкой спутниковых тарелок

А К Ц Е Н Т

Продавцов в соцсетях никто не отслежи-
вает и не блокирует. Если их реклама не 
нарушает закон и правила самой соцсети, 
то оснований для блокировки нет

Хорошие цифры 
роста за 2018 год 
дали российские 
курорты. Только 
Крым прибавил 
30 процентов 

— Какие туры на лето подорожают, узнайте на сайте
rg.ru/art/1655777 

— Читайте также: В России 
создадут единый центр 
управления сетями связи
rg.ru/art/1657607 

— Читайте также: 
В каких профессиях роботы 
никогда не заменят людей
rg.ru/art/1651602 

Похоронное дело

На днях случай, который всколыхнул всю стра-
ну, произошел в Самаре. Гроб с телом умершего 
к зданию правительства области привезла его 

гражданская жена. Женщина не жила с покойным, но 
оказалось, что кроме нее некому было заняться похоро-
нами и оплатить их. Похоронить близкого ей так и не 
дали. На могиле устроили разборки две конкурирующие 
ритуальные компании. Та, которую наняла женщина, 
просила меньше денег, чем вызвала гнев соперников. 
Они, кстати, вымогали у вдовы за похороны 50 тысяч ру-
блей. Денег не получили, но и похоронам состояться не 
дали — помешали выкопать могилу. Тогда женщина и ре-
шилась привезти гроб к дверям администрации. 

Даже действующие правила могли бы хорошо рабо-
тать, если бы за их соблюдением был должный контроль, 
считает Владимир Родькин. Если бы правоохранитель-
ные органы реагировали на нарушения, а морги пресека-
ли контакт своих сотрудников с ритуальными агентами. 
Но врачи и полицейские нередко сами являются наруши-
телями. «Информацию о смерти человека ритуальным 
агентам продают врачи, которые первыми приезжают на 
вызов, и полицейские, приходящие в дом, чтобы зафик-
сировать факт смерти», — говорит Родькин. Продавцы та-
кой информации осторожны: они не звонят агентам на-
прямую, а используют подставных лиц. Поэтому при-
влечь их к ответу даже с изменением закона невозможно.

Тем не менее в стране есть и положительный опыт. К 
примеру, единые диспетчерские службы, которые уско-
ряют доставку тел в морги, так как специальные машины 
дежурят по всему городу. Такая есть в Санкт-Петербурге. 
А вот новый закон возлагает доставку тел на учреждения 
здравоохранения, поясняет Родькин. В результате «ско-
рая» может поехать доставлять в морг умершего вместо 
того, чтобы спасать живого пациента. Поэтому закон 
нужно менять аккуратно, настаивает Родькин, чтобы не 
допустить перегибов.  
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АКЦЕНТ  

В столице 
станет больше 
пожарно-
спасательных 
мотогрупп

БАЙКЕР 
СПЕШИТ 
НА ПОМОЩЬ
Иван Пышечкин 

Власти Москвы приняли реше-
ние расширить численность по-
жарно-спасательных мотогрупп. 
Новые мотоциклы уже куплены, 
полным ходом идет обучение бу-
дущих пожарных байкеров. На 
что способны эти подразделе-
ния, узнавал обозреватель «РГ».

Первые мотогруппы в столице 
появились пять лет назад — их со-
здали на базе пожарно-спаса-
тельного центра департамента 
по делам гражданской обороны, 
чрезвычайным ситуациям и по-
жарной безопасности города. В 
их составе было всего две груп-
пы, восемь мотоциклов. Для мно-
гомиллионного города — капля в 
море. Одна группа работала в Но-
вой Москве, другая — по соседст-
ву с Московским международ-
ным деловым центром «Москва-
Сити». Свою эффективность 
«двухколесные» спасатели. «За 
это время они более 500 раз  вы-
езжали на ДТП. Только в прош-
лом году за сезон байкеры спасли 
более 50 человек. На место ЧП 
они прибывают в разы быстрее 
спасательных служб, передвига-
ющихся на машинах — байки спо-
собны разгоняться до 200 кило-
метров в час», — рассказали «РГ» 
в пресс-службе департамента.

В мае мотогруппу дополнят 
22 новеньких байка, оснащен-
ных всем необходимым спаса-
тельным и пожарным оборудова-
нием. В частности, есть у байке-
ров инструменты для разжима и 
резки металла. Во время серьез-
ных аварий нередки ситуации, 
когда автомобиль вспыхивает, а 

водитель, зажатый в салоне, не 
может сам выбраться. Счет вре-
мени идет на секунды — чуть про-
медлишь, и человек может зажи-
во сгореть. Байкеры же, домчав-
шись даже сквозь пробки, могут 
извлечь человека, срезав стойки, 
петли, двери. Кроме того, у них 
есть всегда мощный огнетуши-
тель — с сильным открытым пла-
менем он вряд ли справится, но 
вполне может бороться с бы-
стрым распространением огня 
до приезда стандартного расчета. 
Подходить к пожару приходится 
вплотную, поэтому у патруля 
специальная огнеупорная эки-
пировка со шлемом, оснащен-
ным громкой связью. Это позво-
ляет им, не отрываясь от работы, 
передавать оперативную инфор-
мацию другим экстренным 
службам. Могут мотоспасатели 
оказать и первую помощь ране-
ным до приезда «скорой» — для 
этого предусмотрена аптечка.

Мотоциклы у патруля непро-
стые — это мощные байки BMW 
класса турэндуро, с сиреной и 
световой сигнализацией. Они 
достаточно юркие, чтобы бы-
стро маневрировать в плотном 
городском потоке, но при этом 
еще и очень проходимые, что по-
могает им легко  передвигаться 
по плохим дорогам или даже по 
лесным тропам. В обязанности 
мотогруппы летом будет входить 
еще и мониторинг пожароопа-
сных участков леса в период за-
сухи, а также поиск заблудив-
шихся людей. Так что спасатели 
должны быть не просто перво-
классными байкерами, но и вла-
деть навыками пожарных и ме-
диков. До мая на службу засту-
пят еще 150 первоклассных бой-
цов. Желающих много, но возь-
мут далеко не всех — сначала кан-
дидатам в «моторейнджеры» 
придется пройти курс обучения 
по 10 узкоспециальным дисци-
плинам, а потом еще и сдать тео-
ретические и практические эк-
замены. 97 человек уже успешно 
справились с испытаниями и 
приняты в мотогруппу.

В итоге с 1 мая в городе будут 
работать четыре мобильные 
группы быстрого реагирования 
— на улице Лебедянской на юге 
Москвы, на улице Центральной 
неподалеку от аэропорта Внуко-
во, на Проектируемом проезде в 
Зеленограде и на Тестовской 
улице в Пресненском районе 
столицы. Таким образом, мотог-
руппировка будет равномерно 
распределена по столице и бай-
керы-спасатели смогут еще бы-
стрее добираться до тех, кто ока-
зался в беде.  

С 1 мая в городе 
будут работать 
четыре мобильные 
группы быстрого 
реагирования

1
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ПОЛИЦИЯ Жилье 
переделали в притоны

«Веселые» 
квартиры

Владимир Богданов

Столичные правоохранители собрали богатый крими-
нальный урожай, ликвидировав  сразу несколько нарко-
притонов. Об этом сообщила пресс-служба полиции.

Например, в районе  Соколиная гора, на улице Стале-
варов, оперативники  обнаружили  два наркопритона. 
Хозяином одного из них был 40-летний москвич.  

Другой наркопритон нашли на проспекте Буденного. 
Здесь хозяйкой была 53-летняя женщина. У нее в кварти-
ре  в «домашней обстановке»  наркоманы ловили кайф.  

В Можайском районе полицейские задержали 67-лет-
него ранее судимого москвича, который  предоставлял за 
деньги наркоманам свою квартиру на улице Ращупкина.  

Еще один наркопритон накрыли полицейские на Чер-
тановской улице. Его содержал 35-летний москвич, так-
же ранее  судимый. Завсегдатаи расплачивались с ним 
алкоголем и наркотиками.  

Против хозяев «веселых»квартир возбуждены уго-
ловные дела по статье УК: организация  наркопритонов. 
Санкция по ней предусматривает  4 года тюрьмы.  Всем 
подозреваемым избрана мера пресечения в виде подпи-
ски о невыезде. 

Подмосковные  зеленоградские наркополицейские 
задержали  30-летнего  приезжего  из ближнего зарубе-
жья и его одногодка, местного  жителя. 

Собственные квартиры они превратили в притоны,  
где были задержаны несколько человек под наркотиче-
ским кайфом. 

Первый подозреваемый в организации наркопритона 
арестован. Другой находится  под подпиской  о невыезде. 

СЛЕДСТВИЕ С помощью высоких технологий теперь можно 
раскрыть даже преступления, совершенные десятилетия назад 

По невидимым следам
Наталья Козлова 

Р
уководитель одного из 
важнейших подразделе-
ния Следственного ко-
митета РФ — Криминали-
стического центра, гене-
рал-майор юстиции Зиг-
мунд Ложис рассказал 
«РГ», как удается рассле-
довать «безнадежные» 

старые дела.

Реально ли найти убийцу по не-
видимым следам и могут ли 
такие следы сохраниться спу-
стя годы?

ЗИГМУНД ЛОЖИС: В этом нам помогают 
ДНК-исследования. Так, недавно 
следственным управлением по 
Мурманской области раскрыто 
убийство местного жителя. С по-
мощью экспертов Криминалисти-
ческого центра были получены 
сведения о генотипе преступника. 
Установлен гражданин — Алек-
сандр Ребров и обнаружено ору-
дие преступления. По приговору 
суда Ребров за убийство трехлет-
ней давности получил 8 лет стро-
гого режима.

А в Калужской области рас-
крыли убийство пожилой женщи-
ны весной 2010 года. Ее тело на-
шли на дачном участке с множест-
венными колото-резаными рана-
ми. Экспертами центра по резуль-
татам исследования изъятых ве-
щей был установлен генетиче-
ский профиль предполагаемого 
преступника. Сверка полученных 
результатов с базой данных пока-
зала совпадение с генетическим 
профилем неоднократно судимо-
го Сергея Голубева. В прошлом 
году Калужский областной суд 
признал этого человека винов-
ным, и он получил 23 года строго-
го режима.

Раскрыта серия половых пре-
ступлений, совершенных в Севас-
тополе с 2005 по 2016 год в отно-
шении 16 детей. Эти преступле-
ния оставались длительное время 
нераскрытыми, поскольку веще-
ственные доказательства по ряду 
эпизодов, а также информация о 
соединениях абонентов и або-
нентских устройств в районе пре-
ступлений были утеряны право-
охранительными органами Укра-
ины. Летом 2016 года в Севасто-
поле при сходных обстоятельст-
вах было совершено преступле-
ние в отношении малолетней де-
вочки. В ходе расследования были 
изъяты записи с видеокамер. Эти 
видеозаписи были улучшены так, 
что лицо на съемке можно было 
распознать. Видеоролик с изобра-
жением подозреваемого был пе-
редан патрульным полицейским 
Севастополя. В течение четырех 
дней был задержан Евгений Янко. 
Проверка подтвердила его при-
частность к 22 эпизодам престу-
плений в отношении детей. Ве-
сной прошлого года Янко был при-
говорен к 19 годам строгого режи-
ма.

Александр Бастрыкин назвал 
раскрытие преступлений 
прошлых лет одним из приори-
тетов. Зачем ворошить ста-
рые дела, по которым преступ-
ников так и не смогли пой-
мать?

ЗИГМУНД ЛОЖИС: Это связано прежде 
всего с необходимостью обеспе-
чить важнейший правовой прин-
цип — неотвратимость наказания. 
Каждое нераскрытое преступле-
ние рождает новое. И если не уда-
лось его предотвратить, мы обяза-
ны обеспечить уголовное пресле-
дование виновного, сколько бы 
лет не минуло со дня трагедии. 

Так, на днях в Вологодской об-
ласти был зачитан приговор, по 
которому несколько человек от-
правились в колонию за убийство 
и мошенничество 20-летней дав-
ности. 

Это были участники преступ-
ной группы, которая в начале 90-х 
действовала в этом регионе. Че-
тыре человека получили по приго-
вору 20, 11, 10,5 года и 3,5 года 
строгого режима за убийство че-
ловека в 1998 году. Погибший за-
хотел выйти из их группировки. 

Его вывезли из больницы, убили, а 
тело утопили в проруби. Следова-
тели, работая по этому старому 
делу, установили цепочку всех 
причастных к убийству вплоть до 
организатора преступления. А 
главное — смогли собрать доказа-
тельства их виновности.

Принято считать, что рас-
крытие старых дел скорее еди-
ничное явление. А что говорит 
ваша статистика?

ЗИГМУНД ЛОЖИС: За год раскрыто 5233 
преступления прошлых лет. Из 
них 445 убийств, 201 преступле-
ние, предусмотренное частью 4 
статьи 111 УК РФ — причинение 
тяжкого вреда здоровью, 281 пре-
ступление против половой непри-
косновенности личности. А всего 
же за время существования СК 
расследовано более 70 тысяч пре-
ступлений, совершенные многие 
годы назад.

Как работает схема поиска 
улик, которых годы назад не ви-
дели или не смогли увидеть?

ЗИГМУНД ЛОЖИС: Только путем иссле-
дования, в том числе повторного, 
вещественных доказательств с ис-
пользованием современных воз-
можностей экспертиз, в 2018 году 
раскрыто более 100 преступле-
ний прошлых лет.

К примеру, благодаря заключе-
ниям дактилоскопической и гене-
тических экспертиз в Ханты-Ман-
сийском округе раскрыто шесть 
эпизодов половых преступлений 
против малолетних, совершен-
ных с 2005 по 2008 год.

Было время, когда члены бан-
дитских группировок легко ухо-
дили от ответственности. Мо-
гут они сейчас отве-

тить за старые грехи?
ЗИГМУНД ЛОЖИС: В качестве примера 
можно выделить уголовное дело, 
возбужденное в июле 2003 года по 
факту убийства жителя Казани.

При расследовании было уста-
новлено, что с апреля по июль 
2003 года, участники группы 
«Грязевские» Рамиль Абдрахма-
нов, Артем Русаков и другие вели 
наблюдение за потерпевшим. 2 
июля 2003 года примерно в пол-
ночь на улице Сабан в Казани Аб-
драхманов, Русаков и двое других 
лиц убили знакомого, нанеся ему 
множество ударов арматурой, би-
той и другими предметами.

 В прошлом году приговором 
Верховного суда республики Аб-
драхманов и Русаков получили от 
13 до 17 лет строгого режима.

Старые дела расследуют специ-
ально подобранные следователи 
или берут те, кому их поручат? 

 ЗИГМУНД ЛОЖИС: В Главном следствен-
ном управлении СК России созда-
ны специальные подразделения 
по расследованию преступлений 
прошлых лет. Рассматривается во-
прос о создании аналогичных по-

дразделений в следственных 
управлениях по субъектам Феде-
рации. 

Существует какой-то секрет 
при расследовании такой кате-
гории дел?

ЗИГМУНД ЛОЖИС: Положительных ре-
зультатов можно добиться при со-
четании нескольких факторов. В 
первую очередь это эффективное 
взаимодействие с органами до-
знания. Нами осуществляется 
планомерное и постоянное изуче-
ние уголовных дел о нераскрытых 
преступлениях, их учет, определе-
ние полноты проведенного рас-
следования и возможности полу-
чения новых доказательств. 

Обязательна проверка нали-
чия вещественных доказательств, 
их учет, определение полноты 
производства различных видов 
судебных экспертиз, активное ис-
пользование криминалистиче-
ских учетов. Важно устранение 
недостатков следствия, допущен-

ных на начальном этапе. 

А бывает так, что находят 
преступников, орудовавших еще 

в прошлом веке?
ЗИГМУНД ЛОЖИС: Аналитической груп-
пой следственного управления по 
Тюменской области, совместно с 
сотрудниками Криминалистиче-
ского центра, изучены дела, возбу-
жденные еще в 1988 и 1991 годах 
по фактам изнасилования, в том 
числе ребенка. В результате были 
изобличены Юрьев и другие лица.

Какие, на ваш взгляд, перспекти-
вы расследования старых уго-
ловных дел на ближайшие годы?

ЗИГМУНД ЛОЖИС: Работа по раскрытию 
преступлений прошлых лет посто-
янно совершенствуется. Несмо-
тря на скептицизм недоброжела-
телей, обретение самостоятельно-
сти придало следствию новые ка-
чественные возможности в борь-
бе с преступностью, которые СК 
России успешно реализовывают-
ся. К примеру, число уголовных 
дел, возращённых на доработку 
судами по сравнению с 2006 го-
дом, то есть до реформирования 
российского следствия  - умень-
шилось более чем в три с полови-
ной раза с 5047 дел (это итог 2006 
года) до 1504 (это итог 2018 года).

При этом число оправданных и 
лиц, дела о которых прекращены 
судом за отсутствием события, со-
става преступления, а также в свя-
зи с непричастностью за указан-
ный период также сократилось в 
три с половиной раза. В 2006 году 
их было 1885, а в 2018 году – 516. 
И это при том, что с 2011 года под-
следственность СК России значи-
тельно расширилась. То есть доба-
вились налоговые преступления, а 
позднее – все тяжкие и особо тяж-
кие преступления как совершен-
ные в отношении несовершенно-
летних, так и совершенные  под-
ростками.

Современная техника позволяет увидеть следы там, где их не видели криминалисты несколько лет назад.

А К Ц Е Н Т

Спустя 20 лет удалось разоблачить 
участников преступной группы, 
которые убили своего напарника 
за намерение выйти из их банды

— В Минтруде рассказали, когда 
начнется рост рождаемости - 
узнайте на сайте
rg.ru/art/1644784 

— Смотрите фоторепортаж 
на сайте
rg.ru/sujet/1560 
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Анализ улик, которые сохранились в нераскрытых уголовных делах, может 
многое рассказать современным криминалистам.
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Так выглядят чемоданчики для 
выезда криминалистов к месту ЧП.
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ДИСКУССИЯ 

Нормой 
в России 
должна стать 
трехдетная 
семья?

АУ, ЧЕЛОВЕК 
НЕ РОДИЛСЯ 
Владимир Емельяненко 

Жесткий вызов брошен нацпро-
екту «Демография».  По данным 
Росстата, в 2018 году население 
страны пошло на убыль: число 
умерших превысило число ро-
дившихся на 14 процентов. Уро-
вень рождаемости упал на 2,5 
процента и продолжит падать. 
Рост миграции покрывает убыль 
населения лишь на 57 процен-
тов, но и он не выход. Если к 2025 
году не восстановить естествен-
ный прирост населения, то к 
2040 году, по прогнозу Росстата, 
страну ждет вымирание.  

— Президент предложил фор-
мулу, которая нас спасет: «нор-
мой должна стать трехдетная се-
мья», — говорит глава  Института 
демографии, миграции и регио-
нального развития Юрий Круп-
нов. — Он предлагает эволюцион-
ный путь решения проблемы, но 
нужны и революционные меры. 

Эволюцией Крупнов считает 
проект «Демография», который 
предусматривает рост семей, по-
лучающих социальные выплаты,  
рост налоговых льгот для много-
детных семей и их частичное  ос-
вобождение от земельных нало-
гов. Сюда же примыкает сниже-
ние семейной ипотеки до 6 про-
центов. Крупнов настаивает на 
том, что к этим мерам нужно до-
бавить «культ многодетной се-
мьи», снизить разрывы в налого-
обложении между бедными и бо-
гатыми, возможно, ввести налог 
на бездетность, и «строить  мо-
дель социального государства».  

— Не согласен с налогом на 
бездетность, — спорит глава Цен-
тра социальных и политических 

исследований Георгий Федоров, 
— как и с запретом абортов. За-
прет вызовет их рост и кримина-
лизацию показателей абортив-
ности — 600 тысяч в год — офици-
альные данные, неофициальные 
— до 2 миллионов. Так и с нало-
гом на бездетность: в чем вино-
ваты люди,  страдающие беспло-
дием? А вот введение равенства 
перед налогами для богатых и 
бедных — назревшая мера.  

Главная идея Крупнова и Фе-
дорова — идея демографа Алены 
Новгородовой: «У нас можно пе-
ресаживать любой орган, но 
нельзя пересадить эмбрион от 
нежелающей рожать женщины к 
желающей. Почему?»

— Нет такой практики, — дает 
ответ Георгий Федоров, — в том 
числе правовой. Ее внедрение 
снизит остроту проблемы не 
только абортов, но и даст рост 
практики ЭКО-оплодотворения. 
Перенос  эмбриона расширяет-
ся, но он недоступен семьям с об-
ычными доходами. Чтобы под-
нять ЭКО-рождение в разы, ну-
жен не коммерческий, а государ-
ственный подход к делу.  

Профессор Академии труда и 
социальных отношений Андрей 
Гудков предлагает изучить опы-
та Беларуси, где «ипотека под-
держивает не банки, а семьи — в 
зависимости от числа детей 
квартира или ее часть могут 
быть бесплатными». Так  модели 
однодетной семьи общество мо-
жет противопоставить модель  
трехдетной семьи, что не дает га-
рантий, но дает шанс - если про-
ект «Демография» будет стиму-
лировать рождение первого ре-
бенка — он провалится, если под-
держит многодетных — к 2050 
году  семья из трех детей станет 
спасительной нормой. 

У нас можно пере-
саживать любой 
орган, но нельзя 
пересадить эмбри-
он от нежелающей 
рожать женщины 
к желающей. 
Почему? 

Евгений Акимович Хромушин
Министр жилищно-коммунального 

хозяйства Московской области
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ЗДОРОВЬЕ Две трети клиник 
пластической хирургии 
работают с нарушениями

Жертвы 
красоты

Марина Гусенко

Росздравнадзор проверил клиники пластической хирур-
гии и выявил нарушения в двух третях из них, — сообща-
ет пресс-служба ведомства. 

Уточняется, что всего было проверено 1257 клиник 
такого профиля. В 820 из них специалисты выявили 3200 
нарушений обязательных требований при оказании мед-
помощи по пластической хирургии. Большинство учре-
ждений-нарушителей — частные.

Нарушения, которые негативно отразились на здоро-
вье пациентов и несли угрозу их жизни, обнаружены в 
частных клиниках Башкортостана, Бурятии, Татарстана, 
Краснодарского и Пермского краев, Волгоградской, Ка-
лининградской, Кировской, Московской, Новосибир-
ской областей, а так-
же в обеих столицах.

В клиниках отсут-
ствовала возмож-
ность круглосуточ-
ного медицинского 
наблюдения и лече-
ния пациентов, в том 
числе при необходи-
мости проведения 
им реанимационных 
мероприятий. Кроме 
того, там использо-
вались незареги-
стрированные, фаль-
сифицированные, недоброкачественные лекарства и ме-
дицинские изделия. Было выявлено 188 упаковок таких 
лекарств и 1440 единиц медицинских изделий.  

В 476 случаях не соблюдались условия хранения ле-
карственных препаратов. Более того, клиники использо-
вали лекарства с истекшим сроком годности. Во многих 
из них не было оборудования, предусмотренного поряд-
ком оказания медицинской помощи по профилю «пла-
стическая хирургия», в том числе необходимого для ока-
зания экстренной помощи пациентам. У некоторых пла-
стических хирургов не хватало профессиональной под-
готовки. Например, в частном медучреждении Кемеров-
ской области обязанности врача — пластического хирур-
га исполнял офтальмолог.

В одной из частных клиник Москвы обнаружили неза-
конно работающий круглосуточный стационар по пла-
стической хирургии. Там женщинам устанавливали 
грудные импланты, которые врачи покупали самостоя-
тельно, без документов, подтверждающих качество изде-
лий. Сами врачи не смогли подтвердить свою квалифика-
цию, а помощь больным в клинике по ночам оказывали 
только медсестры. Да и оборудования, нужного пациен-
там в послеоперационном периоде, не было. Специали-
стам Росздравнадзора даже пришлось вызывать бригады 
«скорой помощи», чтобы те эвакуировали в стационары 
трех пациенток после проведенных им пластических 
операций. Сейчас на имущество этой клиники наложен 
арест, возбуждено уголовное дело по статье «Оказание 
услуг, не отвечающих требованиям безопасности».

Всего признаки нарушения уголовного законодатель-
ства нашли при 162 проверках. Дела возбуждены по ста-
тьям о мошенничестве, незаконном предпринимательст-
ве, нарушении правил оборота наркотических средств.  

В одной из клиник 
за пластического 
хирурга работал 
офтальмолог, в 
другой ставили 
«левые» импланты 
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Фигурантов 
дела Baring 
Vostok просят 
отпустить 
из СИЗО  

ЖАЛОБЫ 
НА АРЕСТ
Иван Егоров

Мосгорсуд в понедельник начал 
рассматривать апелляционную 
жалобу защиты на арест бывше-
го главы банка «Восточный» 
Алексея Кордичева и партнера 
Baring Vostok Вагана Абгаряна. 

Кордичев, Абгарян, а также 
основатель фонда Baring Vostok 
Майкл Калви, партнер этого 
фонда, гражданин Франции Фи-
липп Дельпаль, а также директор 
фонда по инвестициям Иван Зю-
зин и гендиректор «Первого кол-
лекторского бюро» Максим Вла-
димиров были арестованы Бас-
манным судом по делу о хище-
нии более 2,5 млрд рублей банка 
«Восточный».

Адвокаты наставали на изме-
нении меры пресечения своим 
клиентам на не связанную с со-
держанием в СИЗО. Следствие 
обосновало содержание всех фи-
гурантов в СИЗО тем, что их дей-
ствия нельзя относить к совер-
шенным в сфере предпринима-
тельской деятельности. По мне-
нию следователя, обвиняемые 
изначально преследовали цель 
преступного обогащения.

Уголовное дело о мошенниче-
стве в особо крупном размере 
было возбуждено 13 февраля по 
материалам ФСБ России. Перед 
этим в управление «К» ФСБ Рос-
сии обратился член совета ди-
ректоров банка «Восточный» 
Шерзод Юсупов — миноритар-
ный акционер банка «Восточ-
ный». Также показания против 
Майкла Калви дали акционер 
«Восточного» Артем Аветисян и 
зампред правления банка Конс-
тантин Рогов. 

13 февраля Следственный ко-
митет возбудил уголовное дело 
по статье о мошенничестве в 
особо крупном размере. Как со-
общил следователям Юсупов, в 
2017 году его ввели в заблужде-
ние, чтобы он проголосовал за 
отступное соглашение по креди-
ту на 2,5 млрд рублей, заключен-
ному между «Восточным» и 
«Первым коллекторским бюро» 
в 2015 году. 

По данным следствия, ПКБ в 
счет долга перед «Восточным» 
уступило банку 59,9% акций 
люксембургской компании 
International Financial Technology 
Group (IFTG). Перед сделкой бу-
маги IFTG оценивались в 3 млрд 
рублей. В то же время, как утвер-
ждает следствие, согласно эк-
спертизе кипрской компании 
цена этих акций составляла все-
го 600 тысяч рублей, а, по версии 
ЦБ, цена этих акций сейчас во-
обще приближается к нулю.

В свою очередь, Майкл Калви 
заявил, что следствие оперирует 
некорректной оценкой стоимо-
сти акций IFTG. Кроме того, по 
его словам, Юсупов сам высту-
пал одним из переговорщиков 
при заключении отступного со-
глашения и все знал о параме-
трах сделки. По мнению Калви, 
его уголовное преследование 
связано с корпоративным кон-
фликтом вокруг «Восточного» 
между ним, с одной стороны, и, с 
другой — Юсуповым и бывшим 
президентом «Юниаструм бан-
ка» Артемом Аветисяном. Как 
утверждает основатель Baring 
Vostok, перед объединением 
«Восточного» и «Юниаструма» в 
2017 году Аветисян выводил 
средства банка через сделки с 
фиктивными компаниями, что 
было установлено после слияния 
и в связи с чем Baring Vostok в 
2018 году подал иск в Междуна-
родный третейский арбитраж в 
Лондоне. В свою очередь, руко-
водство фонда Baring Vostok 
обратилось с открытым пись-
мом к Владимиру Путину с 
просьбой взять под личный 
контроль расследование этого 
уголовного дела. 

Следствие обосно-
вало содержание 
фигурантов в СИЗО 
тем, что их дейст-
вия нельзя отно-
сить к совершен-
ным в сфере пред-
принимательства. 
По мнению следо-
вателя, их целью 
было преступное 
обогащение

ПРОЕКТ Депутаты предлагают жестко наказывать за эвакуацию 
без оформления документов на месте

А протокол?

Владимир Баршев 

З
абрать машину без 
оформления протокола 
будет нельзя. А также 
отказать владельцу ма-
шины в ее возврате, 
если документы на ав-
томобиль находятся в 
салоне. Все это будет 
возможным, если при-

нять те поправки в Кодекс об ад-
министративных правонаруше-
ниях, которые внесены вчера в 
Госдуму. 

Ситуация банальна из-за того, 
что часто встречается. Чтобы по-
быстрее эвакуировать автомо-
биль, например, припаркован-
ный под знаком стоянка запре-
щена, инспекторы администра-
тивной дорожной инспекции, ко-
торые зачастую приезжают на 
данное мероприятие вместе с 
эвакуатором, быстро фотографи-
руют все, что требуется, дают ко-
манду грузить машину, а после 
садятся в автомобиль и начинают 
оформлять протокол о задержа-
нии. 

То есть протокол может быть 
оформлен уже тогда, когда маши-

на находится в пути непосредст-
венно на платформе эвакуатора.

Таким образом, удается до-
стигнуть высокой скорости эва-
куации машины. Так что автовла-
делец не успевает прибежать на 
место. 

Однако депутаты посчитали, 
что это прямое нарушение зако-
на. Сначала должен быть офор-
млен протокол, а только потом 
начаться погрузка незаконно 
припаркованного автомобиля. А 
поэтому они внесли в Госдуму за-
конопроект, который дополняет 
Кодекс об административных 
правонарушениях новой статьей 
19.38. 

Она предусматривает ответ-
ственность за нарушение дол-

жностным лицом установленно-
го порядка задержания тран-
спорта, в том числе при отсутст-
вии копии протокола. 

И ответственность не ма-
ленькая — штраф от 30 до 50 ты-
сяч рублей. Также предлагается 
наказывать работников, непо-
средственно осуществляющих 
эвакуацию, штрафом от 5 до 50 
тысяч. 

«На практике автомобили за-
держивают без составления про-
токола, — поясняет один из авто-
ров законопроекта председатель 
Комитета Госдумы по труду, со-
циальной политике и делам вете-
ранов Ярослав Нилов. — На месте 
задержания уполномоченные на 
составление протокола дол-

жностные лица устно дают разре-
шение на задержание, а протокол 
составляют задним числом. Так-
же протоколы в отсутствие води-
теля зачастую оформляют без по-
нятых и без видеозаписи. Подоб-
ные действия прямо нарушают 
права водителей, в отношении 
которых осуществляется задер-
жание. 

На выявление и обжалование 
подобных нарушений у них ухо-
дит большое количество време-
ни. Собственники транспорта не-
сут дополнительные материаль-
ные и временные затраты. 

При этом даже решение в 
пользу собственника не влечет 
никаких правовых последствий 
для лиц, которые произвели неза-
конное задержание». 

Второй законопроект предус-
матривает возможность возвра-
та машины автовладельцу, если 
эвакуатор не начал движение, в 
том случае, если документы на 
право владения и управления ав-
томобилем оказались в салоне. 

Как правило, водители не 
оставляют в машине свои права и 
свидетельство о регистрации. Но 
бывают исключения. 

И ни один водитель не носит с 
собой полис ОСАГО. Этот доку-
мент, как правило, хранится в 
бардачке. Однако отсутствие лю-
бого из этих документов может 
послужить формальным поводом 
для отказа снять машину с эваку-
атора. 

Поэтому депутаты предлага-
ют в статье 27.13.1.1 Кодекса об 
административных правонару-
шениях четко указать, что заяв-
ление человека о наличии доку-
ментов в машине также дает 
основание, чтобы вернуть маши-
ну до того, как ее повезут на шт-
рафстоянку. При условии, что ав-
товладелец после того, как откро-
ет машину, предъявит необходи-
мые документы должностному 
лицу. 

Нынешняя ситуация, по мне-
нию депутатов, говорит о том, 
что службы перемещения тран-
спортных средств нацелены на 
получение выгоды, а не на без-
опасность дорожного движения 
и обеспечение беспрепятствен-
ного проезда. 

Чтобы сэкономить время, бывает, 
протокол о задержании машины 
оформляют уже в пути.

А К Ц Е Н Т

Сейчас даже решение в пользу собствен-
ника не влечет никаких правовых послед-
ствий для лиц, которые произвели неза-
конное задержание машины

ЭКСПЕРИМЕНТ На Урале 
волонтерам удалось 
«похитить» 14 из 20 детей

Урок 
для родителей

Михаил Пинкус, «Российская газета», 
Челябинская область

В ЗАТО Снежинск Челябинской области прошел необыч-
ный социальный эксперимент. Волонтеры поискового 
отряда «Снежинск-СПАС» вместе с 20 семьями-добро-
вольцами решили проверить, готовы ли оставленные без 
присмотра дети в возрасте от пяти до десяти лет уйти с 
чужими людьми.

По сценарию, родители во время прогулки по парку 
оставляли своих чад на детской площадке и отлучались 
«за телефоном к машине», «купить сладостей» или «пе-
редать подруге набор косметики». Использовали любой 
не вызывающий подозрений повод, строго-настрого на-
казывали ребенку «не сходить с этого места» и обещали 
вернуться через несколько минут.

А как только мама или папа скрывались из виду, к де-
тям подходили незнакомые дяди и тети с заманчивым 
предложением покормить белочку, посмотреть на хоро-
шенького котенка или вместе поискать родителей.

Результаты эксперимента оказались обескураживаю-
щими: 14 (!) из 20 детей добровольно ушли с чужими 
людьми.

— Это просто уди-
вительно! Ведь чуть 
ли не каждый день с 
сыном разговарива-
ем о том, как себя ве-
сти, если на улице 
пытаются загово-
рить чужие люди, — 
рассказывает одна 
из участниц экспе-
римента, мама ше-
стилетнего Саши 
Ольга Манакова. — 
Он нам кивает голо-
вой, говорит, что все 
понял. И вдруг такой неожиданный финал. Мы ведь и в 
эксперименте решили поучаствовать только для того, 
чтобы проверить, что у него в голове отложилось. А сын 
не только ушел с первым встречным, но еще и рассказал, 
кто он, где и с кем живет. Все выложил, вплоть до адреса.

Стоит оговориться, что лжепохитители действовали 
вполне профессионально, используя эффект неожидан-
ности. К примеру, маленькому Саше, который в компа-
нии с другими детьми мирно качался на качелях, сооб-
щили, что его маме стало плохо, и она попросила срочно 
привести его к ней. Конечно, испугался за мать и сразу 
всему поверил…

Не поддались на уговоры незнакомцев только четверо 
детей. Еще один мальчик догадался позвонить маме, что-
бы спросить у нее разрешения пойти к белочкам, которо-
го, конечно же, не получил. А одна из девочек, по всей ви-
димости, испугавшись, пустилась бежать в сторону, где 
скрылись ее родители.

Шестилетний Максим не дал в обиду ни себя, ни пяти-
летнюю сестренку Маргариту. Когда ему сказали, что 
мама ждет их на другой дорожке, остался стоять как вко-
панный, держа сестру за руку, и веско объяснил чужим 
людям, что мама велела ждать ее здесь, а потому они ни-
куда не пойдут.

— Я, конечно, им сильно горжусь, — говорит мама, Ка-
мелия Тимошкина. — Повел себя по-мужски, проявил ха-
рактер. Но я, посмотрев на работу волонтеров, поняла, 
что подобрать ключики можно к любому ребенку — го-
споди, они такие доверчивые! Ведь на наших глазах сре-
ди бела дня в людном месте большинство малышей увели 
меньше чем за минуту!

Конечно, все происходило понарошку. Проявивших 
излишнюю доверчивость детей волонтеры вели не в лес, 
а к ожидавшим их за ближайшим сугробом папам и ма-
мам, чтобы общими усилиями еще раз объяснить, что 
могло бы случиться, если бы «похитители» оказались на-
стоящими. Возможно, для них это теперь станет уроком. 
А как быть с остальными?

— Мы давно занимаемся поиском пропавших и счита-
ем, что исчезновение детей легче предотвратить, — поя-
снила «РГ» волонтер «Снежинск-СПАСа» Анастасия Се-
ливанова. — С этой целью уже год работаем в школах и 
детсадах города, проводим беседы с детьми и родителя-
ми. А теперь вместе с родительской ассоциацией «Зато 
нас много» решили посмотреть, удастся ли нашим во-
лонтерам увести с собой чужого ребенка. Разумеется, 
действовали с согласия родителей и записывали все свои 
действия на видео. В ближайшее время смонтируем из 
отснятого материа-
ла специальный об-
учающий ролик.

В нем будут зафик-
сированы все реак-
ции и ответы детей. А 
также комментарии 
родителей, волонте-
ров и размышления 
самих малышей о той 
ситуации, в которой 
они оказались. 

Не поддались на 
уговоры незнаком-
цев только четверо 
детей. Подобрать 
ключики можно к 
любому ребенку 

ЗДОРОВЬЕ Лондон запретил рекламу фастфуда в метро — а мы?

Реклама дальше 
не пойдет 
Ольга Игнатова

В 
британской столице всту-
пил в силу запрет рекламы 
фастфуда в метро.

Это один из шагов в борьбе с 
детским ожирением, которое в 
Англии приобрело угрожающие 
масштабы. Увы, в России ситуа-
ция ненамного лучше. А диагноз 
диабет, как сообщила вице-пре-
мьер Татьяна Голикова, постав-
лен более 42 тысячам россий-
ских детей. За последние три года 
их число выросло на 23 процента.

Но рекламу нездоровой пищи 
у нас пока никто не собирается 
ограничивать: она есть и в обще-
ственном транспорте, и на город-
ских билбордах, и на экранах ТВ. 

Периодически возникают де-
путатские и общественные ини-
циативы, связанные с ограниче-
нием продажи тех или иных вред-
ных продуктов. В конце прошло-
го года экспертный совет при 
правительстве предложил ввести 
акциз на сладкие газированные 
напитки в размере 20 процентов. 
По мнению председателя правле-
ния Международной конфедера-
ции обществ потребителей Дмит-
рия Янина, налог на нездоровую 
еду — самая действенная мера ог-
раничить ее потребление. Ведь 
сейчас гамбургеры и картошка 
фри привлекают покупателей не 
только тем, что они сытные и их 
удобно есть даже на улице, но и 
относительной дешевизной. И 
чем дороже станет гамбургер, 
тем меньше будут его покупать.

До реальных дел дошел, похо-
же, только Роспотребнадзор. Он 
запретил в школьных столовых 

кормить пирожными и тортами, 
давать газировку и майонез. Но 
эти старания могут не увенчать-
ся успехом, если не будет ком-
плексного подхода к организа-
ции здорового питания. 

«Человек должен понимать, 
что если съел два пирожных, это 
надо два часа ходить или час бе-
гать, чтобы потратить энергию», — 
подчеркивает научный руководи-
тель Федерального исследователь-
ского центра питания и биотехно-
логии Виктор Тутельян. «Одна 
порция жареной картошки в неде-
лю, возможно, сильно и не навре-
дит организму, но, к сожалению, у 
людей очень быстро складывают-
ся стереотипы питания — с боль-
шим количеством соли, сахара, 
простых углеводов, насыщенных 
жиров», — добавляет заместитель 

гендиректора Национального ме-
дицинского исследовательского 
центра кардиологии Минздрава 
России, доктор медицинских 
наук, профессор Нана Погосова.

В то же время она напоминает, 
что само понятие фастфуд пони-
мается сегодня слишком однобо-
ко. Этот термин означает бы-
строе питание. А оно может быть 
вполне полезным. «Вспомните, в 
том же «Макдоналдсе» в 90-е 
годы не было никаких салатов. 
Сейчас они есть. Не только в Анг-
лии, но и в других странах вво-
дятся ограничения в отношении 
предприятий быстрого питания, 
поэтому, чтобы конкурировать, 
они вынуждены сокращать в сво-
их продуктах количество соли и 
жиров и вводить более полезные 
блюда», — отмечает Погосова. 

«Рекламу фастфуда стоит 
просто наполнить новым содер-
жанием: вместо бутербродов и 
картошки фри рекламировать 
овощные, злаковые, молочные 
продукты. К сожалению, у нас 
пока очень слабо развиваются 
кафе быстрого питания со здоро-
вой пищей. И они дорогие», — до-
бавляет декан Высшей школы 
маркетинга и развития бизнеса 
НИУ «Высшая школа экономи-
ки» Татьяна Комиссарова. 

Активисты в России периодически 
просят ограничить продажи фастфу-
да, хотя о запрете рекламы на него 
речи не идет.

— Читайте также: Ожирение 
назвали причиной развития 
13 видов рака
rg.ru/art/1629216 

ФАКТ В Якутске 
вандал сам 
назначил себе 
наказание

САМ СЕБЕ 
СУДЬЯ
Владимир Таюрский, 
«Российская газета», Якутск

Житель Якутска, освобожден-
ный судом от уголовной ответст-
венности за порчу памятника, 
сам приговорил себя к исправи-
тельным работам. 

Обычно изваяния в снежных 
шапках с причудливыми белыми 
воротниками до весны утопают в 
сугробах. И вдруг кто-то начал 
не только чистить сами скуль-
птуры, но и прокапывать к ним 
дорожки, сгребать снег с поста-
ментов. Разве что букеты свежих 
гвоздик у подножий не кладет.

Осенью прошлого года 30-лет-
ний Станислав, как он говорит, 
«по дурости» облил краской не 
понравившийся ему памятник 
русскому землепроходцу Семену 
Дежневу и его жене Абакаяде. По-
лиция быстро вычислила его по 
записям с видеокамер. 

— Я не наказания боялся — было 
страшно стыдно за свой дурацкий 
поступок. Первым делом возме-
стил все затраты, потребовавши-
еся на то, чтобы отмыть скуль-
птурную композицию. Но ведь 
надо было еще как-то очиститься 
перед собой. Пошел санитаром в 
благотворительную организацию 
— не получилось. Я работаю на 
стройке. И тогда стал помогать па-
мятникам, — рассказывает он.

Учитывая деятельное раская-
ние, суд прекратил его уголовное 
преследование. Но Станислав 
посчитал, что наказание все же 
должно быть. Выбирает самые 
неухоженные памятники и очи-
щает их в свободное от работы 
время. 

Эксперимент в Челябинской области показал, большинство 
детей, оставленных без присмотра, готовы уйти с чужими людь-
ми.
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20 
ТЫСЯЧ ДЕТЕЙ 

ежегодно ,по данным МВД, про-

падают в нашей стране
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SPIEGEL

«АНГЕЛА МЕРКЕЛЬ 
ДОПУСТИЛА ЯВНУЮ 
ОШИБКУ...»
Столь осмотрительная Ангела Меркель допустила ошиб-
ку, на которую невозможно не обратить внимания.

Во время своего выступления на прошлой неделе на 
Мюнхенской конференции по безопасности она впервые 
заговорила о российской «гибридной войне» . И сразу 
после этого сказала: «В Германии сейчас дети участвуют 
в акциях протеста в 
защиту климата. Это 
действительно важ-
ная проблема, но я 
не могу себе пред-
ставить, что все не-
мецкие дети внезап-
но, без какого-либо 
вмешательства из-
вне приходят к мыс-
ли, что они должны 
протестовать». 

Нет, вы можете. 
Если вы поговорите 
с несколькими поли-
тически активными детьми и подростками о том, что они 
думают о до сих пор предпринятых взрослыми усилиях 
для предотвращения климатической катастрофы, вы бы-
стро сможете это представить.

…Юные демонстранты «Пятниц для будущего» ни в 
коем случае не пытаются расколоть или внести рознь в 
наше общество: они просто хотят, чтобы политика в сфе-
ре климата достигла поставленных ею целей. И именно в 
этом заключается проблема с заявлением Меркель: раз-
жигание и распространение теорий заговора относится 
к основным задачам современных пропагандистов.

Перевела Елена Бугайская

ПРОЧИТАНО В...  

FRANKFURTER RUNDSCHAU

«ДЕЛА ПЕНСИОНЕРОВ 
ПРИ ПРЕЗИДЕНТЕ ПЕТРЕ 
ПОРОШЕНКО ПЛОХИ...»
Несмотря на революцию 2014 года на майдане, в Одессе 
все также процветает политическая рознь и криминал...

2 мая 2014 года в Одессе вспыхнули уличные бои. Дом 
профсоюзов, в котором находились сторонники России, 
был подожжен, погибли не меньше 48 человек. «Государ-
ственная власть нуждалась в этих жертвах, чтобы поло-
жить конец антимайдану», — говорит Алексей Еремица, 
бывший членом «Партии регионов» Януковича, а теперь 
депутат ее преемницы — партии «Оппозиционный блок» 
в городском совете. Память об этом все еще жива в горо-
де с миллионным населением. И сторонникам и против-
никам майдана все так же приходится противостоять 
давно известной одесской коррупции и криминалу… 

…Судебный процесс, который должен пролить свет 
на кровопролитие 2014 года, не продвигается. Каждое 
воскресенье перед Домом профсоюзов около 40 человек 
требуют возмездия. 
У большинства из 
них седые волосы, 
бедная одежда. Дела 
пенсионеров при 
президенте Петре 
Порошенко плохи. 
Родители Еремицы, 
бывший водитель 
троллейбуса и до-
рожная служащая, 
вместе получают в 
месяц пенсию, рав-
ную в пересчете на 
европейскую валю-
ту 104 евро. Но только газ, электричество и вода обхо-
дятся им в более чем 110 евро. Порошенко и его проза-
падный курс не пользуется поддержкой большинства в 
регионе. Согласно опросам, проведенным в 2018 году, 
только 15 процентов жителей области поддерживают 
вступление страны в НАТО, что в три раза меньше, чем в 
остальной Украине. И когда на одесском вокзале кто-то 
говорит по-английски, толстый мужчина в кожаной кур-
тке с меховым воротником громко ворчит: «Что, у нас в 
купе будут сопляки?»…

…25-летний политолог Виталий Устименко, как и 
многие местные молодые люди, рассчитывает на Запад. 
«Самый важный результат майдана — украинское гра-
жданское общество, которое не позволит нашему евро-
пейскому вектору вновь стать российским, советским». 
Устименко и Еремица знакомы и знают о противополож-
ных политических взглядах друг друга. «Украина может 
выжить только в качестве коридора, моста между Евро-
пой и Россией, — говорит Еремица. — Она должна смо-
треть в обе стороны». Устименко является одним из 
основателей «Самообороны» — двух сотен одесситов, ко-
торые в начале 2014 года со шлемами и дубинками защи-
щали прозападные митинги. Воинственный романтизм 
того времени кончился, и предприимчивые товарищи 
превратили «самооборону» в охранное подразделение… 

…Устименко считает, что Еремица — один из пяти 
честных депутатов горсовета. Вероятно, поэтому в 2016 
году тот подвергся нападению с перечным газом и би-
тьем ногами. Попытка запугать — считает он. «Причиной, 
скорее всего, была моя работа в качестве депутата, кото-
рая вряд ли понравилась городским властям». И как раз 
сейчас полиция отозвала двух телохранителей, которые 
охраняли Устименко после того, как в июне прошлого 
года на него напали двое мужчин с отвертками. Нападав-
шие были задержаны, заказчики — нет. «Мы живем как 
профсоюзные деятели США в начале 20-го века», — гово-
рит один из соратников Устименко, матрос Игорь Кал-
мыков. «Человеческая жизнь ничего не стоит».  

ИНТЕРЕСНО 

На аукционе 
во Франции 
выставили 
личные вещи 
Юрия Гагарина

КОСМОС 
В ЦЕНЕ
Иван Карташов

Серию предметов, связанных с 
Юрием Гагариным, выставил на 
онлайн-торги аукционный дом 
Cazo. Среди представленных ло-
тов его перьевая ручка, доку-
мент с автографом первого кос-
монавта и 12 фотографий, сде-
ланных за три дня до гибели.

Первый лот представляет со-
бой черную подарочную ручку 
со вставками из желтого метал-
ла. Сама ручка выполнена в виде 
ракеты, закрепленной на черном 
цоколе. Сверху на подставке 
имеется надпись «СССР Сен-
тябрь 1959», снизу — красная 
бархатная бумага. В качестве до-
полнения к нему идет подписан-
ный Гагариным поздравитель-
ный текст, который был адресо-
ван советским морякам и речни-
кам. Ориентировочная стои-
мость этого лота составляет 18 
тысяч евро.

На онлайн-аукционе пред-
ставлена также серия из 12 фо-
тографий первого космонавта. 
Согласно описанию, они были 
сделаны 24 марта 1968 года — за 
три дня до гибели Гагарина. На 
черно-белых фотографиях изо-
бражен сам Юрий Алексеевич в 
строгом костюме, его жена Ва-
лентина, а также дочери Елена и 
Галина. Снимки были сделаны в 
квартире космонавта в Звездном 
городке. Один из этих снимков 
был напечатан в советской прес-
се в 1986 году, а остальные ранее 
не публиковались.  

ИНИЦИАТИВА 

В Италии хотят 
лишать прав 
водителей, 
говорящих 
по телефону

НЕ БОЛТАЙ!

Нива Миракян, 
«Российская газета», Рим 

Дорожная полиция Италии обра-
тилась в минтранс с просьбой 
принять закон о временном, но 
немедленном лишении води-
тельских прав тех, кто общается 
по мобильному телефону во вре-
мя вождения. 

За последние годы на Апенни-
нах, как, впрочем, и по всей Ев-
ропе, резко возросло количество 
несчастных случаев, связанных 
с использованием гаджетов за 
рулем. Так, согласно последнему 
докладу «Безопасность на доро-
гах», подготовленному ассоциа-
цией Dekra, 90 процентов ДТП 
вызвано «вредными привычка-
ми», среди которых лидирую-
щую позицию занимает злоупо-
требление мобильным телефо-
ном с целью совершения звонка, 
написания СМС-сообщения или 
размещения поста в соцсетях. 

До сегодняшнего дня к разго-
ворам по мобильным телефонам 
итальянские власти относились 
довольно снисходительно — с 
1993 года в стране действует за-
прет на использование гаджетов 
за рулем и предусмотрен штраф 
в размере 160 евро за его нару-
шение. Для сравнения: в боль-
шинстве европейских стран, в 
которых действует подобный за-
прет, штрафные санкции варьи-
руются от 8 евро (в Албании) до 
230 евро (в Нидерландах).  

Руководство дорожной поли-
ции Италии в лице главы этой 
структуры Санто Пуччия убе-
ждено, что такой подход не явля-
ется эффективным, поскольку 
фактически позволяет автовла-
дельцу, откупаясь, нарушать 
правила вновь и вновь. Для того 
чтобы положить конец этой па-
губной тенденции, Пуччия нака-
нуне обратился к парламентари-
ям и министерству транспорта 
Италии, предложив внести важ-
ную поправку в дорожный ко-
декс, в которой будет предусмо-
трено временное лишение води-
тельских прав уже с первого на-
рушения для тех водителей, ко-
торые позволяют себе вести ав-
томобиль, держа телефон в руке. 
Он фактически предлагает по-
следовать примеру Франции, где 
категорически воспрещается во 
время движения носить в ухе лю-
бое звуковое устройство, и Гер-
мании — там запрещается дер-
жать сотовый телефон в руках 
при работающем двигателе. 

Шансы, что эта законодатель-
ная инициатива обретет реаль-
ную юридическую форму, весь-
ма велики. 

Снова 
без большинства

Явка составила почти 50 
процентов, что для Мол-
давии, где значительная 

и самая активная часть населе-
ния находится на заработках за 
рубежом, — неплохой результат. 
Для голосования был создан 51 
избирательный район. Так район 
номер 49 простирается от Токио 
до Калининграда, а район номер 
51 находится в Канаде. ЦИК Мол-
давии даже не проводил экзитпо-
лы, ведь сведения из Сакраменто 
в Калифорнии, например, посту-
пили только 25 февраля.

Вначале о голосовании по на-
циональным округам. В них ли-
дирует Партия социалистов 
(ПСРМ) с президентом Игорем 
Додоном. Она получила 31,2 про-
цента голосов и теперь может 
претендовать на 19 мест в парла-
менте. Следом идет проевропей-
ский избирательный блок ACUM, 
в который входят Партия дейст-
вия и солидарности и «Платфор-
ма «Достоинство и Правда», ко-
торые возглавляют соответст-
венно Майя Санду и Андрей Нэ-
стасе. Этот блок получил 26,6 
процента голосов, что означает 

15 мандатов в парламенте. На 
третьем месте оказалась правя-
щая сейчас прозападная Демо-
кратическая партия (ДПМ) с под-
держкой в лице «серого кардина-
ла» Молдавии Владимира Пла-
хотнюка. ДПМ выступает за рас-
ширение сотрудничества с ЕС, 
НАТО и США, а также за сближе-
ние с Румынией. За нее отдали го-
лоса 23,7 процента избирателей. 
Это позволит демократам пре-
тендовать на 13 мест в законода-
тельном собрании. Наконец, в 
списке преодолевших 6-процен-
тный барьер, фигурирует «Пар-
тия ШОР», чей лидер Илан Шор 
признан в суде первой инстанции 
виновным в хищении 1 миллиар-

да евро из банковской системы 
Молдавии. Его партия получила 
8,3 процента бюллетеней, это оз-
начает пять кресел в парламенте.

По одномандатным округам 
на первом месте ДПМ с 18 манда-
тами, тогда как ПСРМ получила 
лишь 15, ACUM — 11, а «Партия 
ШОР» — 2 мандата. Таким обра-
зом, ПСРМ в общей сложности 
может получить 34 места в пар-
ламенте, ДПМ — 31 место, ACUM 
— 26 мест, «Партия ШОР» — 7. Еще 
три кресла займут независимые 
кандидаты.Вероятнее всего, про-
западные ДПМ и ACUM образуют 
альянс под негласным руководст-
вом Плахотнюка, опять оставив 
социалистов вместе с президен-

том Додоном в меньшинстве.
Председатель ПСРМ Зинаида 
Гречаный уже заявила, что соци-
алисты не исключают досрочных 
выборов минимум в шести окру-
гах, где были замечены наруше-
ния в ходе голосования.  

Расследование трагедии в Доме профсоюзов застопорилось.

А К Ц Е Н Т

Складывается впечатление, что парла-
ментская республика — не лучшая модель 
для Молдавии и что здесь зря отказались 
от президентской формы правления

Каждое воскресе-
нье перед одес-
ским Домом проф-
союзов несколько 
десятков человек 
требуют ответа

РЕФЕРЕНДУМ Окинава 
проголосовала за вывод 
американской военной базы 

Морпехи надоели

Александр  Ленин

Подавляющее большинство жи-
телей японской префектуры 
Окинава выступили против со-
хранения на территории региона 
авиабазы корпуса морской пехо-
ты США Футэмма.  

Результаты проведенного на 
Окинаве референдума весьма 
красноречивы: против сохране-
ния американского военного 
объекта выступили 72,2 процен-
та жителей префектуры при явке 
в 52,48 процента, передает теле-
радиокомпания NHK. При этом 
согласились с существованием 
американского военного объекта 
19,1 процента, а воздержались  
8,8 процента участников.

Губернатор Окинавы Дэнни 
Тамаки проинформирует о ре-
зультатах волеизъявления гра-
ждан премьер-министра Японии 
Синдзо Абэ и президента США 
Дональда Трампа. Ожидается, 
что итоги этого референдума мо-
гут спровоцировать очередной 
виток напряженности между 
центральной японской властью и 
администрацией самой южной 
префектуры островного государ-
ства. Дело в том, что, с одной сто-
роны, кабинет Абэ не может иг-
норировать точку зрения мест-
ного населения, а с другой — офи-
циальный Токио вряд ли пойдет 
на осложнение отношений с Ва-
шингтоном. 

Напомним, что японское пра-
вительство по согласованию с 

США намерено оставить базу 
Футэмма в пределах Окинавы, 
ограничившись переносом объ-
екта из густонаселенного города 
Гинован в живописное местечко 
Хэноко. Местные жители и реги-
ональные власти выступают про-
тив такого решения вопроса, од-
нако в Токио пока не хотят при-
слушиваться к мнению народа. В 
настоящее время в Хэноко ведут-
ся строительные работы по под-
готовке к перемещению объекта, 
и глава японского правительства 
уже заявил, что не собирается пе-
ресматривать планы по переди-
слокации, уверяя, что именно 
этот вариант отвечает интересам 
самой южной префектуры Япо-
нии. 

Абэ связан договоренностями 
с Вашингтоном, так что для офи-
циального Токио этот вопрос ре-
шенный. Президент США До-
нальд Трамп не поймет своего 
японского коллегу, если тот 
вдруг начнет гнуть свою линию. 
И Абэ не станет жертвовать до-
брыми отношениями со «стар-
шим братом» из Вашингтона из-
за недовольных окинавцев.

На территории Окинавы рас-
положено более 70 процентов 
американских военных объектов 
в Японии. При этом регион зани-
мает всего около 0,6 процента от 
общей площади государства. Ны-
нешний губернатор Окинавы 
Дэнни Тамаки выступает за вы-
вод базы Футэмма за пределы 
территории префектуры.  

— Видеорепортаж смотрите 
на сайте
rg.ru/art/1657742 

Социалисты на выборах обошли кон-
курентов, но парламентского боль-
шинства не получили.1
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Распространение 
теорий заговора 
относится к основ-
ным задачам сов-
ременных пропа-
гандистов  

КСТАТИ

Примечательно, что отцом нынешнего губернатора является американ-

ский морпех, который в свое время проходил службу на японском южном 

острове. Правда, военнослужащий США так и не дождался рождения сына 

и покинул Страну восходящего солнца. Дэнни Тамаки воспитывала мать. 

ГОРЯЧАЯ ТОЧКА США и их союзники объявили 
о новых мерах давления на Венесуэлу

Задавить помощью
Игорь Дунаевский

С
ША и государства Западно-
го полушария, входящие в 
Группу Лимы, в понедель-

ник провели демонстративный 
саммит по ситуации в Венесуэле и 
объявили о новых мерах по усиле-
нию дипломатического и психоло-
гического давления на законного 
президента Боливарианской Ре-
спублики Николаса Мадуро. Сам-
мит состоялся в колумбийской 
Боготе уже после подписания но-
мера в печать, но сделанные нака-
нуне заявления его участников за-
ранее дали понять, какова цель 
встречи и чего от нее ждать.

Центральное событие — встре-
ча главных действующих лиц. 
Один из них — лидер венесуэль-
ской оппозиции Хуан Гуайдо, 
ради саммита проигнорировав-
ший запрет Верховного суда на 
выезд с территории Венесуэлы. 
Второй — представитель страны, 
являющейся основным покрови-
телем Гуайдо, в лице вице-прези-
дента США Майкла Пенса. 

Накануне саммита американ-
цы и их региональные союзники 
сознательно пошли на провока-
цию с некой гуманитарной помо-
щью от США, подогревая обста-
новку для усиления блокады за-
конных властей Венесуэлы. Пре-
зидент Николас Мадуро заявил, 
что никакой помощи его страна 
не запрашивала и в ней не нужда-
ется, а потому он отдал военным 
приказ блокировать транспорт с 
непрошеными подарками и пред-
ложил «янки убираться домой». 
Грузовики с грузом предсказуе-
мо развернули венесуэльские во-
енные. Акция спровоцировала 
столкновения военных и оппози-
ции в приграничных населенных 

пунктах.  Этого, очевидно, и до-
бивались противники Мадуро.

Гуайдо незамедлительно раз-
ыграл пограничный инцидент в 
своих интересах, в своем «Твит-
тере»: «Официально предлагаю 
международному сообществу 
рассмотреть все меры для обес-
печения свободы в нашей стра-
не». Госсекретарь Майкл Помпео 
возложил вину за столкновения 
на сторонников Мадуро. Он посо-
ветовал «венесуэльскому народу 
понять, что дни Мадуро сочте-
ны». Впрочем, решений о приме-
нении силы против Венесуэлы по 
итогам саммита в Боготе не ожи-
далось. Неназванный чиновник 
американской администрации 
рассказал агентству Reuters, что 
Майкл Пенс объявит о «конкрет-
ных мерах» и «четких шагах» по 
ситуации в Венесуэле, но деталей 
не привел. По его словам, вице-
президент выслушает мнение 
других лидеров, в том числе по 
военным сценариям в отноше-

нии Боливарианской Республи-
ки, а затем доложит их Трампу, 
который и будет принимать ре-
шение. И хотя президент США 
Дональд Трамп и его окружение 
н а сто й ч и в о  от ка з ы в а ю тс я 
исключить военную интервен-
цию в Венесуэлу, такой сценарий 
не находит поддержки у боль-
шинства союзников Вашингтона. 

 Тем временем, в понедельник 
истек месячный срок, который 
Вашингтон и Каракас установи-
ли для того, чтобы определиться 
с будущим дипломатических от-
ношений, поскольку Мадуро по-
требовал от американских ди-
пломатов покинуть его страну 
из-за поддержки Хуана Гуайдо. 
Если к соглашению прийти не 
удастся, дипмиссии Венесуэлы и 
США будут закрыты. По данным 
газеты The Washington Post, этот 
срок пока решили продлить.  

— Следите за новостями на сайте
rg.ru/sujet/6130 
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Вице-президент США Майкл Пенс прилетел в Лиму, чтобы поддержать венесу-
эльскую оппозицию.

Мнение 
Евгений Минченко, Директор Международного института 
политической экспертизы: 

—Никто из претендентов не смог получить 51 мандат, чтобы взять боль-

шинство в парламенте. Отсюда - высокая вероятность появления проза-

падной коалиции. И, скорее всего, ее будут формировать без участия со-

циалистов — они, как и раньше, окажутся отодвинуты в тень. Таким обра-

зом, пост президента так и останется второстепенным, а значит, не будет 

разворота в сторону более сбалансированной политики. Причина видится 

в том, что противники Партии социалистов сумели договориться между 

собой и составить пусть не единый, но все же некий фронт, тогда как 

ПСРМ осталась одна. В условиях, когда страна расколота практически по-

полам на сторонников сближения с Западом и сторонников сближения с 

Россией, ПСРМ не смогла привлечь достаточное число избирателей. В це-

лом же складывается впечатление, что парламентская республика — не 

лучшая модель для Молдавии и что здесь зря отказались от президентской 

формы правления. В условиях внутренней нестабильности и экономиче-

ской слабости власть в руках президента скорее поможет консолидиро-

вать силы. Но сейчас побеждает политическая технология, основанная на 

создании политических альянсов.
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РЕШЕНИЕ 

Странички 
в социальных 
сетях суд 
принял как 
доказательство 
в деле 
о банкротстве

ИНСТАГРАМ 
КАК УЛИКА
Владислав Куликов, 
Мария Щедрина

Важная тенденция: суды начали 
принимать данные из социаль-
ных сетей в качестве доказатель-
ства в обычных судебных спо-
рах.

В Арбитражном суде Москвы 
истцы с помощью фото из «Ин-
стаграма» доказали, что двое от-
ветчиков (мужчина и женщина) 
не просто были знакомы, а вме-
сте отдыхали на Майорке и фак-
тически были мужем и женой. 
Данный факт был принципиаль-
но важен для дела о банкротстве.

Юридически закрепить най-
денные в сети материалы можно 
через нотариуса. По данным Фе-
деральной нотариальной пала-
ты, ежегодно к нотариусам обра-
щаются более 20 тысяч граждан, 
чтобы зафиксировать какие-то 
материалы из сети. Однако об-
ычно речь идет об оскорблениях 
и троллинге. Могут также попро-
сить наложить печать на элек-
тронную переписку или разме-
щенные в сети объявления, и, 
даже если данные исчезнут из 
Всемирной паутины, доказа-
тельства будут у людей на руках. 

Тем не менее, когда речь захо-
дила о каких-то фактах из реаль-
ной жизни — путешествиях, лич-
ных отношениях и т.п., суды 
предпочитали более реальные 
доказательства. 

Например, чеки, штампы в 
паспорте, показания свидетелей. 
Сейчас все меняется, и сыграть 
против ответчика может его 
страничка  «ВКонтакте» или  
«Инстаграм».

В данном случае ответчиками 
были руководители двух компа-
ний, заключившие крупную 
сделку. Одна из компаний прохо-
дила процедуру банкротства, но 
нашла миллиард рублей, чтобы 
заплатить по контракту другой. 
Истцы заподозрили, что сделка 
состоялась только для того, что-
бы увести деньги со счетов бан-
крота. Вопрос был в том, знало 
ли руководство второй фирмы, 
что сотрудничает с банкротом, 
или это добросовестные люди, 
надеявшиеся, что свой миллиард 
получили честно?

Адвокаты истцов-кредиторов 
принесли в суд заверенные нота-
риусом распечатки из социаль-
ных сетей: по фотографиям ста-
ло ясно, что оба руководителя не 
просто знакомы, у них не только 
финансовые, но, похоже, и очень 
личные романтические отноше-
ния. В итоге сделка была призна-
на недействительной.

По словам  адвоката Натальи 
Колеровой, представлявшей ин-
тересы кредитора, использова-
ние данных из социальных сетей 
в качестве доказательств стано-
вится в некоторых делах необхо-
димостью.

— Социальные сети сегодня 
являются важным источником 
получения доказательств наряду 
с другими источниками, — гово-
рит Наталья Колерова. 

Пользуясь фильтрами, в соци-
альных сетях сегодня можно 
найти почти кого угодно. Так что 
хороший адвокат может сделать 
на этом карьеру. А невинный гео-
тег — сорвать крупную сделку.

По словам президента Феде-
ральной нотариальной палаты 
Константина Корсика, посколь-
ку информационные технологии 
сегодня приобретают все боль-
шее значение, именно нотариу-
сы становятся ключевым звеном 
обеспечения стабильности гра-
жданского оборота,так как по-
могают юридически закреплять 
факты и в целом защищать права 
граждан.  

Истцы доказали: 
мужчина и женщи-
на, руководители 
двух фирм, прекра-
сно знали друг 
друга и вместе 
отдыхали на 
Майорке. А с помо-
щью сделки, види-
мо, пытались спря-
тать миллиард 
от кредиторов

АВТОМОБИЛИ Что делать пострадавшему, 
если у виновника аварии поддельная страховка

Под чужим полисом

Владимир Баршев

С 
новой проблемой все 
ч а щ е  п р и хо д и т с я 
сталкиваться водите-
лям, попавшим в ава-
рию. Нередко выясня-
ется, что у виновника 
аварии чужой полис 
ОСАГО. А значит, по 
нему страховщик точ-

но не возместит причиненный 
ущерб.

Итак, случилась авария. Бето-
номешалка Mercedes не замети-
ла справа от себя легковушку и, 
перестраиваясь, довольно силь-
но повредила машину. Всякое бы-
вает на дорогах. Водители вызва-
ли ГИБДД, те приехали, оформи-
ли аварию. Конечно, в протокол 
были вписаны номер страхового 
полиса виновника аварии и ком-
пания, которая его продала. Каза-
лось бы, собирай документы и 
подавай их на выплату. Постра-
давший водитель так и сделал.

Его страховая компания полу-
чила документы, назначила 
оценку и даже провела ее. Но де-
нег не выплатила. Водитель — 
жертва аварии — получил копию 
ответа от страховщика виновни-
ка о том, что по этому полису за-
страхован вовсе не Mercedes-бе-
тономешалка, а кроссовер Volvo 
XC60. Как такое может быть? 

Да очень просто. С возможно-
стью оформлять полисы в элек-
тронном виде появились и новые 
мошенники, которые стараются 
сократить стоимость полиса. Это 
могут быть как агенты, которые 
предлагают вам полис ОСАГО с 
огромной скидкой, так и сами 
владельцы автопарков. Ведь сто-
имость страховки на грузовик в 
разы больше, чем на легковушку.

Как это делается? Оформляет-
ся электронный полис на сайте 
страховой компании. Но чтобы 
снизить его стоимость, человек 
указывает не ту машину, кото-
рую реально страхует, а другую, 
на которую страховка ниже. 

После чего получает по элек-
тронной почте полис. Далее недо-
бросовестный агент исправляет 
в этом документе данные об авто-
мобиле и выдает его ничего не по-
дозревающему водителю. То же 
проделывает и недобросовест-

ный собственник автопарка. И 
его наемный водитель получает 
на руки «поправленный» полис, 
в котором указан правильный ав-
томобиль. Таким образом, води-
тель даже может не подозревать, 
что управляет незастрахован-
ным автомобилем.

В итоге у нас ездят по дорогам 
мощные и дорогие автомобили 
вроде BMW X6, застрахованные 
по стоимости мотоцикла, то есть 
около одной тысячи рублей. Не-
плохая скидочка на ОСАГО.

Что делать, чтобы не попасть в 
такую ситуацию? Проверить дан-
ные полиса. Для этого есть элек-
тронные ресурсы Российского 
союза автостраховщиков. Есть 
даже специальное приложение 
для смартфона «ДТП. Европрото-
кол».

Если вы попали в аварию, то 
перед оформлением документов 
необходимо проверить полис 

второго участника через эти ре-
сурсы. В нашем случае водитель 
этого не сделал. Но, чтобы полу-
чить возмещение, он подал заяв-
ление в полицию о возможном 
мошенничестве. Правда, из поли-

ции его заявление отправили в 
ГИБДД. Чем дело закончится, 
пока неизвестно. 

Возмещения ущерба от страховщика 
не будет, если полис второго участни-
ка оказался поддельным.

А К Ц Е Н Т

У нас ездят по дорогам мощные и дорогие 
автомобили BMW X6, застрахованные 
по стоимости мотоцикла, то есть 
около одной тысячи рублей

Операция 
«Отель»

Известно, что первый пострадавший собствен-
ник имел трехкомнатную квартиру на первом 
этаже. Он переделал фасад многоквартирного 

дома, прорубил дополнительный вход в несущей стене 
дома и поменял все «внутренности» квартиры, органи-
зовав в одной части бывшей квартиры  мини-отель, а в 
другой — офис. 

По его стопам пошел и хозяин следующей 5квартиры -  
двушки. А третий собственник нежилого помещения уве-
личил оконные проемы и обустроил по собственному по-
ниманию антресольный этаж. Затем он попытался уза-
конить самовольные работы, но получил отказ в получе-
нии акта о перепланировке, поскольку площадь надстро-
енного этажа превышала допустимые размеры в 40 про-
центах площади помещения.

По решениям судов, все эти собственники должны 
были вернуть жилью прежний вид. Но ни один хозяин де-
лать это не стал. Итог — иск о лишении права собственно-
сти. 

В последнее время Верховный суд РФ  неоднократно, 
на примере различных гражданских дел, разъяснял нор-
мы перепланировки 
жилой недвижимо-
сти,  правила и поря-
док получения тако-
го «новостроя» в 
собственность. 

Судя по решени-
ям Верховного суда 
и озвученным зако-
нодательным иници-
ативам, государство, 
используя самый ра-
дикальный инстру-
мент — лишение прав 
собственности, ста-
ло довольно-таки 
резко наводить по-
рядок, не только в 
сфере незаконно пе-
рестроенных жилых 
помещений.  

До недавнего вре-
мени лишение прав 
собственности на 
недвижимость было 
крайне редким явле-
нием и не касалось 
единственного жилья — его не могли забрать ни при ка-
ких нарушениях.  

Но в конце прошлого года министерство юстиции  оз-
вучил законопроект, в котором говорится, в каких случа-
ях можно продавать даже единственное жилье. 

Это в основном касается   должников. Фактически ми-
нюст переписал законопроект об изъятии единственно-
го жилья у должников. Судя по этому, во многом, рево-
люционному документу, единственное, но роскошное 
жилье у человека дейсатвительно можно будет забрать 
за долги. И сделать это  в рамках процедуры банкротства. 
Об этом говорится в доработанной версии соответству-
ющего законопроекта министерва юстиции. Если исхо-
дить из проекта, то такое неприятное новшество распро-
страняется буквально на все виды долгов, а не только на 
алименты и возмещение вреда, как предполагали в ми-
нистерстве в саамом начале. 

Так как разработчики разрешили проблему параме-
тров  «роскоши»? Какая жилплощадь подойдет под это 
определение, а какая — нет?

В законопроекте написано, что роскошным не счита-
ется жилье, стоимость которого «заведомо не превыша-
ет» 30 миллионов рублей, либо площадь на каждого чле-
на семьи должника, проживающего в нем, не превышает 
30 кв. м. 

Особо в законопроекте подчеркнуто, что поменять 
оценку дома или квартиры, соответствующих этим кри-
териям, и признать его роскошным может только суд по 
заявлению истца, который вознамерился  забрать жилье. 
Отказать в изъятии суд  будет обязан, если размер требо-
ваний «явно несоразмерен стоимости спорного жили-
ща». Это предполагается, если размер долга не превыша-
ет 1 миллион рублей или составляет менее 5 процентов  
от стоимости спорного жилья.

Есть в документе еще одно интересное условие — в за-
конопроекте написано, что в случае решения об изъятии 
единственного, но роскошного жилья кредитор должен 
еще до продажи купить должнику более скромное жилье.  
А не получится ли так, что у гражданина заберут кварти-
ру в столшице, а ему купят в далеком сибирском поселке, 
куда и доехать трудно и дошлететь невозможно?

В документе по этому поводу сказано следующее.  По-
купаетмое взамен роскошного жилье должно распола-
гаться  в том же населенном пункте, не являться аварий-
ным и быть уже построенным. 

Но и это еще не все. На каждого члена семьи должника 
в новом жилье должно приходиться не менее 10 кв. м жи-
лой площади и 20 кв. м общей. 

Количество изолированных комнат должно состав-
лять не менее половины от числа членов семьи, однако в 
расчет не будут приниматься те члены семьи, у которых 
есть другое жилье. 

Переезд также не должен привести к ухудшению до-
ступности объектов инфраструктуры, включая детские 
сады и школы. Дополнительные критерии могут быть 
определены судом в индивидуальном порядке, а креди-
тор и финансовый управляющий должны обеспечить 
возможность участия должника и членов его семьи в 
просмотре нового жилья.

Наконец, в законопроекте предусмотрена возмож-
ность на год приостановить рассмотрение вопроса об 
изъятии жилья при наличии уважительных причин у 
должника и членов его семьи. К таким причинам отнесе-
ны беременность, наличие детей до одного года и тяже-
лая болезнь. 

Средства от реализации роскошного жилья пойдут на 
погашение долгов, а остатки денег достанутся должнику.

Напомним, на прошлой неделе Верховный суд при-
знал, что единственное жилье гражданина-банкрота мо-
жет быть изъято и реализовано с торгов.  

Моральный ущерб. Сколько?
Это - официально зафик-
сированный минимум 
из судебной практики.

«Вопрос назрел давно: сегодня 
судьи при определении размера 
компенсации учитывают степень 
вины нарушителя и другие об-
стоятельства, — рассказал «РГ» 
председатель правления Ассоци-
ации юристов России Владимир 
Груздев. — В результате суммы 
компенсаций морального вреда 
за гибель близкого человека ко-
леблются от нескольких тысяч до 
15 миллионов рублей. Причем 
верхняя планка – единичный слу-
чай. Зачастую назначается менее 
2-х миллионов рублей».

По его мнению, необходимо 
не только установить минималь-
ный размер, но и разработать не-
кие критерии, на которые могли 
бы ориентироваться суды для 
расчета суммы возмещения мо-
рального вреда.

«Вряд ли стоит устанавливать 
твердые тарифы для разных слу-
чаев, так как у судей все же долж-
на быть возможность учитывать 
особенности конкретной ситуа-
ции, — говорит Владимир Груздев. 
— Скорее всего, могут быть ка-
кие-то ориентировочные показа-
тели, примерная шкала. В какой 
форме должны быть приняты та-
кие критерии, также вопрос об-
суждаемый. Ассоциация юри-
стов России намерена провести 
экспертное обсуждение пробле-
мы и подготовить предложения 
для законодателей».

Как утверждает адвокат Ири-
на Фаст, сегодня реальные разме-
ры компенсаций морального 
вреда в случае смерти в 51 раз 
ниже научно требуемых.

«Необходимо отметить, что 
по некоторым категориям дел 

компенсация морального вреда — 
единственная выплата, на кото-
рую может рассчитывать потер-
певший или родственник погиб-
шего. Например, трудоспособная 
супруга в связи с гибелью ее су-
пруга, родители в связи с гибе-
лью ребенка, брат в связи с гибе-
лью сестры и т.д., — говорит Ири-
на Фаст. — При определении раз-
мера компенсации морального 
вреда суды руководствуются, как 
это определено ст. 1101 Граждан-
ского кодекса РФ, требованиями 
«разумности и справедливости». 
Такое законодательное регули-
рование не позволяет в должной 
мере обеспечить принципы ра-
венства, разумности и справед-
ливости и вызывает серьезные 
проблемы в правоприменитель-
ной практике».

По ее словам, правовые тради-
ции складываются таким обра-
зом, что максимальные размеры 
компенсаций присуждаются по-
терпевшим от преступлений. 
При этом наличие статуса «жер-
твы преступления» не гаранти-
рует достойного размера ком-
пенсации морального вреда. 

На размер компенсаций влия-
ет, например, как вел себя потер-
певший. Одно дело, если человек 
мирно шел по улице и на него на-
пали грабители. Другое, когда 
выпивал вместе с будущим пре-
ступником и даже затеял ссору.

«Поведение самого потерпев-
шего, как показывает исследова-
ние, также имеет значение при 
определении размера компенса-
ций, — говорит Ирина Фаст. — Со-
гласно российскому законода-
тельству отказ в возмещении 
вреда по некоторым категориям 
дел недопустим, а значит, даже 
если пострадавший «сам вино-

ват», он имеет право на получе-
ние компенсации. Более снисхо-
дительно суды относятся к по-
страдавшим при отсутствии их 
вины в возникновении вреда, тем 
не менее размер присужденных 
компенсаций различается несу-
щественно — среднее значение в 
пределах 20 процентов».

Некоторое время назад Фи-
нансовым университетом при 
правительстве РФ были проведе-
ны расчеты юридической стои-
мости человеческой жизни.

«При проведении расчетов 
использован комплексный под-
ход, учитывающий макроэконо-
мические расчеты, данные по до-
ходу населения, продолжитель-
ности жизни, данные социологи-
ческих исследований, — расска-
зывает Ирина Фаст. — Средняя 
«стоимость» человеческой жиз-
ни в 2017 г. (справедливого воз-
мещения в связи с гибелью чело-
века) составила 5,7 миллиона ру-
блей. Средняя «стоимость» инва-
лидности составила 4,8 миллио-
на рублей».

То есть это те суммы, которые 
с научной точки зрения могли бы 
стать обоснованными компенса-
циями, и они в десятки раз выше 
тех, что реально назначаются се-
годня. 

Вариантов решения пробле-
мы может быть несколько. На-
пример, дать право правительст-
ву устанавливать правила расче-
та таких компенсаций, предусмо-
трев, что минимальный размер 
компенсаций не может быть, ска-
жем, менее 20-кратной величи-
ны прожиточного минимума. 

Или какие-то рекомендации  
для судей могут быть приняты 
пленумом Верховного суда Рос-
сии.  

Если пешеходы пострадают от авто, в разных регионах будут разные 
компенсации.

Незаконная перепланировка жилья — серьезная проблема, 
теперь из-за нее можно потерять и само жилье.

В последнее время 
Верховный суд РФ  
неоднократно, 
на примере разных 
гражданских дел, 
разъяснял нормы 
перепланировки 
жилой недвижимо-
сти, правила и 
порядок получения 
такого «новостроя» 
в собственность 
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Компетентно 
Лев Воропаев, адвокат: 

При оформлении документов сотрудниками ГИБДД внимательно изучите 

информацию, которую они вносят в документы, проверьте, указаны ли 

данные о собственнике машины.

В данной ситуации потерпевшему стоит направить письменный запрос в 

ГИБДД с указанием обстоятельств дела, в том числе на подложный полис 

ОСАГО, отсутствие информации о собственнике автомобиля в документах 

ГИБДД. А также отметить, что данная информация необходима для обра-

щения в суд к надлежащему ответчику.

После получения ответа с информацией о собственнике машины, необхо-

димо составить исковое заявление и направить его в суд по месту нахо-

ждения собственника. В качестве соответчика следует указать водителя-

виновника. Если в ходе разбирательства подтвердится наличие трудовых 

или гражданско-правовых отношений между водителем-виновником и 

собственником его автомобиля, то ущерб взыщут с владельца. В против-

ном случае, с большой долей вероятности, — с водителя-виновника. Кроме 

того, пострадавшему стоит подать жалобу на ответ полиции о пересылке 

жалобы в ГИБДД. Жаловаться надо в прокуратуру того района, в котором 

находится отдел полиции, давший ответ. В жалобе нужно подробно распи-

сать, что в компетенцию ГИБДД не входит проведение проверок и возбу-

ждение уголовных дел по составам преступлений, наличие которых мож-

но усмотреть из первоначальной жалобы (159 УК РФ, 327 УК РФ). Наличие 

или отсутствие в действиях лиц, которые таким образом застраховали ав-

томобиль, в том числе мошеннических действий осуществляется в рамках 

доследственной проверки и/или в рамках следствия. По результатам кото-

рых и принимаются советующие решения.
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Наш снеговик будет таять столько же, сколько горы снега на 
полигоне. Может, хоть так власти обратят на нас внимание, гово-
рят сельчане.

ИНИЦИАТИВА В регионе 
ввели женский знак 
качества

Женское это 
дело?

Валентина Зотикова

Необычный знак качества учредили в Оренбуржье: на 
лучших товарах региональных производителей будут 
ставить знак «Одобрено Советом женщин». Первым его 
обладателем стала 
местная фабрика, 
специализирующая-
ся на выпуске 
школьной формы.

Инициаторами 
разработки нового 
знака выступили 
члены областного 
Совета женщин, а 
причиной тому по-
служило плачевное состояние дел в сфере контроля за 
безопасностью товаров и услуг. В условиях действующе-
го моратория на проверки малого и среднего бизнеса 
контролирующие органы не могут проводить такие ме-
роприятия без серьезных на то оснований. Женщины ре-
шили взять это дело в свои руки.

—  Первое, на что мы обратили внимание, — школьная 
форма, — рассказала координатор проекта в регионе На-
талья Изюмченко.  — Знак «Одобрено Советом женщин» 
свидетельствует: за качество товара мы ручаемся. 

Такой знак убедит покупателя, что производитель ручается за 
качество товара? 

ОБЩЕСТВО Жители села 
слепили огромного 
снеговика, чтобы привлечь 
внимание к проблеме 
экологии

Последний ком

Наталья Саванкова

Семиметровый снеговик возвышается над домами пен-
зенского села Лебедевка. Гигантскую снежную фигуру 
заметно с трассы. Даже проезжающие мимо автомоби-
листы останавливаются, чтобы убедиться: снежный ве-
ликан им не пригрезился. Снеговик стал местной досто-
примечательностью. 

Хотя снегу тут особо никто не радуется. Лебедевка на-
ходится в считаных километрах от областного центра. 
Небольшое поле разграничивает город и деревню. Здесь 
грузовики и вываливают снег. Всякий раз, когда мэрия 
бодро рапортует, сколько кубометров вывезли, у сель-
чан сердце сжимается от страха. Полигон снега и льда бу-
дет таять до июня, талые грязные воды с реагентом и со-
лью потекут в их огороды, просачиваясь в колодцы. 

Жители Лебедевки уже обращались в сельскую и рай-
онную администрации, но там только руками разводят. 
Земля под полигоном городская, мэрия использует ее по 
своему усмотрению...  И каждый год жители  села страда-
ют от подтопления огородов и черпают из колодцев мут-
ную жижу. «Наш снеговик как сигнал SOS. Может, так 
власти обратят на нас внимание», — говорят сельчане. 

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ Юристы и читатели продолжают тему: родительский самосуд над пятиклассником

Школа: доживем до суда?
Марина Бровкина, 
Ольга Журман

П
риморский суд отказался 
помещать под домашний 
арест мужчину, задержан-

ного по делу о самосуде над пяти-
классником из города Большой 
Камень. Малолетнего хулигана 
окунули головой в унитаз за аг-
рессивное поведение родители 
его одноклассников. Теперь им 
грозит уголовное наказание, а 
мальчик уже ходит к психологу и 
раздает интервью. Почему взро-
слые решили «по понятиям» ра-
зобраться с обидчиком своих де-
тей?

Нервы сдали 
— Вы, конечно, жалеете Олега 

(имя мальчика, из-за которого 
разгорелся скандал, изменено), 
думаете «бедный ребенок», — го-
ворит Анна Домина, мама одного 
из пятиклассников. — А у него уже 
давно башню снесло. Дрался, в 
школу мог прийти с ножом, очки 
сверстникам бил. Мы обраща-
лись к директору школы Татьяне 
Ковровой не один раз. Я сама к 
ней ходила, когда Олег изрезал 
куртку моего сына. Татьяна Вла-
димировна только улыбалась. 
«Если вам что-то не нравится, за-
бирайте документы и уходите». В 
прошлом году родители двух де-
тей из нашего класса так и сдела-
ли. У нас училась девочка с поро-
ком сердца. Ребята знали, что ее 
нельзя толкнуть даже случайно. 
Только Олегу было все равно, из-
девался и над ней. Ее перевели в 
другую школу — и правильно. Ну а 
я взяла порезанную куртку сына 
и пошла в полицию. Обращений 
от родителей много, реакции — 
ноль.

С этого учебного года с пятым 
«Б» работала новая классная ру-

ководительница — молодая и, по 
отзывам, добрая учительница. Но 
с Олегом она не справилась. По-
чему неопытного педагога опре-
делили в столь трудный класс? 
Сейчас она, как и директор, не у 
дел, их отстранили от работы. 
Прошлый классный руководи-
тель настаивала: «Надо расфор-
мировывать класс, пока кого-ни-
будь не пристукнули». Но все че-
го-то ждали. Накануне истории с 

унитазом прошло родительское 
собрание. Взрослые решали, что 
делать с Олегом. Накрутили друг 
друга, конечно. Утром пошли в 
школу.

— Олег всю делегацию послал в 
известном направлении, вот нас 
и переклинило, — рассказывает 
мама, присутствовавшая при эк-
зекуции. — Никто его, разумеется, 
не бил. После купания в унитазе у 
него кровь пошла носом. Она у 
него часто идет, с первого класса. 
Он умылся и все — никаких по-
следствий. Говорят, что у Олега 
сотрясение мозга. С сотрясением 
на койке лежат, а он носится по 
городу. Его даже на камеру сняли. 
Герой! Раздает интервью направо 
и налево, демонстрирует, как 
дядя хватал его за шиворот, хва-
стает, что его заказали. Всерос-
сийская слава у парня.

Администрация школы, до 
этого случая особым рвением не 

отличавшаяся, сразу после ЧП 
вызвала полицию. Сергея Козло-
ва забрали прямо с завода, где он 
работает. Учителя о семье Козло-
вых отзываются так. «У Сергея и 
Ольги высшее образование. В се-
мье четверо детей, все приятные, 
воспитанные. Он неравнодуш-
ный человек: если надо помочь, 
например, организовать дни ро-
ждения или поездку ребят, обра-
щались именно к нему».

За своих — горло грызть
— Ваши дети святые что ли? — в 

истерике кричал Олег, когда взро-
слые пытались его утихомирить.

— Права он знает, — говорит 
Анна Домина. — Я подходила к 
нему вместе с сотрудниками ПДН 
(подразделение по делам несо-
вершеннолетних). Мы ему о пове-
дении, а он: «Что ты мне сдела-
ешь? Ну, что мне будет?»

Но на этот раз железный аргу-
мент не сработал. Пострадавшую 
девочку пришлось везти к врачам 
во Владивосток, а с хулиганом, 
очевидно, придется все-таки что-
то сделать.

Все участники этой истории 
сейчас дают показания. А пока 
раскручивается маховик право-
охранительной машины, в обще-
стве разгорается спор. Самое по-
пулярное мнение — «надо горло 
грызть за своего ребенка». Неко-
торых смущает педагогический 

прием: «мы не на зоне, а купание 
в унитазе родом оттуда. Когда пе-
рестанем разбираться по поняти-
ям?» Соцсети кипят. «Надо было 
отмутузить его втемную в бала-
клавах, чтобы в реанимации по-
лежал, подумал». «Раньше такие 
в колониях школы заканчивали. 
Потом тюрьма, тубик или пере-
доз». «Если бы можно было ви-
деть, что делается в классе. Начал 
драться — током его. Я бы сама 
кнопку нажимала, и пусть катит-
ся в ад».

Но он и так живет как в аду.
— Отца у Олега нет, его убили, 

— рассказывают родители пяти-
классников. — Мать лишена роди-
тельских прав. Она сейчас под 
следствием. Лежит в больнице. 
Говорят, бытовуха была, она кого-
то порезала, ну и ее тоже.

К счастью, мало кто из взро-
слых знает, как это — существо-
вать с таким грузом потрясений. 
А ведь мальчишке всего 12 лет. 
Наслушавшись родителей, не-
вольно представляешь какого-то 
отмороженного амбала, а на ви-
део — нахохлившийся ребенок. В 
каждом движении — вызов.

Пока Олег жил с матерью, его 
можно было контролировать. Она 
извинялась за сына, обещала все 
исправить, и на время мальчик 
утихал. Теперь у Олега только ба-
бушка. На телефонные звонки 
разъяренных родителей она не от-
вечала или сразу бросала трубку. 
Зато к директору школы ходила 
постоянно, лила слезы, мол, обра-
зумится дитя. Ей сочувствовали.

Олег, надо отметить, одет 
опрятно, школу посещает ис-
правно. А вечером болтается с ре-
бятами, которым еще в пупок ды-
шит. Наверное, в перерывах меж-
ду беседами с психологом.

Что его связывает со взрослой 
компанией? Почему дети утвер-

ждают, что его гонит от себя даже 
местная шпана? Кстати, никто 
так и не смог сказать, почему у 
малолетнего бузотера постоянно 
идет носом кровь. «Нам откуда 
знать? — удивляются родители 
благополучных детей. — Идет, да 
идет».

Мы не пытаемся вызвать жа-
лость к буйному подростку. Со-
стояние девочки, которую он уда-
рил, не улучшается.

Значит, только один выход — 
глотку грызть за своих?

Вернуть к нам подростка
— Мы привыкли выяснять от-

ношения «по понятиям», — рассу-
ждает на эту тему семейный пси-
холог Марина Костенко. Совсем 
недавно был возмутительный 
случай, кстати, тоже в Приморье, 
когда в школе собрали детей, и 
местные авторитеты устроили им 
беседы о половом воспитании. 
Родители абсолютно не доверяют 
школе. Руководство может зая-
вить: «Разбор конфликтов не вхо-
дит в образовательные услуги. 

Отдавайте ребенка в платный 
частный лицей». Папы и мамы 
уверены, что на их заявления не 
последует реакции, учителя за-
кроют на все глаза, авось рассо-
сется. Это самая благоприятная 
почва для самосуда. Реагировать 
в случае агрессии быстро, пока 
дети или родители не разобра-
лись с хулиганом самостоятель-
но. Привлекать надо все службы: 
опеку, ПДН, психологов, врачей. 
Чем дольше длится безнаказан-
ность, тем серьезней становятся 
проступки. Все это озлобляет и 
родителей, и учителей, и детей. В 
результате оступившийся чело-
век, которого и так все ненавидят, 
остается в полной изоляции. Мы 
думаем, как бы потехничнее вы-
толкнуть такого ребенка из свое-
го благополучного мира. Обсу-
ждаем, какие есть для этого меха-
низмы. Вернуть его к нам — вот за-
дача. 

А К Ц Е Н Т

Руководство может заявить: «Разбор кон-
фликтов не входит в образовательные 
услуги. Отдавайте ребенка в платный 
частный лицей»

КОММЕНТАРИЙ 

Варвара Делибалт, доцент факультета Юридической психоло-
гии МГППУ:

— Именно учитель может первым заметить, что нужна помощь. Причем не 

только ученикам, но и родителям. Если они высказывают озабоченность, 

тревогу, это уже повод для того, чтобы вмешались специалисты. Как мини-

мум — психологи, социальные педагоги, руководство школы.

Нарушения правил, частые прогулы и случаи обмана, побеги из дома, чрез-

мерное упрямство, открытое непослушание, обидчивость, гневливость… 

Все это может быть сигналом раннего проблемного поведения у ребенка. 

Иногда оно может трансформироваться в агрессию. Часто оно говорит о 

трудностях, с которыми столкнулся ребенок. В этом случае ему нужна ком-

плексная психолого-медико-социальная помощь, разработанная по инди-

видуальной программе. Важно в каждой школе выстраивать систему про-

филактики, налаживать связи не только внутри школы, но и с комиссией по 

делам несовершеннолетних, с органами опеки.

Подготовила Ксения Колесникова

— Читайте также: Что школа 
может сделать с хулиганом
rg.ru/art/1656589 

Результаты 
«проверок» 
трудно назвать 
достоверными
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КАК ВАМ ЭТО? 

Дмитрий Янин, председатель правления Междуна-
родной конфедерации обществ потребителей:

— С одной стороны, цель подобных региональных «знаков ка-

чества» — привлечь внимание жителей региона к местной 

продукции. С другой стороны — трудно гарантировать их объ-

ективность.Например, оценку безопасности и качества как 

продовольственной, так и непродовольственной продукции, 

по законодательству, может дать только сертифицированная 

лаборатория и никто больше! Как можно по сертификатам, 

условиям труда на предприятии и дефиле определить истин-

ное качество ткани, из которой сшита школьная форма? Ни-

как. Выяснить ее состав и определить качество изделий мож-

но только в лабораторных условиях. И если товар в специ-

альной сертифицированной лаборатории не побывал, то ре-

зультаты «проверок» трудно назвать достоверными. Кроме 

того, нет гарантии, что региональный знак качества со време-

нем не станет закулисно продаваться, что производителям не 

начнут навязывать участие в подобных исследованиях. 

Подготовила Марина Гусенко

ЖИЛЬЕ 

В столице  
начинают 
строить дома 
по договорам 
с Московским 
фондом 
реновации

КОМФОРТ 
ГАРАНТИРОВАН
Любовь Проценко 

В течение месяца генподрядные 
организации в столице начнут 
строить 12 жилых домов на 2092 
квартиры с отделкой по догово-
рам с Московским фондом рено-
вации. Расположены они в семи 
из 12 округов. Скоро в них смо-
гут переехать более двух тысяч 
семей москвичей, дома которых 
пойдут под снос в ходе второй 
волны обновления жилого фонда 
города. Об этом сообщил «РГ» 
руководитель департамента 
строительства Москвы Андрей 
Бочкарев. 

Напомню, программа ренова-
ции в столице действует уже вто-
рой год. По итогам первого, 
2018-го, новоселья справили бо-
лее 10 тысяч человек. Они перее-
хали в квартиры, которые строи-
лись по другим городским жи-
лищным программам, но были 
переданы участникам под рено-
вацию. 

Правда, сначала строителям 
пришлось довести их до более 
высоких стандартов, установ-
ленных законом города. Если для 
обычных очередников жилье 
строится экономкласса, то для 
участников программы ренова-
ции, добровольно вступивших в 
нее, предоставляются квартиры 
повышенной комфортности. 
Они полностью отделаны обоя-
ми под покраску, с ламинатом на 
полу, качественной сантехникой 
в санузлах и на кухне. Дома, ко-
торые будут сейчас строиться 
под реновацию, изначально 
спроектированы с учетом этих 
требований. Как отметил Андрей 
Бочкарев, в них предусмотрено 
еще много новшеств, призван-
ных сделать жизнь жителей сто-
лицы более комфортной. «В 
квартирах будет предусмотрена 
автоматизированная централи-
зованная система передачи по-
казаний общедомовых и поквар-
тирных приборов учета электри-
чества и тепловой энергии и 
формирования счетов, — расска-
зал Андрей Бочкарев. — «Умные» 
счетчики сделают процесс начи-
сления оплаты за коммунальные 
услуги оперативным, автомати-
ческим и исключат ошибки в ин-
формации о потребленных ре-
сурсах. На радиаторах и конвек-
торах будет установлен терморе-
гулирующий клапан, который 
позволит менять температуру в 
комнатах».  

МЕТРО  Большую кольцевую линию строят 10 тысяч человек

Обгоняя Пекин 
Александр Мелешенко

С
ооружение Большой 
кольцевой линии ме-
тро, которое идет на 
всех участках буду-
щего кольца — самая 
большая стройка в 
истории столичной 
подземки. Так оценил 
ход работ мэр Мо-

сквы Сергей Собянин, осматри-
вая строящуюся станцию «Ами-
ньевское шоссе» юго-западного 
участка БКЛ.

«Увеличиваем темпы и объе-
мы работ на самой большой 
стройке в истории метрострое-
ния. Сейчас на строительстве 
Большой кольцевой линии рабо-
тают 18 тоннелепроходческих 
комплексов и более 10 тысяч че-
ловек, — сказал он. — Только на 
участке от «Проспекта Вернад-
ского» до «Аминьевского шоссе» 
задействованы одновременно че-
тыре щита, проходка тоннелей 
выполнена на 70%».

Между «Аминьевским шоссе» 
и «Мичуринским проспектом» 
проходка тоннелей выполнена 
чуть более чем наполовину. 
«Аминьевское шоссе» в перспек-
тиве станет крупным транспор-
тно-пересадочным узлом — рядом 
с ней построят новую станцию 
«Аминьевская» Киевского на-
правления МЖД, а также авто-
станцию с остановками городско-
го и междугороднего транспорта. 
«Это разгрузит ситуацию на при-
легающих дорогах и улучшит 
транспортную доступность бли-
жайших районов. Стройка важ-
ная, нужная», — отметил мэр.

Пока станция «Аминьевское 
шоссе» представляет собой боль-
шой котлован под открытым не-
бом, пересеченный со всех сто-
рон металлическими распорка-
ми. Неподалеку проходит Аминь-
евское шоссе, а также железная 
дорога, вот только до ближайших 
станций на ней около двух кило-
метров. Именно поэтому прямо 
здесь, у нового метро, построят 
платформу, и пассажиры приго-
родных электричек получат 
удобную пересадку. Благодаря 
этому прилегающий район Оча-
ково-Матвеевское, сейчас пра-
ктически отрезанный от общест-
венного транспорта, получит но-
вый толчок к развитию.

Интересно, что строит юго-за-
падный участок БКЛ российское 
подразделение китайской госу-
дарственной компании China 
Railway Construction Corporation 
Limited (CRCC). Это одна из 
крупнейших строительных ком-
паний Китая и первая корпора-
ция международного уровня, 
привлеченная к развитию сто-
личной подземки. У китайцев ог-
ромный опыт в строительстве 
современных железных дорог и 
метро — в Пекине, к примеру, ра-
ботает самая протяженная в 

мире Вторая кольцевая линия 
метро длиной 57 километров. 
Длина московской БКЛ, напом-
ню, составит 70 километров, то 
есть она станет рекордсменом.

Председатель совета директо-
ров CRCC Чжоу Лэй рассказал, 
что работать в Москве его компа-
нии комфортно — все вопросы ре-
шаются быстро и профессио-
нально. «Нам очень повезло, что 
мы были выбраны правительст-
вом Москвы и смогли принять 
участие в строительстве здесь 
метро, — отметил он. — В Китае 
наша компания выступает лиде-
ром в этой сфере, и мы пришли на 
московский рынок, чтобы пере-

дать наши самые передовые тех-
нологии и опыт».

На Московской БКЛ всего бу-
дет 31 станция, причем шесть из 
них уже открыты — их запустили в 
прошлом году. Принимают пасса-
жиров и три станции Каховской 
линии, которая войдет в состав 
Большой кольцевой. В ближай-
шие месяцы одноименную стан-
цию на этой линии закроют на ре-
конструкцию, рассказал заммэра 
по вопросам градостроительной 
политики и строительства Марат 
Хуснуллин. По его словам, завер-
шить строительство южного и 
юго-западного участков БКЛ пла-
нируется в 2021 году. 

А К Ц Е Н Т

Станция «Аминьевское шоссе» 
в перспективе станет крупным транспор-
тно-пересадочным узлом 
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Кстати

Вчера в Белом зале мэрии на Тверской поздравили с пятилетием кол-

лектив ресурсного центра «Мосволонтер». Поблагодарил их за рабо-

ту и вручил благодарности за вклад в развитие институтов граждан-

ского общества мэр столицы Сергей Собянин.

«Москва — город небедный, у которого достаточно сил и ресурсов, 

чтобы провести любое мероприятие, оказать помощь и поддержку 

миллионам людей, — обратился он собравшимся. —Но есть вещи, кото-

рые за деньги не купишь — искреннее соучастие, доброта, душевное 

отношение к людям. Благодаря тем, кто находится сегодня в этом 

зале, город становится другим».

За пять лет существования из небольшого волонтерского центра 

«Мосволонтер» превратился в крупнейший ресурсный центр России. 

Сейчас в его рядах уже более 60 тысяч москвичей. Например, 60-лет-

ний Игорь Панферов, координатор движения серебряных волонтеров 

«Союза волонтерских организаций и движений». Он обратился к главе 

города с просьбой создать аллею «Мосволонтер» в Люблинском пар-

ке рядом с ресурсным центром на Волгоградском проспекте: «Это 

нужно для пропаганды добровольческого движения в столице». Нина 

Фарафонова, еще один координатор движения серебряных волонте-

ров, отметила, что планы у волонтерского движения грандиозные: «Я 

горжусь тем, что живу в Москве. Горжусь, что я в команде «Мосволон-

тера», мы называем нашу столицу культурной и индустриальной. Те-

перь наша цель, чтобы ее называли самой доброй столицей мира».

Подготовила Ангелина Зеленькова

Градоначальник и его замы идут по будущему — третьему! — кольцу столичного метрополитена. 
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СИТУАЦИЯ Золоотвалы грозят стать головной болью не только генерирующих 
компаний, но и потребителей энергии

Разобрать шлак за шлаком
Александра Воздвиженская

Е
жегодно в России для выра-
ботки электроэнергии на 
угольных теплоэлектро-

станциях (ТЭС) сжигают более 
123 миллионов тонн твердого 
топлива, от которых образуется 
около 20 миллионов тонн золы и 
шлака. Золоотвалы растут, сти-
мулов у компаний заниматься 
вторичной переработкой нет. В 
итоге это рискует обернуться 
увеличением накоплений зо-
лошлаковых отходов на треть — 
до двух миллиардов тонн к 2030 
году, а также ростом тарифной 
нагрузки на потребителей элек-
трической и тепловой энергии.

К такому выводу пришли 
участники «круглого стола» на 
встрече с членами Комитета Госду-
мы по энергетике. «В перспективе 
золошлаковые отвалы могут нега-
тивно сказаться на обеспечении 
энергетической безопасности 
страны. В случае переполнения от-
валов угольных ТЭС, что при су-
ществующем положении дел мо-
жет произойти уже в среднесроч-
ной перспективе, придется выну-
жденно принимать решения о вы-
воде угольных ТЭС из энергоба-
ланса или их ограничении, — счи-
тает глава комитета Павел Заваль-
ный. — В условиях запланирован-
ного роста угольной генерации это 
создает риски снижения надежно-
сти энергообеспечения различных 
территорий и секторов экономи-
ки. То есть нерешение проблемы 
ставит под сомнение развитие 
угольной генерации».

Есть отдельные примеры 
успешной утилизации золошла-
ков в направлениях сбора или из-
влечения микросфер и поставки 
их на промышленные предприя-
тия, производства строительных 
материалов, добавок в цементы и 
бетоны, использования в дорож-
ном строительстве, однако эти 
проекты не сказываются сколь-
нибудь ощутимо на сокращении 
объемов накопления подобных 

отходов, пояснил «РГ» замести-
тель директора департамента 
развития электроэнергетики ми-
нэнерго Петр Бобылев.

В России пока научились осва-
ивать только десятую часть того 
объема золошлаков, который 
образуется ежегодно, в то время 
как за рубежом — от Китая и Ин-
дии до Германии — утилизация со-
ставляет от 50 до 100 процентов, 
говорит заместитель председате-
ля Комитета Госдумы по энерге-
тике Дмитрий Исламов. У нас вы-
сокими показателями могут по-
хвастаться Иркутская, Кемеров-
ская и Новосибирская области.

Золошлаковые отходы можно 

использовать не только для даль-
нейшей переработки в строитель-
ные материалы, но и собственно 
как нерудный строительный ма-
териал. Этот способ позволяет 
работать с уже накопившимися 
золоотвалами, говорит замести-
тель руководителя Российского 
энергетического агентства Игорь 
Кожуховский. Для этого требует-
ся законодательно перевести по-
нятие золошлаков из категории 

отходов в категорию материалов. 
За это выступает, в частности, 
Иркутская область, которая гото-
ва стать пилотным регионом по 
созданию полигонов для исполь-
зования золошлаков.

В Кемеровской области реши-
ли самостоятельно бороться с за-
конодательными неясностями, 
но возникали трудности с проце-
дурой сертификации и не было 
спроса на золошлаки, хотя их 
можно использовать для рекуль-
тивации карьеров и строительст-
ва дорог. Регион полагает, что 
здесь нужна господдержка. Наи-
более успешным оказался опыт 
Ростовской области, где на Ново-

черкасской ГРЭС разработали 
технологии, сертифицировали 
некоторые продукты на основе 
золошлаков и привлекли потре-
бителей для производства цемен-
та, композитных смесей, пено-
стекла и прочего. Вскоре в регио-
не появится завод по переработке 
золошлаков.

Чтобы стимулировать исполь-
зование золошлаков при рекуль-
тивации земель и ликвидации 
горных выработок, минэнерго 
подготовило отдельный законо-
проект. Он уже согласован с дру-
гими ведомствами, скоро его вне-
сут в Госдуму. По оценкам Петра 
Бобылева, генерирующие компа-
нии достаточно мотивированы к 
сбыту золошлаков, так как это 
может быть экономически выгод-
но. Например, такие отходы мож-
но отнести к продукции (матери-
алам), и препятствий этому нет. 

Правда, без создания дополни-
тельного спроса на золошлако-
вые отходы дело вряд ли сдвинет-
ся. В действующем законодатель-
стве вообще отсутствуют нормы, 
стимулирующие формирование 
стабильного спроса на золошла-
ковые отходы IV и V классов опа-
сности, подчеркивает Бобылев. 
Требуется создать полноценный 
рынок сбыта. Без него генериру-
ющие компании могут нести 
убытки, пока хранят ненужные 
им отходы, что, в свою очередь, 
плохо сказывается на экономике 
генератора.

Так, в прошлом году ставка 
платы за размещение тонны зо-
лошлаков в отвалах угольных 

электростанций  варьировалась 
от 17,1 рубля (V класс опасности) 
до 663,2 рубля (IV класс опасно-
сти). Если для размещения отхо-
дов использовать отработанные 
угольные шахты, то плата не взи-
мается, что может в том числе 
снизить тарифную нагрузку на 
потребителей электрической и 
тепловой энергии, оценивает ди-
ректор Центра отраслевых иссле-
дований и консалтинга Финансо-
вого университета при прави-
тельстве РФ Ирина Золотова. Се-
годня золоотвалы заполнены по-
чти до предела. Для наращивания 
дамб нужны инвестиции — около 
40 миллионов рублей, как и для 
строительства новых золоотва-
лов, на что уйдет до полутора 
миллиардов рублей. Источник 
компенсации — все те же тарифы 
на энергию для потребителей, 
предупреждает Золотова.

Институт проблем естествен-
ных монополий (ИПЕМ) считает, 
что государству следует предус-
мотреть дополнительные требо-
вания к качеству систем утилиза-
ции золошлаков ТЭС или в рам-
ках программы модернизации, 
или в рамках перехода на наилуч-
шие доступные технологии (за-
ложить требования к системам 
утилизации в соответствующий 
справочник с возможностью 
бюджетного софинансирова-
ния). В противном случае про-
блема золоотвалов останется 
острой еще многие десятилетия, 
предупредил заместитель гене-
рального директора ИПЕМ Алек-
сандр Григорьев. 

РЫНОК  Сборы 
страховщиков 
жизни за год 
выросли 
на треть

ПОЛИС 
ОТ СТРАХА
Юлия Кривошапко

Инвестиционное страхование 
(ИСЖ) продолжает оставаться 
драйвером сегмента страхова-
ния жизни. Однако все может из-
мениться. Уже в этом году дина-
мика может замедлиться, не 
исключают участники рынка.

Инвестиционное страхова-
ние жизни — продукт, сочетаю-
щий в себе страхование жизни 
клиента и финансовый инстру-
мент для получения дохода за 
счет инвестирования средств в 
различные финансовые активы.

По итогам 2018 года доля ин-
вестиционного страхования жиз-
ни выросла с 59,9 до 61 процента. 
Сборы страховщиков составили 
291 миллиард рублей. Об этом 
сообщил глава Всероссийского 
союза страховщиков (ВСС) 
Игорь Юргенс. 

Общий объем сборов страхов-
щиков жизни в 2018 году увели-
чился на 32,8 процента — до 478 
миллиардов рублей. Выплаты в 
сравнении с 2017 годом выросли 
в 1,6 раза и достигли 73,4 милли-
арда рублей. Из них на инвести-
ционное страхование жизни при-
шлось 37,6 миллиарда рублей.

Страховщики приняли вну-
тренние стандарты страхования 
жизни — они вступили в силу в 
конце января. По новым прави-
лам продажи полисов должны со-
провождаться информировани-
ем клиентов обо всех нюансах и 
рисках страховых продуктов с 
помощью памятки. В первую оче-
редь, стандарты призваны ре-
шить проблему некорректных 
продаж сложных страховых про-
дуктов, включая полисы инве-
стиционного страхования жиз-
ни. Как показывает практика, 
граждане не всегда осознают свя-
занные с этим риски и часто не 
до конца разбираются в нюансах. 
Часто в заблуждение клиентов 
вводят и сами продавцы, уверяя, 
что инвестиционное страхова-
ние жизни — это, по сути, банков-
ский вклад, только лучше.

По новым правилам, если до-
говор страхования заключается 
в письменной форме, человек, 
приобретающий полис, должен 
подписать памятку — гарантия, 
что он с ней ознакомился. Если 
же договор электронный (при по-
купке страховки онлайн), памят-
ка должна появляться перед тем, 
как клиент нажмет кнопку «я со-
гласен оплатить».

Банк России разработал свои 
требования к продаже программ 
инвестиционного страхования 
жизни. Регулятора беспокоил 
рост количества жалоб, которые 
в том числе были связаны с непо-
лучением гражданами ожидае-
мого дохода по окончании срока 
действия договоров. Указание ЦБ 
обязывает участников рынка не 
только раскрывать информацию 
о программах инвестиционного 
страхования жизни, но и сле-
дить, чтобы новые правила рабо-
ты соблюдали их агенты. Прове-
рять соблюдение требований 
Банк России собирается через 
контрольные закупки.

Между тем, участники рынка 
фиксируют снижение спроса на 
инвестиционное страхование. 
Уже в этом году рынок, по их про-
гнозам, может заметно просесть. 

«Определенное охлаждение 
интереса к инвестиционному 
страхованию жизни действи-
тельно заметно», - отмечает Па-
вел Самиев, генеральный дирек-
тор аналитического агентства 
«БизнесДром». 

Банки, по его словам, снова 
стали привлекать средства гра-
ждан в депозиты, не предлагая 
или предлагая менее активно 
альтернативные инструменты. 
Однако отраслевые стандарты и 
контроль со стороны регулятора 
в любом случае останутся акту-
альны, считает Самиев. «Они 
нужны для того, чтобы рынок ра-
ботал правильно и продажи 
оставались качественными неза-
висимо от того, какая в данным 
момент складывается конъюн-
ктура», - поясняет собеседник 
«РГ».  

ИЗ ПОСЛАНИЯ ПРЕЗИДЕНТА Экологически чистые продукты
защитят специальным знаком

Бренд как тренд

Евгений Гайва 

Р
оссийские экологиче-
ски чистые продукты 
под специальным брен-
дом смогут завоевать 
доверие на внутреннем 
рынке и за рубежом, от-
метил президент Рос-
сии Владимир Путин в 
Послании Федерально-

му Собранию. Создать такой 
бренд он поручил правительству. 
Для этого потребуется оператив-
но менять законодательство, 
признают представители власти 
и эксперты.

Создание в России «зеленого» 
бренда позволит вытеснить с 
рынка недобросовестных произ-
водителей, которые пишут на 
этикетках эпитеты вроде «эколо-
гические»,  «натуральные», 
«био» без всякого на то основа-
ния, отметил вице-премьер Алек-
сей Гордеев. «Если нерадивый 
бизнесмен обманывает таким 
образом покупателя, то ему за 
это грозит только выплата незна-
чительного штрафа. В этом слу-
чае довольно трудно завоевывать 
место на рынке добросовестным 
производителям, для которых 
производство органики пока не 
выгодный бизнес, а миссия по 
продвижению здорового пита-
ния», — сказал вице-премьер. В 
стране нужно формировать но-

вую культуру питания, отметил 
он, а также предложил распро-
странить закон об органике на 
непищевую продукцию — косме-
тику и бытовую химию.

Чтобы в России сложился на-
циональный бренд «зеленой» 
продукции, потребуется выстро-
ить систему ее производства и 
сертификации в короткие сроки. 
За рубежом экологически чистые 
и органические продукты серти-
фицируются и маркируются от-
дельно уже десяток лет. У нас за-
кон об органической продукции 
принят только в прошлом году, а 
вступит в силу в следующем. Ока-
залось, что на перспективном ми-
ровом рынке Россия вынуждена 
спешно догонять другие страны, 
у которых значительно меньше 
ресурсов для производства «ор-
ганики».

Самое главное, что органиче-
ские продукты мы уже произво-
дим с 2011 года. Выращивают в 
России органические бобовые, 
зерновые и масличные культуры, 
пшеницу. Есть и продукция глу-
бокой переработки. Например, 
масложировые и ягодно-фрукто-
вые начинки для кондитерских 
компаний и собственно готовые 
кулинарные изделия, мясная и 
молочная продукция, даже орга-
ническая водка. Проблема в том, 
чтобы их должным образом уза-
конить, то есть сертифицировать.

Прежде всего нужно опреде-
литься с терминологией, говорят 
эксперты. В российском законе 
сформулированы понятия «орга-
ническая продукция», «органи-
ческое сельское хозяйство» и 
«производители органической 
продукции». Но в мировой пра-

ктике есть также «биопродукты», 
«экологические продукты». По-
лучается, у нас пока эти понятия 
законом не защищены.

К тому же на перспективный 
рынок «зеленой» продукции те-
перь рассчитывают выйти мно-
гие компании, чтобы воспользо-
ваться актуальным трендом. На-
пример, органической продук-
цией предлагают считать теплич-
ные овощи, поскольку при их 
производстве не используются 
ни пестициды, ни гербициды, а 
только стерильный субстрат. Для 
этого в закон нужно внести до-
полнения, предлагает председа-

тель Комитета Госдумы по аграр-
ным вопросам Владимир Кашин.

Производители «органики» 
возражают, поскольку органиче-
скими продуктами по определе-
нию могут быть только те, что 
произведены в естественной сре-
де при отказе от использования 

генетически модифицированных 
семян, химических средств защи-
ты растений и искусственных 
удобрений. В этом случае все про-
чие «зеленые» продукты можно 
было бы сертифицировать как 
экологически чистые.

Но и сами действующие про-
изводители органической про-
дукции внутри страны могут ока-
заться не у дел. В законе указано, 
что продукция может быть про-
маркирована как органическая 
лишь после внесения ее в государ-
ственный реестр производителей 
органической продукции РФ, но 
самого реестра пока нет, отмеча-

ют в Национальном органиче-
ском союзе. «В России более 50 
сертифицированных по между-
народным стандартам сельхоз-
производителей, и принятый за-
кон ущемляет их права. По зако-
ну они не являются производите-
лями органической продукции», 
— добавляет председатель правле-
ния Союза органического земле-
делия Сергей Коршунов. Россий-
ские компании сейчас проходят 
сертификацию по зарубежным 
системам, которые наше законо-
дательство не признает, поясняет 
эксперт.

При этом собственной систе-
мы сертификации в России также 
пока нет. Но даже когда она поя-
вится, проблема останется. «Ра-
бота по взаимопризнанию стан-
дартов России и стран ЕС и США 
необходима, но это займет годы, 
тем более что политическая ситу-
ация накаляется», — сетует Кор-
шунов. В Союзе предлагают вне-
сти поправки в закон и признать в 
России международные стандар-
ты сертификации «зеленой» про-
дукции. Кроме того, потребуется 
в короткие сроки создать сеть сер-
тифицирующих организаций, в 
том числе и для непищевых про-
дуктов. На эти товары тоже будет 
спрос. 

В России уже можно отведать «зеле-
ные» фрукты и овощи, мясо и моло-
ко, правда, пока они «вне закона».

А К Ц Е Н Т

Создание в России «зеленого» бренда 
позволит вытеснить с рынка недобросо-
вестных производителей, которые злоу-
потребляют приставками «эко» и «био»

А К Ц Е Н Т

Из золошлаков можно производить 
качественные строительные материалы, 
но в России утилизируется лишь 10 про-
центов ежегодно образующихся отходов

Выплаты в сегмен-
те страхования 
жизни в 2018 году 
составили 73,4 
миллиарда рублей. 
На инвестицион-
ное страхование 
пришлось 37,6 мил-
лиарда рублей
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УВЕДОМЛЕНИЕ

Общество с ограниченной ответственностью «Обогатительная 
фабрика «Талдинская» (ООО «ОФ «Талдинская») совместно с Адми-
нистрацией Прокопьевского муниципального  района Кемеровской 
области уведомляет о начале общественных обсуждений по объекту 
государственной экологической экспертизы: проект технической до-
кументации «Технологический регламент, определяющий техноло-
гию получения инертного материала из отходов грунта незагрязнен-
ного, образующегося при строительстве отвалов отходов углеобо-
гащения, обогатительной фабрики и объектов ее инфраструктуры  
ООО «ОФ «Талдинская».

Цель и название намечаемой деятельности: получение про-
дукта «Инертный материал из отходов грунта незагрязненного, 
образующегося при строительстве отвалов отходов углеобога-
щения, обогатительной фабрики и объектов ее инфраструктуры  
ООО «ОФ «Талдинская». Месторасположение намечаемой деятель-
ности: Прокопьевский район Кемеровская обл., на 2,5 км южнее 
д.Малая Талда, на 6,5 км южнее с.Большая Талда. Наименование и ад-
рес Заказчика намечаемой деятельности: ООО «ОФ «Талдинская», 
Кемеровская обл., Прокопьевский район, с.Большая Талда, строение 
АБК ООО «Шахта Кыргайская». Примерные сроки проведения оцен-
ки воздействия на окружающую среду: I кв. 2019 г.—II кв. 2019 г. Ор-
ган, ответственный за организацию общественного обсуждения: Ад-
министрация Прокопьевского муниципального района Кемеровской 
обл. Форма общественных обсуждений: предоставление замечаний 
и предложений. Форма представления замечаний и предложений:  
письменная. Ознакомление с материалами: Администрация Проко-
пьевского муниципального района Кемеровской области, г. Прокопь-
евск, пр. Гагарина, 1 «В», каб.53, тел.: (3846) 62-30-78, с 9.00 до 17.00 
(пн.—пт.); Администрация Большеталдинского сельского поселе-
ния, Кемеровская обл., Прокопьевский район, с. Большая Талда, 
ул. Центральная, 72, тел.: (3846) 64-83-35, с 9.00 до 16.00 (пн.—пт.);  
ООО «ОФ «Талдинская», Кемеровская обл., Прокопьевский 
район, с.Большая Талда, строение АБК ООО «Шахта Кыргайская»,  
тел.: (3846) 663-331, с 9.00 до 16.30 (пн.—пт.).

Направлять замечания и предложения по адресу: Адми-
нистрация Большеталдинского сельского поселения, Кемеровская 
обл., Прокопьевский район, с. Большая Талда, ул. Центральная, 72, 
тел.: (3846) 64-83-35. Пн—пт 10.00—16.00, обед 12.00—13.00. 

Сроки представления замечаний и предложений: в течение 
30 календарных дней с момента публикации.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Уведомление о присоединении 
Социнвестбанка к Банку ДОМ.РФ 

Акционерное общество Банк ДОМ.РФ (сокращенное фир-
менное наименование АО «Банк ДОМ.РФ», Универсальная 
лицензия Банка России № 2312, ОГРН 1037739527077, ИНН 
7725038124, КПП 770401001, место нахождения: 125009, 
г. Москва, ул. Воздвиженка, д. 10) уведомляет о том, что 
22 февраля единственным акционером АО «Банк ДОМ.РФ» 
принято решение (решение единственного акционера 
№ 18/2019 от 22.02.2019) о реорганизации АО «Банк ДОМ.
РФ» в форме присоединения к нему Акционерного общества 
«Социнвестбанк» (сокращенное фирменное наименование 
АО «Социнвестбанк», Генеральная лицензия Банка России 
№ 1132, ОГРН 1020280000036, ИНН 0274061206, КПП 
027401001, место нахождения: Российская Федерация, Рес-
публика Башкортостан, 450002, г. Уфа, улица Заки Валиди, 
дом 42).

Реорганизация будет осуществляться в порядке и сроки, 
установленные действующим законодательством. Срок про-
ведения реорганизации составит не более 1 года. АО «Банк 
ДОМ.РФ», имеющий универсальную лицензию, а также явля-
ющийся участником системы страхования вкладов, осущест-
вляет и предполагает осуществлять после завершения реорга-
низации следующие банковские операции в рублях и иност-
ранной валюте:

-
ких лиц во вклады (до востребования и на определенный 
срок); 

и на определенный срок) денежных средств физических 
и юридических лиц от своего имени и за свой счет; 

и юридических лиц; 
-

нию физических и юридических лиц, в том числе бан-
ков-корреспондентов, по их банковским счетам; 

и расчетных документов и кассовое обслуживание физи-
ческих и юридических лиц; 

-
наличной формах; 

-
дических лиц во вклады (до востребования и на опреде-
ленный срок), за исключением монет из драгоценных 
металлов;

и на определенный срок) драгоценных металлов физи-
ческих и юридических лиц, за исключением монет 
из драгоценных металлов, от своего имени и за свой 
счет;

и юридических лиц в драгоценных металлах, за исклю-
чением монет из драгоценных металлов;

и юридических лиц, в том числе банков-корреспонден-
тов, по их банковским счетам в драгоценных металлах;

-
тия банковских счетов, в том числе электронных денеж-
ных средств (за исключением почтовых переводов).

В процессе реорганизации информация о существенных 
фактах (событиях, действиях), затрагивающих финансово-
хозяйственную деятельность АО «Банк ДОМ.РФ», будет раз-
мещаться в печатном издании — газете «Российская газета», 
а в случае невыхода данного издания в необходимые срок — 
в газете «Коммерсантъ» и на официальном сайте АО «Банк 
ДОМ.РФ» в информационно-телекоммуникационной сети 
«Интернет» https://domrfbank.ru/. Требования кредиторов 
АО «Банк ДОМ.РФ» в течение 30 дней с даты опубликования 
настоящего сообщения в журнале «Вестник государственной 
регистрации» могут быть направлены по адресу: 125009, 
г. Москва, ул. Воздвиженка, д. 10.

УВЕДОМЛЕНИЕ

ПАО «НК «Роснефть», в лице технического заказчика 
ООО «РН-Морской терминал Находка» уведомляют о проведе-
нии оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС) в составе 
проектной документации «Реконструкция нефтепирса». Коррек-
тировка», а также о дате и месте проведения общественных об-
суждений по указанным материалам.

Намечаемая деятельность: Проведение работ по реконс-
трукции существующего нефтепирса.

Цель намечаемой деятельности: Реконструкция нефтепир-
са. Стендеры на мелководной части нефтепирса. V этап.

Месторасположение намечаемой деятельности: 
692900, Приморский край, г. Находка, ул. Мусатова, 28,  
ООО «РН-Морской терминал Находка», Нефтепирс.

Наименование и адрес заявителя: ООО «РН-Морской 
терминал Находка», 692929, Приморский край, г. Находка, 
ул. Макарова, 19. Контактное лицо — заместитель генерально-
го директора по капитальному строительству Шустиков К.В.,  
тел.: (4236) 90-38-24.

Срок проведения ОВОС: февраль—апрель 2019 г.
Орган, ответственный за организацию общественного 

обсуждения: Администрация Находкинского городского округа 
и ООО «РН-Морской терминал Находка».

Информационные материалы будут представлены на рассмот-
рение по адресу: г. Находка, ул. Макарова, 19, а также в отделе 
экологии и природопользования администрации Находкинско-
го городского округа по адресу: г. Находка, ул. Школьная, 18, 
каб. 102. Материалы ОВОС будут доступны для ознакомления 
с 26.02.2019 по 27.03.2019, а также в течение 30 дней после про-
ведения общественных слушаний.

Отдел экологии и природопользования Администрации На-
ходкинского городского округа будет принимать замечания к ма-
териалам ОВОС по адресу 692929, Приморский край, г. Находка, 
ул. Макарова, 19, а также по эл. почте nnp@nhnp.rosneft.ru.

Общественные слушания по материалам ОВОС состоятся 
02.04.2019 г. в 15.00, по адресу: г. Находка, ул. Макарова, 19.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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РАКУРС Как предсказать 
успех ребенка в учебе

Игры разума

Ксения Колесникова

Как успех в математике связан с шахматами? По каким 
признакам понять, что малыш одаренный? Могут ли 
компьютерные игры стать тренировкой для мозга? На 
эти вопросы отвечает научный сотрудник лаборатории 
когнитивных и междисциплинарных исследований 
образовательного центра «Сириус» Максим Лиханов.

Максим Владимирович, развивать талант ребенка не-
которые мамы мечтают чуть ли не с яслей. Как по-
нять, что малыш одаренный?

МАКСИМ ЛИХАНОВ: Сразу огорчу таких родителей: ни в дет-
ском саду, ни даже в школе нельзя предсказать на 100 
процентов, достигнет ли ваш ребенок высоких успехов. 
Много факторов могут на это повлиять, и просчитать их 
все невозможно. 

Когда я учился в школе, на уроках математики наш 
класс делили на группы: хорошисты и отличники, кото-
рые решали задачи повышенной сложности «под зве-
здочкой». Такое деление на самом деле не работает, пото-
му что все ребята очень разные. И чтобы раскрыть потен-
циал каждого, нужны индивидуальные образовательные 
траектории. Именно поэтому сейчас мы ищем факторы, 
которые позволят предсказать предрасположенности, 
сильные и слабые 
стороны ребенка. 

Какие, например?
МАКСИМ ЛИХАНОВ: Мы 
разработали набор 
тестов по простран-
ственному мышле-
нию. Допустим, ре-
бенку дается сложная геометрическая фигура. Задача — 
представить, как она будет выглядеть в разрезе. Или дру-
гой пример — дается рисунок нескольких шестеренок, 
одна крутится по часовой стрелке, другая — против. А 
куда будет крутиться третья, установленная между пер-
выми двумя? То, как ребенок решает подобные задачки, 
достаточно достоверно говорит об уровне развития его 
пространственного мышления.  

Кем может стать ребенок, который хорошо решает 
такие тесты? 

МАКСИМ ЛИХАНОВ: Пространственное мышление напрямую 
связано с математическими способностями и является 
частью общего фактора интеллекта. Исследования пока-
зывают, что когда мы решаем математическую и про-
странственную задачи, у нас задействованы одни и те же 
зоны мозга. Поэтому перед учеником открывается ог-
ромный спектр возможных профессий, где нужен имен-
но такой склад ума, нужна серьезная математика. 

Сегодня в «Сириусе» у нас есть уникальная возмож-
ность апробировать подобные тесты и задачи с детьми, 
которые уже очень ярко проявили себя. Следующий шаг 
— хотим вместе с РАО проводить совместные масштаб-
ные исследования. И в итоге получить надежный диагно-
стический метод, который позволит видеть высокий по-
тенциал ребенка в будущем. Эти инструменты потом мо-
гут быть переданы во все школы.

Правда ли, что чем больше ребенок играет в шахматы, 
тем выше интеллект и способности к математике?

МАКСИМ ЛИХАНОВ: Исследования показывают, что причин-
но-следственных связей между игрой в шахматы и уров-
нем интеллекта нет. Да, люди, которые любят играть в 
шахматы, показывают высокие результаты на айкью-те-
стах. Но связь, скорее всего, здесь другая: эта игра 
просто нравится людям с более высокими интеллекту-
альными способностями. Играя в шахматы, ты не «про-
качаешь интеллект», а просто научишься хорошо играть 
в шахматы. И то — не факт. 

А что тогда реально работает?
МАКСИМ ЛИХАНОВ: Вы удивитесь, но некоторые компьютер-
ные игры, как раз и развивают у детей пространственное 
мышление. Не сильно, но развивают, и это уже экспери-
ментально доказано. Сейчас мы вместе с ребятами из ин-
женерного класса одной из сочинских школ хотим спла-
нировать и запустить свой эксперимент. Задача — пока-
зать, какое конкретно количество времени, проведенное 
за компьютерными играми, увеличивает пространствен-
ные способности. А какое не будет давать результата. 

АКТУАЛЬНО 

Учителям 
заплатят 
за экзамены

ПРОЙДИТЕ 
В КАССУ 
Анна Владимирова

В этом году все учителя, которые 
занимаются организацией и 
проведением госэкзаменов — и 
для одиннадцатиклассников, и 
для девятиклассников, — смогут 
получить компенсацию за свою 
работу. Соответствующий закон 
вступил в силу: порядки и разме-
ры выплат должны быть опреде-
лены в каждом регионе.

Каждый год в проведении ЕГЭ 
участвуют около 300 тысяч пе-
дагогов. Это и организаторы, и 
технические специалисты, и ру-
ководители, и члены предмет-
ных комиссий. Однако раньше 
местные власти очень часто не 
платили сверхурочные учите-
лям, задействованным в прове-
дении госэкзаменов в девятых 
классах. А иногда — и в 11-х. При 
этом работа, надо сказать, не-
простая. Учитель должен нахо-
диться на работе с 8 утра и до ве-
чера. Нести при этом колоссаль-
ную психологическую нагрузку, 
включая «борьбу» со шпаргал-
ками. И если выпускников 11-х 
классов в этом году — около 678 
тысяч (все они уже определи-
лись с ЕГЭ по выбору), то учени-
ков девятых классов — почти пол-
тора миллиона. 

ПРОЕКТ Соцсеть 
поможет 
выбрать 
профессию

СВАРЩИК 
ДАЕТ 
МАСТЕР-КЛАСС 

Ксения Семенко

Минпросвещения вместе с Мо-
сковским образовательным те-
леканалом запускает онлайн-
проект «Код специальности». В 
официальном аккаунте ведомст-
ва на платформе соцсети «Одно-
классники» пройдут тематиче-
ские прямые трансляции, кото-
рые помогут школьникам спла-
нировать обучение в колледжах 
и техникумах.

Свои умения покажут лучшие 
студенты этих учебных заведе-
ний. А школьники прямо в соцсе-
ти увидят, как и чему учатся 
сварщики, повара, парикмахе-
ры, механики и многие другие 
специалисты. Ребята смогут в 
прямом эфире задать мастерам 
свои вопросы.

Первую программу — «Произ-
водство мебели» — провел Роман 
Юматов, победитель московско-
го чемпионата профмастерства, 
студент московского колледжа 
архитектуры, дизайна и реинжи-
ниринга № 26. Его мастер-класс 
собрал в соцсети уже более 200 
тысяч просмотров. 

А вуз и ныне там?

ВЛАДИМИР ЗЕРНОВ: Вузы их 
ремонтируют, как пра-
вило, получая от госу-

дарства на это субсидии. Единст-
венное требование: здания мож-
но использовать только под нуж-
ды образования.

А как у нас?
ВЛАДИМИР ЗЕРНОВ: У нас налоги пла-
тят все. Но государственным ву-
зам этот налог компенсируют из 
федеральных средств, а всем 
остальным нет. В каждом субъек-
те Федерации налог разный. У 
нас годовые налоги на здания и 
на землю — половина всех расхо-
дов в месяц. Огромная сумма, 
при том, что частные вузы сами 
приобретают здания, отвлекая 
ресурсы от развития учебного 
процесса и науки.

Но в рейтингах вы участвуете 
наравне с государственными 
вузами?

ВЛАДИМИР ЗЕРНОВ: В российских — 
да. Частные вузы часто попада-
ют даже в число лидеров. Во мно-
гих международных рейтингах 
нас тоже видно. Но в нашем зако-
нодательстве есть такие «иголь-
ные ушки», сквозь которые не 
пролезешь. Например, 284-я 
статья Налогового кодекса огра-
ничивает доход вуза от интел-
лектуальной собственности 10 
процентами. Возьмите любой 
университет из первой сотни 
мирового рейтинга, хотя бы 
Принстон: там этот показатель — 
65—70 процентов! 

То есть мы развиваем иннова-
ции, открываем лаборатории, 
придумываем решения, а реали-
зовать их не можем. У нас, напри-
мер, есть уникальные разработ-
ки в области кардиометрии, ими 
заинтересовались коллеги из 
Японии, Китая. Но продай мы 20 
приборов — тут же лишимся ли-
цензии, так как доход выйдет за 
рамки 10 процентов от общего 
дохода вуза. Огромный тормоз. 
Мы пытались попасть и в проект 
«5-100», у нас хорошие показате-
ли по науке. Но по критерию 
«бюджетные места» нам не про-
биться. Нет у нас 4 тысяч бюд-
жетных мест, и их нам никто не 
даст. Кстати, как нет их ни у одно-
го из вузов-лидеров мировых 
рейтингов.

За последние шесть лет коли-
чество частных вузов сократи-
лось на 40 процентов. Своего 
рода чистка — убрали неэффек-

тивные и откровенно «липо-
вые» заведения?

ВЛАДИМИР ЗЕРНОВ: В основном да. Ре-
зультат в итогах приемной кам-
пании 2018 года: средний балл 
поступивших в частные вузы 
иногда даже выше, чем у абиту-
риентов вузов государственных. 
И этим можно было бы гордить-
ся. В чем проблема? Как и пре-
жде, в частные вузы идут на гума-
нитарные и социальные специ-
альности. Хотя у нас есть потен-
циал и в обучении «технарей». 
Но нужна хорошая учебно-лабо-
раторная база. А ее создать не-
просто.

До сих пор нет четких регла-
ментирующих документов ни 
по сетевому обучению, ни по ба-
зовым кафедрам. В РосНОУ как 
минимум полтора десятка пред-
ложений по созданию базовых 
кафедр — от «Ростеха», «Роскос-
моса». Но нужна лицензия. Ска-
жем, в Центре подготовки кос-
монавтов ввязываться в проце-
дуру лицензирования пока не 
готовы. И я их понимаю: это же 
два десятка документов подго-
товить, собрать! Я заканчивал 
Физтех, у нас была база в РКК 
«Энергия», и мы тоже работали 
в Звездном городке. Тогда никто 
никогда никаких лицензий не 
оформлял, а вопросы базовых 
кафедр решались очень эффек-
тивно.

На какие специальности боль-
ше всего идут в РосНОУ?

ВЛАДИМИР ЗЕРНОВ: На первом месте 
— информационные технологии, 
очень активно развивается лин-
гвистика. Мы сегодня в  стране 
лидеры по числу студентов, из-
учающих фарси — современный 
персидский язык. Активно идут к 
нам и на китайский — здесь мы 
конкурируем с ведущими госву-
зами. Но, повторюсь, основной 
профиль наших абитуриентов — 
гуманитарный, хотя есть и нано-
технологии, и теплоэнергетика, и 
электротехника.

На ваш взгляд, какой должна 
быть средняя цена обучения в 
частном вузе?

ВЛАДИМИР ЗЕРНОВ: Самое дорогое 
образование в частном секторе 
— это Иннополис: обучение в год 
не менее 2,5—3 млн рублей. В то 
же время ниша дешевого обуче-
ния — тоже у частных вузов. 
Представляется, что оптималь-
ная стоимость должна немного 
превышать те деньги, которое 
дает на одного студента государ-
ство. Это около 200 тысяч ру-
блей по Москве. В регионах — 
чуть меньше. 

На недавнем заседании Ассоци-
ации негосударственных вузов 
России прозвучало любопытное 
предложение: прежде чем на-
значать ректоров госвузов, 
нужно дать им возможность 
поработать в частном секто-
ре. Зачем?

ВЛАДИМИР ЗЕРНОВ: Это может сра-
ботать на повышение качества 
управления во всей системе 
высшего образования. Идея 
проста: нужно научиться эф-
фективно распределять тот ми-
нимум ресурсов, который есть, 
и добиваться тех задач, которые 
ставит высшее руководство. 
Именно в таких условиях сегод-
ня работает большинство руко-
водителей негосударственных 
вузов. В частном секторе у рек-
тора ноль госфинансирования, 
и он привыкает крутиться, вер-
теться самостоятельно. И когда 
такой управленец придет в гос-
вуз, эффективность его работы 

будет гораздо выше, потому что 
уже получен опыт «выжива-
ния».

Есть еще один пример, как 
частное и государственное выс-
шее образование могут сущест-
вовать и развиваться бок о бок. В 
Самаре госвуз стал частью част-
ного: Международный институт 
рынка взял под свое крыло Са-
марский институт госуправле-
ния, где были проблемы и с мате-
риальной базой, и с качеством 
образования. По обоюдному со-
гласию, конечно.

По стране защищается чуть 
больше десятой части всех ас-
пирантов. А как в РосНОУ?

ВЛАДИМИР ЗЕРНОВ: Мы сами частич-
но виноваты: сделали аспиран-
туру не наукой, а четвертой сту-
пенью образования. Хотя и во 

времена СССР было не так уж 
много защит. Я хорошо помню 
по Физтеху: чуть меньше поло-
вины. И это был лучший резуль-
тат. Но тогда аспиранты, что на-
зывается, пахали, корпели над 
исследованиями. 

Почему мало защит? А смысла 
большого уже нет. Раньше, если 
ты не кандидат, то получаешь 
зарплату научного сотрудника, а 
это в полтора раза меньше. Сей-
час если и есть разница, то не 
столь существенная. Эти деньги 
человек заработает в другом ме-
сте, как говорят, «не парясь». 
Кстати, несколько лет назад мы 
были в университете Карлмаркс-
штадта. В советские времена там 
на физфаке училось 500 человек, 
сейчас — 50. В аспирантуре были 
десятки, сейчас — три-четыре че-
ловека. 

В частные вузы до сих пор идут на гуманитарные направления. Но здесь есть все и для обучения «технарей». 

Работу сварщика покажут в соцсети.

А К Ц Е Н Т

Мы пытались попасть в проект «5-100», 
у нас хорошие показатели по науке. Но — 
не пробиться. Нет у нас 4 тысяч 
бюджетных мест, и их нам никто не даст

Между тем

Девятиклассники должны опре-

делиться с экзаменами по выбо-

ру до 1 марта. Русский язык и ма-

тематика — как и прежде — обяза-

тельны для получения аттестата. 

Еще два предмета по выбору 

тоже нужно сдать успешно. Сре-

ди них: литература, физика, хи-

мия, биология, география, исто-

рия, обществознание, информа-

тика, иностранные языки. До-

срочный этап ОГЭ пройдет с 22 

апреля по 14 мая, основной — с 

24 мая по 2 июля.

Играя в шахматы, 
ты не «прокачаешь 
интеллект»

Визитная карточка 

Владимир Алексеевич Зернов

Родился 2 января 1952 года. В 1975 году окончил МФТИ по специальности 

«радиофизика». Профессор, доктор технических наук. 

С 1991 года по настоящее время — ректор РосНОУ. С 1994 года — предсе-

датель АНВУЗ России.  

Научные интересы: вопросы качества образования, критерии оценки ву-

зов, исследование радиофизических характеристик радиосигналов, моде-

лирование. Особое внимание уделяет новым разработкам в области здо-

ровьесберегающих технологий, в том числе в кардиометрии. 

Справка «РГ» 

Почти 60 процентов школьников, 

окончив девятый класс, выбирают 

среднее профессиональное обра-

зование. Конкурс в некоторые кол-

леджи вырос почти в два раза.

КЛЮЧЕВОЙ ВОПРОС

Если говорить о физиках, то, например, в МГУ на физфа-
ке, мехмате — по-прежнему самые большие контроль-
ные цифры приема?
Зернов | Да. Но вспомните передачу «Что? Где? Ког-

да?». В конце 70-х годов прошлого века она полно-

стью состояла как раз из физиков — МГУ, МИФИ, 

МФТИ. А сегодня мы видим целые команды юри-

стов. Когда только создавалась передача, Влади-

мир Ворошилов приехал в Физтех и попросил все 

стенгазеты, которые сохранились. Долго читал, вы-

писывал. Потом мы с ним сидели часа два или три, 

чай пили. Помню, уже от чая живот лопается, а ему 

все интересно. И первые вопросы были как олим-

пиадные задачки.

А победители олимпиад к вам идут сегодня?
Зернов | Идут, но плохо. И причина понятная — у 

нас крохи бюджетных мест. Олег Смолин как-то 

очень точно сказал, что соревнования частных и 

государственных вузов — это как поединок пеше-

го с конным. Только пешему еще и огромный ме-

шок нести дали... Нам давно обещали: частные 

вузы получат 7—10 процентов от общего числа 

бюджетных мест. Но пока мы имеем лишь долю 

процента. И не уверены, что такой объем сохра-

нится на будущий год. Мы открыли кафедру нано-

технологий, получили десять бюджетных мест. А 

будут ли они в следующем году — неизвестно. Вся 

материальная база есть: лаборатория, реакторы 

по производству нанотрубок. Но будет ли поддер-

жка государства?

Как говорилось на последнем профессорском фо-

руме, если мы хотим, чтобы наша система образо-

вания полетела как птица, то должно быть два рав-

носильных крыла. А у нас одно крыло мощное, а у 

второго все перья уже повылетали. Такой птице 

взлететь очень сложно.

Работодатели теперь разрешают не заполнять графу 
«образование» в резюме. Вузовский диплом «понизил-
ся в цене»?
Зернов | Высшее образование становится другим. 

Сейчас пришло то время, когда нужны не столько 

общие курсы, сколько специализация. Я сам видел, 

как паренек из деревни по Интернету изучал теоре-

тическую физику не хуже, чем на

физтеховских курсах. Не замечать этого нельзя.  

Кроме того, совсем недавно наша страна показы-

вала пример эффективности использования ресур-

сов в образовании. Сейчас скорее наоборот. При-

шло время для анализа этой ситуации. Хочется вер-

нуться на позицию мирового лидера, которую мы 

занимали всю вторую половину прошлого века. Все 

возможности для этого у нас есть. 
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ПАО «ГМК «Норильский никель» (Заполярный филиал,  
Заказчик) и Администрация города Норильска (участник процесса) 
в соответствии с распоряжением главы города от 15.02.2019 № 904 
извещают о проведении общественного обсуждения (в форме слу-
шаний) с гражданами и общественными организациями (объедине-
ниями) материалов проектной документации, включая материалы 
оценки воздействия на окружающую среду, по объекту: «Рудник 
«Таймырский». Вскрытие, подготовка и отработка залежей С-3 
и С-4» /шифр РТ-С-3,4/.

Цель намечаемой деятельности: 
Цель проекта — вскрытие, подготовка и отработка богатых руд 

залежей С-3 и С-4 и объектов строительства, обеспечивающих про-
изводительность по добыче руды.

Реализация проекта включает в себя требования природоохран-
ного, санитарно-эпидемиологического законодательства, а именно:

− сохранение природной среды;
− предупреждение и устранение вредного влияния хозяйствен-

ной деятельности на природу и здоровье человека;
− оздоровление и улучшение качества окружающей среды.
Предполагаемый срок оценки воздействия на окружающую сре-

ду до 2030 г. 
Наименование, адрес заказчика: ПАО «ГМК «Норильский 

никель» (Заполярный филиал), 663302, Красноярский край, г. Но-
рильск, пл. Гвардейская, д. 2.

Место доступности материалов оценки воздействия на ок-
ружающую среду, срок проведения общественного обсужде-
ния: Красноярский край, город Норильск, район Талнах, здание 
АБК Горное управление, Проектный офис по реализации проектов 
рудника «Таймырский», каб. 414.

Срок проведения общественного обсуждения: 30 дней  
(1 календарный месяц).

Время для обращения: с 28.02.2019 по 28.03.2019 с 9.00 до 18.00 
местного времени.

Дата и место проведения общественных обсужде-
ний: 28 марта 2019 г. в 18.00 по адресу: Красноярский край,  
г. Норильск, ул. Севастопольская, д. 7 (конференц-зал).

Форма и место представления замечаний и предложений: 
принимаются в письменном виде в месте ознакомления с материа-
лами и/или в месте проведения слушаний.

Ответственные организаторы от заказчика: Попов Дмит-
рий Анатольевич — начальник отдела инжиниринга Проект-
ного офиса по реализации проектов рудника «Таймырский»  
ЗФ ПАО «ГМК «Норильский никель», тел.: (3919) 25-40-24.

Орган от Администрации города Норильска, ответствен-
ный за проведение общественного обсуждения: Управление 
городского хозяйства Администрации города Норильска.

О проведении тендеров
1 и 15 апреля 2019 года государственная корпорация развития 

«ВЭБ.РФ» проведет тендеры по реализации средств в индийских 
рупиях (код С45), а также (по необходимости) тендеры по реализации 
средств в долларах США по расчетам с Вьетнамом (код Р25).

Подробную информацию можно получить на интернет-сайте 
корпорации WWW.VEB.RU или по телефонам Агентского блока: 
(495)  721-97-00, 781-97-00, доб. 65-12,67-29, 82-09, 87-30.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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КОНЦЕРТ 

В «Зарядье» 
спели сразу две 
звезды мировой 
оперы

СОШЛИСЬ 
КАК ЛЕД 
И ПЛАМЕНЬ
Мария Бабалова

В своем дебютном сезоне кон-
цертный зал «Зарядье» продол-
жает с неподдельной щедростью 
баловать публику звездными 
выступлениями. На сей раз афи-
ша с беспристрастной провока-
ционностью предложила драма-
тичное соседство опыта в лице 
всемирно знаменитого тенора 
Рамона Варгаса и контратенора 
Якуба Йозефа Орлинского. Оба 
исполнителя предложили умные 
и сложные программы, не даря-
щие легкого успеха.

Выступление Варгаса, по-
строенное по принципу идеаль-
ного сольного концерта в дуэте с 
фортепиано Мзии Бахтуридзе, 
открыло цикл Листа «Три сонета 
Петрарки» и продолжалось ци-
клом «Пять негритянских пе-
сен» Монсальваджа. Тут возни-
кло ощущение, что голос 58-лет-
него тенора, за плечами которо-
го почти четверть века феноме-
нальной оперной карьеры, уже 
не очень может подчиняться сво-
ему владельцу. Несмотря на то 
что вокальная техника была пра-
ктически безупречна, голос зву-
чал очень «устало». Впрочем, это 
обстоятельство Варгас виртуоз-
но компенсировал своим сокру-
шительным обаянием. 

Вторая часть вечера, состоя-
щая из итальянских песен Тости, 
Масканьи, Леонкавалло, Респиги 
и Россини, оказалась прекрасна 
во всех отношениях, будто у со-
листа проснулось второе дыха-
ние и голосу вернулась былая 
красота и свобода звучания. Зал 
зашелся от восторга и в качестве 
«бисов» получил немного из 
фирменного репертуара — плач 
Федерико из «Арлезианки» Чи-
леа и арию Ленского из «Евгения 
Онегина» Чайковского.

28-летний Якуб Йозеф Ор-
линский пока еще находится в 
такой счастливой поре жизни, 
что не обременен необходимо-
стью каждым своим появлением 
на сцене доказывать неслучай-
ность успеха, который он уже 
тоже успел отведать, как, напри-
мер, на фестивале в Экс-ан-Про-
вансе. В Москве певец вместе с 
Государственным камерным ор-
кестром России (который стал 
ахиллесовой пятой концерта) 
под управлением аргентинца Ле-
онардо Гарсиа Аларкона пред-
ставил пикантную россыпь ба-
рочной музыки от популярных 
Stabat Mater Вивальди и арии из 
хитового «Мессии» Генделя до 
раритетных «Мотета» Фаго и 
«Иеффая» того же Генделя.

Концерт получился по-юно-
шески сумбурным. Впечатление 
было такое, будто не в спектакле, 
а один на один с большой аудито-
рии солисту неуютно — он сму-
щается, и оттого все исполняе-
мое звучит одинаково и бес-
страстно, очень по-школьному, 
не имея ничего общего с теми ро-
ликами во Всемирной паутине, 
что принесли музыканту тысячи 
поклонников. Тексты, полные 
прямых обращений к Богу и мы-
слей о любви и всепрощении, 
Орлинский поет красиво, но на-
рочито отстраненно, не передо-
вая никакой эмоциональной 
энергии залу. А потому, что впол-
не естественно для молодого му-
зыканта, он пока еще не может 
претендовать на контратеноро-
вый пьедестал, где царят Филипп 
Жарусски, Франко Фаджоли и 
Макс Эмануэль Ценчич.

«Зарядье» же продолжает 
предлагать исключительно за-
манчивые концерты даже в пере-
сыщенной событиями столице. 
Вслед за Орлинским 9 марта 
Юлия Лежнева представит свой 
взгляд на современное барочное 
исполнительство вокальной му-
зыки. Но прежде, в первый день 
весны, выступит феноменальная 
латышская певица Элина Гаран-
ча, чье уникальное меццо-сопра-
но украшает афиши всех лучших 
оперных домов мира. 

ФЕСТИВАЛЬ 
У Омского драмтеатра 
девять номинаций 
«Золотой маски» 

Когда не ревнив 
режиссер 

Светлана Сибина, Омск

Выбор экспертов фестиваля «Золотая маска» пал сразу 
на два премьерных спектакля Омского драмтеатра. Мало 
кого в театральном мире это может удивить: за 25 лет су-
ществования фестиваля постановки сибирского театра 
не раз становились номинантами и лауреатами. Как это 
удается омичам?

В основу первой постановки, отмеченной эксперта-
ми, легла документальная повесть Светланы Алексиевич 
«Время секонд-хенд». Время драматическое — распад 
СССР. В центре внимания — судьбы обычных людей с их 
водоворотами страстей. Нет ни хороших, ни плохих. У 
каждого героя свои обстоятельства, своя правда. Пригла-
шенный режиссер Дмитрий Егоров, поставивший на ом-
ской сцене уже третий спектакль, вспоминает, как его 
сначала торжественно приняли в пионеры, а через три 
месяца сообщили, что галстуки можно не надевать. Для 
детей это было стрессом. А для родителей?

Вторая постановка, претендующая на «Золотую ма-
ску», осуществлена московским режиссером Павлом 
Зобниным. Камерный спектакль по пьесе Августа Стрин-
дберга «Отец». Ухо-
дит любовь, рвутся 
семейные отноше-
ния, яблоком раздо-
ра для родителей 
становится дочь.

Главного режис-
сера Омской драмы 
Георгия Цхвираву не 
смущает присутст-
вие в театре пригла-
шенных режиссеров.

— Я не ревнив, — 
улыбается он. — Чем 
больше талантливых 
людей — режиссеров, художников, балетмейстеров с раз-
ными взглядами, тем для театра лучше. И артистам по-
лезно работать с представителями  иных школ и направ-
лений. Стараюсь привлекать как можно больше молодых 
актеров. Играют Чехова, Шницлера, Толстого, Уильямса, 
Ремарка и собирают полные залы ровесников. Театр, от-
крытый для всего нового, — мне кажется, это правильно.

Театру в провинции сложнее, чем в столице, считает 
главный режиссер. Дело даже не в финансовых возмож-
ностях. Из Сибири уезжает интеллигенция, молодежь. 
Хорошие артисты уезжают каждый год. 

— Что нравится современному зрителю? Комедии, — 
говорит Цхвирава. — И мы  ставим спектакль по малоиз-
вестным в России произведениям Аверченко. Ставим 
«Женитьбу Фигаро» Бомарше, билеты уже распроданы 
до конца сезона. Но драматический театр не может быть 
театром комедии. Пытаемся плыть между Сциллой и Ха-
рибдой. «Время секонд-хенд» — спектакль не самый кас-
совый. «Искупление» тоже не для массовой публики. Но 
зритель должен не только отдыхать, но думать, сопере-
живать: душа обязана трудиться.

В январе при полных аншлагах спектакли Омской 
драмы проходили в Московском театре имени Вахтанго-
ва. Главреж, невольно сравнивая условия там и здесь, ви-
дит, что пора менять безнадежно устаревшую сцениче-
скую аппаратуру, надо выносить из здания театра цеха, 
освобождая место для репетиций. Это упирается в во-
просы земельных отношений, огромные расходы, кото-
рые театру не потянуть. Хотя без этого уже нельзя. 

Омская драма всегда отличалась качественным ак-
терским составом. Еще в советское время всех артистов 
здесь перевели на срочный трудовой договор. Каждый 
год начинается как с чистого листа. Конфликтные вопро-
сы решает профсоюз. Сохранился и художественный со-
вет. Такая система помогает поддерживать комфортный 
творческий микроклимат. К своему театру труппа по 
старинке относится как к хрустальному дворцу, пребы-
вая в полной уверенности: это — намоленное место. Сце-
на все запоминает. Большой театральный Бог сверху все 
видит. Даже директор театра Виктор Лапухин в это верит.

— Мы никогда не ждали манны небесной, — говорит ди-
ректор. — Восемь лет назад после показа «Дачников» на 
международном фестивале в Ярославле театр был удо-
стоен премии правительства РФ имени Федора Волкова.

Потом попал в тройку региональных театров — обла-
дателей президентского гранта. В этом году мы выиграли 
еще два гранта на новые постановки. Теперь, когда поя-
вился Фонд поддержки гастрольной деятельности, полу-
чили уникальную возможность ездить по всей стране. 

По словам директора, «Золотая маска» — лакмусовая 
бумажка уровня театральной деятельности в большой 
стране. Сегодня в разных жанрах номинируется более 
ста спектаклей, попасть в престижный список — уже 
большая удача. Хотя, конечно, это для сибиряков не са-
моцель. В этом году зрителей ждет в театре семь премьер. 
Что готовят артисты? Поживем — увидим. 

— О других театральных премьерах читайте на сайте
rg.ru/tema/kultura/teatr 

Одним из претендентов на «Золотую маску» стал спектакль 
Дмитрия Егорова о драматическом времени — распаде СССР.

Что нравится 
зрителю? Комедии. 
И мы ставим 
комедии. Но театр 
драмы — это 
не театр комедии!

КИНО В Лос-Анджелесе завершена 91-я гонка за премиями 
«Оскар»

Пикник на обочине

Валерий Кичин 

О
чередная церемония 
вручения Академи-
ческих кинопремий в 
Лос-Анджелесе за-
вершилась победой 
фильма Питера Фар-
релли «Зеленая кни-
га», взявшего три 
«Оскара» за лучший 

фильм, лучший оригинальный 
сценарий и лучшую роль второго 
плана (Махершала Али).

«Рома» Альфонсо Куарона по-
бедила в номинациях «Лучший 
режиссер», «Лучший фильм на 
иностранном языке» и «Лучший 
оператор». За адаптированный 
сценарий награжден «Черный 
клановец» Спайка Ли. Лучшим 
актером признан Рами Малек в 
«Богемской рапсодии», актрисой 
— Оливия Колман в «Фаворитке». 
Лучшей полнометражной анима-
цией — «Человек-паук».

Фильмов, способных войти в 
историю, год не подарил, но по-
беды эти многих радуют. Хотя в 
целом 91-я церемония удручала 
концентрацией вязкой скуки в 
зале «Долби», оформленном под 
пещеру палеолита. Дело не толь-
ко в отсутствии традиционного 
ведущего — гибрида комика-раз-
говорника с гостеприимным хо-
зяином дома: его во избежание 
скабрезностей решили отменить. 
Произошла обвальная смена по-
колений. Обычно мы умиленно 
разглядывали родные лица звезд, 
знаменитых режиссеров, драма-
тургов. На этот раз партер запол-
нил люд, либо смутно кого-то на-
поминающий, либо вовсе незна-
комый массовому зрителю. Ко-
манды, снимавшие попсу тре-
тьей свежести и вдруг выбившие-
ся в лидеры, фундаментальные 
афроамериканские женщины в 
знойных нарядах, молодняк, 

счастливый уже тем, что он с га-
лерки спустился в партер. А лю-
бимые лица теперь смотрели на 
нас с мемориального экрана, по-
минавшего ушедших, но забыв-
шего помянуть только что поки-
нувшего нас оскаровского лауре-
ата Стэнли Донена — создателя 
мюзиклов, признанных нацио-
нальным достоянием Америки.

Из зала куда-то испарилась 
жизнь и осталась сухая полит-
корректность, когда на сцену вы-
ходил тщательно отобранный ин-
тернационал по принципу «ка-
ждой твари по паре»: людей под-
бирали, как аксессуары, по цвету 
кожи. Нарочитость бросалась в 
глаза и напоминала о фонтане 
«Дружба народов». Как любой 
хороший принцип, доведенный 
до абсурда, этот работал против 
себя: произошла не смычка рав-
ных с равными, а наоборот — рас-
пределение по национальным и 
расовым сусекам. Внимание мил-
лионов упорно обращали на то, 
на что в нормальном обществе 
особое внимание обращать не-
прилично.

В этих условиях даже заслу-
женные победы фильмов «Чер-
ная пантера», «Черный клано-
вец» и «Зеленая книга» выгляде-
ли как стремление их похвалить 
не за художественное качество, а 
за злободневность темы. Дал себя 
знать и знаменитый парадокс, 
преследующий «Оскар» уже мно-

го лет: если лучшим фильмом 
объявлена «Зеленая книга», а ее 
режиссер не попал даже в номи-
нанты, зато лучшим режиссером 
назначен Альфонсо Куарон — ста-
ло быть, можно сделать лучший 
фильм без участия лучшего ре-
жиссера: не странно ли?

Были моменты, опрокинув-
шие ожидания. Так, верной побе-
дительницей уже считалась 
Гленн Клоуз, хорошо сыгравшая 
в  п о с р е д с т в е н н о м  ф и л ь м е 
«Жена», — а ее неожиданно обо-
шла Оливия Колман, принесшая 
лидеру гонки «Фаворитке» един-
ственного «Оскара». Разочарова-
ны ценители работ Уиллема Дефо 
(«Ван Гог. На пороге вечности») и 
Вигго Мортенсена («Зеленая 
книга»): фаворитом сезона ока-
зался Рами Малек, сымитировав-
ший Фредди Меркьюри в «Богем-
ской рапсодии».

Зато триумфально прошла 
«Рома» — первый фильм на ино-
странном языке, взявший три 
«Оскара» и претендовавший на 
главный приз. Эту победу можно 
считать исторической: впервые 
амбиции стрим-гиганта Netflix 
получили столь мощную поддер-
жку. И, значит, кинотеатральный 
прокат окончательно сдался под 
натиском новых технологий. До 
сих пор существовала жесткая 
модель: новинки выходили на 
DVD или на ТВ не раньше, чем че-
рез три месяца показа в кинотеа-

трах. «Рома» в кинотеатрах три 
недели шла ограниченным тира-
жом и сразу появилась на он-
лайн-платформах: модель затре-
щала, что грозит киносетям 
убытками, а системе отношений 
кино со зрителям — революцион-
ными переменами. Уже теперь 
стрим-компании перетягивают к 
себе знаменитостей, для Netflix 
снимают такие зубры киноинду-
стрии, как Мартин Скорсезе и Ги-
льермо дель Торо. Онлайн-про-
дукт становится качественней, и 
вот — его первый триумф: прос-
мотр на диване получил решаю-
щее преимущество перед похо-
дом в кинотеатр.

В канун церемонии «Оскара» 
прошло вручение призов «Дух 
независимости» фильмам, сня-
тым вне голливудской системы 
компаний-мейджеров с бюдже-
том менее 20 миллионов долла-
ров. Здесь лучшей признана кар-
тина, которую академики почти 
не заметили, — фильм Барри 
Дженкинса «Если Бил-стрит мо-
гла бы заговорить» по книге 
Джеймса Болдуина, а сам Джен-
кинс назван лучшим режиссе-
ром. Лучшей актрисой названа 
Гленн Клоуз («Жена»), лучшим 
актером — Итан Хоук («Дневник 
пастыря»), лучшим иностран-
ным фильмом — «Рома» Альфон-
со Куарона.

Шумная гонка завершена, но, 
как сказано в хорошем фильме, 
«меня терзают смутные сомне-
ния». Похоже, все это неистовст-
во вокруг как бы лучших филь-
мов — не более чем «пикник на 
обочине» настоящего, большого 
кино, «золотой век» которого 
остался там, на поминальном 
экране. 

Лауреаты премии «Оскар»: статуэтки за лучшую мужскую и женскую роли получили Рами Малек и Оливия Колман, а Реджине Кинг и Махершале Али присудили награды за лучшие роли второго плана.

А К Ц Е Н Т

Онлайн-продукт становится качествен-
ней, и вот — его первый триумф: просмотр 
на диване получил решающее преимуще-
ство перед походом в кинотеатр

73-летняя Хелен Миррен затмила многих актрис на ковровой дорожке. Самым обсуждаемым нарядом стало платье-смокинг актера Билли Портера.

— «Оскар»-2019: фото и интервью 
на сайте
rg.ru/sujet/6083 

ПЕРСОНЫ

БЕСЕДЫ 
ЗА КУЛИСАМИ 
«ОСКАРА»
Питер Фаррелли, 
(«Зеленая книга»):

— Мы верили в успех. И когда Джу-

лия Робертс начала открывать кон-

верт, мы посмотрели друг на друга и 

подумали: а вдруг! И, как видите, вы-

играли.

Альфонсо Куарон, («Рома»):  

— Мне нужно благодарить столько 

людей, и в первую очередь Эмману-

эля Любецкого, научившего меня 

тонкостям операторской профес-

сии. Я не мог представить, что эта 

очень личная картина затронет сер-

дца столь многих людей в мире. Ее 

идея сидела в моей голове с 2006 

года, и вот настал момент, когда я 

сказал: сейчас или никогда! Я боль-

ше не мог и не хотел контролиро-

вать свои эмоции. Я написал очень 

подробный сценарий за три недели. 

Но никому его не показывал до кон-

ца съемок. Никто не знал, что будет 

происходить на следующий день, а 

мы снимали в хронологическом по-

рядке. Я хотел создать хаос на съе-

мочной площадке и дал актерам 

возможность не играть, а жить. И 

особенно удивительной Ялице Апа-

рисио — она потрясающая лич-

ность, которая старается изменить 

политический климат в стране. Наш 

фильм на иностранном языке, но 

это ведь только оттенок, другой 

цвет. Цвет фильма — Мексика. И он 

начал давно назревшие дебаты о 

месте женщины в обществе. И о 

том, что любая изоляция не есть ре-

шение проблемы — ведь все мы свя-

заны пространством и временем. 

Оливия Колман, («Фаворитка»): 

— Я обожаю всех номинантов в 

моей категории, и никак не думала, 

что академики дадут  «Оскара» бри-

танской актрисе за драму греческо-

го режиссера про эксцентричную 

английскую королеву. Эта статуэтка 

принадлежит не только мне, она на 

троих: ее заслужили и Эмма Стоун, 

и Рэйчел Вайс. И хотя здесь только 

мое имя, я попрошу нацарапать 

еще два.

Рами Малек, 
(«Богемская рапсодия»).

— Я абсолютно не предполагал, чем 

все это обернется, но многие в 

меня верили и меня поддерживали 

— им спасибо. Ведь я — аутсайдер 

родом из Египта. Немного, говорят, 

похож на Фредди, хотя пришлось 

много работать с гримом и с фаль-

шивыми зубами, что было нелегко. 

Я провел много времени в архивах, 

знакомился с записями группы, пы-

тался ухватить манеризм Фредди, 

понять его провокационное отно-

шение к музыке, его нонконфор-

мизм. Общался с его коллегами и 

даже получал от них комплименты. 

Хотя я никогда не играл на фортепи-

ано, и уже один его вид навевал 

ужас. Но побывать в его шкуре пе-

ред толпой его фанов  во всем мире 

— это сводило меня с ума, адрена-

лин зашкаливал.

Беседовала  Марина Очаковская

Варгас выступил с идеальным 
сольным концертом в дуэте 
с фортепиано Мзии Бахтуридзе.
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Кстати

Омская область традиционно верна проекту «Золотая ма-

ска» в провинции». Лучшие спектакли фестиваля уже не пер-

вый год показывают в Омске и Таре (на родине Михаила Улья-

нова). Здесь принята региональная программа поддержки те-

атрального искусства. И в нынешнем мае «Маска» вновь при-

едет сюда. В афише фестиваля в этом году — «Идиот» Театра 

Наций, лучшие работы театра имени Маяковского, «Мастер-

ской» Григория Козлова, Центра драматургии и режиссуры и 

собственно Омского театра драмы.
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Конституционный Суд Российской 
Федерации в составе Председателя 
В.Д. Зорькина, судей К.В. Арановского, 
А.И. Бойцова, Н.С. Бондаря, Г.А. Гаджи-
ева, Ю.М. Данилова, Л.М. Жарковой, 
С.М.   Казанцева,  С.Д.   Князева, 
А.Н. Кокотова, Л.О. Красавчиковой, 
С.П.  Маврина, Н.В.  Мельникова, 
Ю.Д.  Рудкина, О.С.  Хохряковой, 
В.Г. Ярославцева,

руководствуясь статьей 125 (часть 4) 
Конституции Российской Федерации, 
пунктом 3 части первой, частями третьей 
и четвертой статьи 3, частью первой ста-
тьи 21, статьями 36, 471, 74, 86, 96, 97 и 
99 Федерального конституционного 
закона «О Конституционном Суде Рос-
сийской Федерации»,

рассмотрел в заседании без прове-
дения слушания дело о проверке кон-
ституционности части 5 статьи 13 Феде-
рального закона «Об особенностях регу-
лирования отдельных правоотношений 
в связи с присоединением к субъекту 
Российской Федерации — городу феде-
рального значения Москве территорий и 
о внесении изменений в отдельные зако-
нодательные акты Российской Федера-
ции».

Поводом к рассмотрению дела яви-
лись жалобы граждан А.К.Качковского и 
А.Г.Федосова. Основанием к рассмотре-
нию дела явилась обнаружившаяся нео-
пределенность в вопросе о том, соответ-
ствует ли Конституции Российской 
Федерации оспариваемое заявителями 
законоположение.

Поскольку обе жалобы касаются 
одного и того же предмета, Конституци-
онный Суд Российской Федерации, 
руководствуясь статьей 48 Федерально-
го конституционного закона «О Консти-
туционном Суде Российской Федера-
ции», соединил дела по этим обращени-
ям в одном производстве.

Заслушав сообщение судьи-доклад-
чика Л.М.Жарковой, исследовав пред-
ставленные документы и иные материа-
лы, Конституционный Суд Российской 
Федерации

установил:
1. Согласно части 5 статьи 13 Феде-

рального закона от 5 апреля 2013 года 
№ 43-ФЗ «Об особенностях регулирова-
ния отдельных правоотношений в связи 
с присоединением к субъекту Россий-
ской Федерации — городу федерально-
го значения Москве территорий и о вне-
сении изменений в отдельные законода-
тельные акты Российской Федерации» 
при расчете размера возмещения собст-
венникам земельных участков, земле-
пользователям, землевладельцам и 
арендаторам земельных участков стои-
мости изымаемого недвижимого иму-
щества указанная стоимость определя-
ется на день, предшествующий приня-
тию решения об утверждении докумен-
тации по планировке территории, пред-
усматривающей размещение объекта 
федерального значения или региональ-
ного значения, указанного в части 2 ста-
тьи 1 этого же Федерального закона, для 
целей размещения которого осуществ-
ляется изъятие недвижимого имущест-
ва, исходя из разрешенного использова-
ния земельных участков на день, пред-
шествующий утверждению документа-
ции по планировке территории, предус-
матривающей размещение данного 
объекта.

Конституционность приведенного 
законоположения оспаривают граждане 
А.К.Качковский и А.Г.Федосов, являв-
шиеся собственниками гаражей-боксов 
и машино-мест в нежилом здании, кото-
рые были включены в перечень объек-
тов недвижимого имущества, подлежа-
щих изъятию для государственных 
нужд. Этот перечень утвержден распо-
ряжением Департамента городского 
имущества города Москвы от 8 апреля 
2016 года № 7718 «Об изъятии для госу-
дарственных нужд объектов недвижи-
мого имущества для целей строительст-
ва Северо-Восточной хорды: Участок от 
шоссе Энтузиастов до МКАД (от 4-го 
транспортного кольца до района Вешня-
ки) (Восточный административный 
округ города Москвы)», которое, как 
следует из его вводной части, принято в 
том числе в соответствии с постановле-
нием Правительства Москвы от 9 апреля 
2013 года № 218-ПП «Об утверждении 
проекта планировки участка линейного 
объекта улично-дорожной сети — 
участка Северной рокады от шоссе Энту-
зиастов до МКАД». В связи с отказом 
А.К.Качковского и А.Г.Федосова подпи-
сать проекты соглашений об изъятии 
имущества (направлены письмами от 19 
и 24 августа 2016 года и от 25 ноября 
2016 года соответственно), в которых 
его рыночная стоимость определена по 
состоянию на 8 апреля 2013 года, т.е. на 
день, предшествующий принятию ука-
занного постановления Правительства 
Москвы, названный Департамент обра-
тился в суд с исковыми требованиями об 
изъятии имущества.

Решением Перовского районного 
суда города Москвы от 22 марта 2017 
года, оставленным без изменения апел-
ляционным определением судебной 
коллегии по гражданским делам 
Московского городского суда от 30 
июня 2017 года, удовлетворено требова-
ние об изъятии у А.К.Качковского гара-
жа-бокса и десяти машино-мест и ему 
присуждено возмещение в размере 
4  910 000 руб., а решением того же рай-
онного суда от 1 декабря 2017 года, 
также оставленным без изменения 
определением суда апелляционной 
инстанции от 28 февраля 2018 года, 
удовлетворено требование об изъятии 
гаража-бокса у А.Г.Федосова с прису-
ждением ему возмещения в размере 790 
000 руб. Суды со ссылкой на оспаривае-
мое законоположение отклонили дово-
ды ответчиков о необходимости опреде-
лить размер возмещения исходя из 
рыночной стоимости принадлежащего 
им имущества на момент принятия 
решения о его изъятии (апрель 2016 
года), которая, согласно представлен-
ным ими в суде отчетам об оценке, под-
готовленным уполномоченными орга-
низациями, составила 8 236 000 руб. и 1 
538 000 руб. соответственно. С кассаци-
онными жалобами на состоявшиеся 

судебные решения ответчики не обра-
щались.

По мнению А.К.Качковского и 
А.Г.Федосова, оспариваемое законопо-
ложение противоречит статье 35 
(часть  3) Конституции Российской 
Федерации, поскольку лишает собст-
венников права получить равноценное 
возмещение за принудительное отчуж-
дение для государственных нужд при-
надлежащего им недвижимого имуще-
ства.

Таким образом, с учетом требований 
статей 36, 74, 96 и 97 Федерального кон-
ституционного закона «О Конституцион-
ном Суде Российской Федерации», 
часть 5 статьи 13 Федерального закона 
«Об особенностях регулирования 
отдельных правоотношений в связи с 
присоединением к субъекту Российской 
Федерации — городу федерального 
значения Москве территорий и о внесе-
нии изменений в отдельные законода-
тельные акты Российской Федерации» 
является предметом рассмотрения Кон-
ституционного Суда Российской Феде-
рации по настоящему делу постольку, 
поскольку на ее основании определяет-
ся стоимость недвижимого имущества в 
случае его принудительного изъятия в 
судебном порядке у собственников для 
государственных нужд.

2. Конституция Российской Федера-
ции, гарантируя в России единство эко-
номического пространства, свободное 
перемещение товаров, услуг и финансо-
вых средств, поддержку конкуренции, 
свободу экономической деятельности, 
равную защиту частной, государствен-
ной, муниципальной и иных форм соб-
ственности, относит к числу прав и сво-
бод, признание, соблюдение и защита 
которых являются обязанностью госу-
дарства, право на свободное использо-
вание своих способностей и имущества 
для предпринимательской и иной не 
запрещенной законом экономической 
деятельности, а также право иметь иму-
щество в собственности, владеть, поль-
зоваться и распоряжаться им как едино-
лично, так и совместно с другими лица-
ми, притом что никто не может быть 
лишен своего имущества иначе как по 
решению суда, а принудительное отчуж-
дение имущества для государственных 
нужд может быть произведено только 
при условии предварительного и равно-
ценного возмещения (статьи 2 и 8; ста-
тья 34, часть 1; статья 35, части 1—3).

Корреспондирующие этим конститу-
ционным предписаниям положения 
содержатся в пункте 2 статьи 29 Всеоб-
щей декларации прав человека, статье 4 
Международного пакта об экономиче-
ских, социальных и культурных правах и 
статье 1 Протокола № 1 к Конвенции о 
защите прав человека и основных сво-
бод, из которых следует, что каждое 
физическое или юридическое лицо 
имеет право на уважение своей собст-
венности (а значит, и свободы пользова-
ния имуществом, в том числе для пред-
принимательской деятельности), лише-
ние же имущества иначе как в интересах 
общества и на условиях, предусмотрен-
ных законом и общими принципами 
международного права, недопустимо, 
чем, однако, не умаляется право госу-
дарства обеспечивать выполнение таких 
законов, какие ему представляются важ-
ными для контроля за использованием 
собственности в соответствии с общими 
интересами.

Конституционный Суд Российской 
Федерации неоднократно указывал 
(постановления от 21 апреля 2003 года 
№ 6-П, от 24 февраля 2004 года № 3-П, 
от 12 июля 2007 года № 10-П, от 29 июня 
2012 года № 16-П, от 16 апреля 2015 
года № 8-П, от 3 июля 2018 года № 28-П и 
др.), что ограничения прав и свобод 
допустимы, только если такие ограниче-
ния адекватны социально необходимо-
му результату и, не будучи чрезмерны-
ми, строго обусловлены публичными 
интересами, перечисленными в статье 
55 (часть 3) Конституции Российской 
Федерации. Используемые при этом 
правовые средства должны исключать 
несоразмерное для конкретной ситуа-
ции ограничение прав и свобод, а цели 
одной лишь рациональной организации 
деятельности органов власти не могут 
служить основанием для такого ограни-
чения. В силу Конституции Российской 
Федерации, включая ее статьи 15, 17, 19 
и 55, и исходя из общеправового прин-
ципа справедливости защита права соб-
ственности, а равно иных имуществен-
ных прав должна осуществляться на 
основе соразмерности и пропорцио-
нальности, с тем чтобы был обеспечен 
баланс прав и законных интересов всех 
участников гражданского оборота. Вво-
димые федеральным законом ограни-
чения прав владения, пользования и 
распоряжения имуществом, свободы 
предпринимательской деятельности и 
свободы договоров также должны отве-
чать требованиям справедливости, быть 
обоснованными, носить общий и 
абстрактный характер, не иметь обрат-
ной силы и не затрагивать само сущест-
во конституционных прав. Возможность 
принудительного изъятия имущества 
должна уравновешиваться неукосни-
тельным соблюдением установленных 
Конституцией Российской Федерации 
гарантий неприкосновенности права 
собственности, что, с учетом изложен-
ных позиций Конституционного Суда 
Российской Федерации, предполагает 
конституционную обязанность законо-
дателя установить надлежащие юриди-
ческие процедуры принятия и исполне-
ния решений об изъятии имущества у 
собственника.

3. Единой правовой основой регла-
ментации изъятия недвижимого имуще-
ства для государственных и муници-
пальных нужд являются нормы Гра-
жданского кодекса Российской Федера-
ции и Земельного кодекса Российской 
Федерации, что объективно обусловле-
но правовой и природной связью 
земельного участка и расположенных на 
нем объектов недвижимости и находит 
свое воплощение, в частности, в подпун-
кте 5 пункта 1 статьи 1 Земельного 
кодекса Российской Федерации, закре-
пляющем в качестве принципа земель-
ного законодательства единство судьбы 

земельных участков и прочно связанных 
с ними объектов, а также в пункте 3 ста-
тьи 2392 ГК Российской Федерации, 
согласно которому отчуждение зданий, 
сооружений, помещений, расположен-
ных в таких зданиях, сооружениях, объ-
ектов незавершенного строительства в 
связи с изъятием земельного участка 
для государственных или муниципаль-
ных нужд осуществляется по правилам, 
предусмотренным для изъятия земель-
ных участков для этих нужд.

В развитие предписаний Конститу-
ции Российской Федерации Граждан-
ский кодекс Российской Федерации 
устанавливает, что за земельный уча-
сток, изымаемый для государственных 
или муниципальных нужд, его правоо-
бладателю предоставляется возмеще-
ние, которое должно быть предвари-
тельным и равноценным и в размер 
которого для собственника земельного 
участка включаются рыночная стои-
мость участка и убытки, причиненные 
его изъятием (пункты 1, 2 и 4 статьи 
281). При этом сроки, размер возмеще-
ния и другие условия, на которых осу-
ществляется изъятие земельного участ-
ка для государственных или муници-
пальных нужд, определяются соглаше-
нием об изъятии земельного участка и 
расположенных на нем объектов недви-
жимости для государственных или 
муниципальных нужд; в случае принуди-
тельного изъятия такие условия опреде-
ляются судом (пункт 6 статьи 279).

Согласно первоначальной редакции 
Земельного кодекса Российской Феде-
рации при расчетах размеров возмеще-
ния убытки собственников, землеполь-
зователей, землевладельцев и арендато-
ров земельных участков определялись с 
учетом стоимости их имущества на день, 
предшествующий принятию решения об 
изъятии земельных участков (пункт 4 
статьи 57). В соответствии же с действу-
ющей редакцией данного Кодекса раз-
мер возмещения определяется не позд-
нее чем за шестьдесят дней до направле-
ния правообладателю земельного участ-
ка соглашения об изъятии недвижимо-
сти (пункт 7 статьи 568, введенной Феде-
ральным законом от 31 декабря 2014 
года № 499-ФЗ). Указанные изменения 
обусловлены прежде всего особенно-
стями процедуры изъятия имущества, 
составной частью которой является 
направление его собственнику проекта 
соглашения об изъятии с предложением 
равноценного возмещения, что может 
быть достигнуто при условии актуально-
сти оценки изымаемого имущества, 
отраженной в данном проекте.

Подобный подход, способствующий 
развитию — как приоритетного в право-
вом государстве с рыночной экономи-
кой — договорного способа приобрете-
ния имущества для государственных 
или муниципальных нужд, используется 
законодателем и в других правовых 
актах, регламентирующих вопросы изъ-
ятия имущества для конкретных публич-
ных нужд (часть 221 статьи 15 Федераль-
ного закона от 1 декабря 2007 года 
№ 310-ФЗ «Об организации и о проведе-
нии XXII Олимпийских зимних игр и XI 
Паралимпийских зимних игр 2014 года в 
городе Сочи, развитии города Сочи как 
горноклиматического курорта и внесе-
нии изменений в отдельные законода-
тельные акты Российской Федерации» и 
часть 22 статьи 6 Федерального закона 
от 8 мая 2009 года № 93-ФЗ «Об органи-
зации проведения встречи глав госу-
дарств и правительств стран — участни-
ков форума «Азиатско-тихоокеанское 
экономическое сотрудничество» в 2012 
году, о развитии города Владивостока 
как центра международного сотрудни-
чества в Азиатско-Тихоокеанском регио-
не и о внесении изменений в отдельные 
законодательные акты Российской 
Федерации»).

Реализация договорного способа 
передачи имущества для государствен-
ных или муниципальных нужд предо-
пределена как принципом свободы 
договора, так и его публично-правовым 
характером. Собственник изымаемого 
недвижимого имущества, действуя 
своей волей и в своем интересе (т.е. в 
соответствии с основными началами 
гражданского законодательства), впра-
ве подписать предлагаемый ему проект 
договора, тем самым соглашаясь с 
предложенными условиями изъятия 
имущества, включая условие о его стои-
мости, либо отказаться от заключения 
договора. При несогласии собственника 
с условиями, предложенными в проекте 
договора, такое изъятие может осу-
ществляться лишь в судебном порядке, 
обеспечивающем необходимые гаран-
тии частной собственности и позволяю-
щем собственнику, в частности, настаи-
вать на предварительном и равноцен-
ном возмещении за принудительное 
изъятие, размер которого определяется 
судом (статья 35, часть 3, Конституции 
Российской Федерации, пункт 6 статьи 
279 ГК Российской Федерации).

Вместе с тем федеральный законо-
датель — в рамках предоставленной 
ему дискреции (статья 71, пункт «о», 
Конституции Российской Федерации) и 
исходя из потребности в установлении 
баланса частных и публичных интересов 
при регулировании отношений, возни-
кающих в случае необходимости изъя-
тия для государственных или муници-
пальных нужд объектов недвижимости, 
— вправе избрать тот или иной вариант 
определения даты, по состоянию на 
которую производится оценка стоимо-
сти изымаемого имущества. Принимая 
во внимание общеправовой принцип 
справедливости, такое регулирование в 
любом случае не может приводить к 
получению одним из участников отно-
шений, складывающихся по поводу изъ-
ятия имущества, необоснованных эко-
номических преимуществ за счет друго-
го участника и не освобождает от необ-
ходимости учитывать объективные 
факторы, влияющие на рыночную стои-
мость этого имущества.

4. Федеральный закон «Об особен-
ностях регулирования отдельных право-
отношений в связи с присоединением к 
субъекту Российской Федерации - горо-
ду федерального значения Москве тер-
риторий и о внесении изменений в 

отдельные законодательные акты Рос-
сийской Федерации», будучи правовым 
актом, призванным способствовать в 
конкретный период созданию особых 
условий для устойчивого развития при-
соединенных к городу Москве террито-
рий, имеет ограниченное действие во 
времени и в пространстве.

Согласно статье 1 названного Феде-
рального закона его нормы применяют-
ся до 1 января 2020 года при подготовке 
и утверждении документации по плани-
ровке территории, при резервировании 
земель, изъятии земельных участков и 
(или) иных объектов недвижимого иму-
щества, расположенных на присоеди-
ненных территориях, для размещения 
объектов федерального или региональ-
ного значения, включенных в перечни, 
которые утверждают Правительство 
Российской Федерации и высший 
исполнительный орган государственной 
власти названного субъекта Российской 
Федерации. Положения данного Феде-
рального закона применяются к отноше-
ниям, возникающим при изъятии 
земельных участков и (или) иных объек-
тов недвижимого имущества для разме-
щения на присоединенных территориях 
объектов федерального и регионально-
го значения, обеспечивающих реализа-
цию государственных задач в области 
развития инженерной, транспортной и 
социальной инфраструктур, иных госу-
дарственных задач и включенных в ука-
занные перечни (статьи 1 и 2).

В силу статьи 10 Федерального зако-
на «Об особенностях регулирования 
отдельных правоотношений в связи с 
присоединением к субъекту Российской 
Федерации — городу федерального 
значения Москве территорий и о внесе-
нии изменений в отдельные законода-
тельные акты Российской Федерации» 
изъятие недвижимого имущества осу-
ществляется путем его выкупа в случае, 
если оно принадлежит правообладате-
лю на праве собственности, или путем 
прекращения прав на это имущество и 
возмещения убытков в случае, если оно 
принадлежит правообладателю на ином 
праве (часть 1). Соглашение об изъятии 
недвижимого имущества должно содер-
жать условия его изъятия, включающие 
в себя его цену, порядок и сроки прекра-
щения владения им, цену и описание 
недвижимого имущества, предоставля-
емого взамен изымаемого, порядок, 
сроки передачи данного имущества (в 
случае его предоставления) и другие 
значимые обстоятельства (часть 3). В 
случае же принудительного изъятия 
недвижимого имущества условия тако-
го изъятия определяются судом (часть 
10). При расчете размера возмещения 
собственникам земельных участков, 
землепользователям, землевладельцам 
и арендаторам земельных участков сто-
имости изымаемого недвижимого иму-
щества указанная стоимость определя-
ется на день, предшествующий приня-
тию решения об утверждении докумен-
тации по планировке территории, пред-
усматривающей размещение объекта 
федерального или регионального зна-
чения, для целей размещения которого 
осуществляется изъятие недвижимого 
имущества, исходя из разрешенного 
использования земельных участков на 
день, предшествующий утверждению 
документации по планировке террито-
рии, предусматривающей размещение 
данного объекта (часть 5 статьи 13 этого 
же Федерального закона).

Указанный способ определения сто-
имости изымаемого недвижимого иму-
щества — исходя из времени принятия 
решения об утверждении документации 
по планировке территории — учитывает 
влияние этого решения на возможное 
последующее изменение стоимости 
этого имущества. Связь между време-
нем принятия официального документа, 
влекущего в дальнейшем изъятие иму-
щества, и датой, по состоянию на кото-
рую определяется его стоимость, позво-
ляет достичь баланса публичных и част-
ных интересов, в частности защитить 
интересы собственника в случае сниже-
ния рыночной стоимости изымаемого 
имущества после принятия решения об 
утверждении документации по плани-
ровке территории вследствие размеще-
ния объекта федерального или регио-
нального значения, для целей размеще-
ния которого осуществляется изъятие 
недвижимого имущества.

С учетом изложенного часть 5 статьи 
13 Федерального закона «Об особенно-
стях регулирования отдельных правоот-
ношений в связи с присоединением к 
субъекту Российской Федерации — 
городу федерального значения Москве 
территорий и о внесении изменений в 
отдельные законодательные акты Рос-
сийской Федерации», как направленная 
— в целях оперативного развития опре-
деленной территории города Москвы — 
на поддержание баланса частных и 
публичных интересов и позволяющая на 
основании соглашения сторон гаранти-
ровать выплату собственникам недви-
жимого имущества, изымаемого для 
государственных нужд, его стоимости, 
исчисленной на день, предшествующий 
принятию решения об утверждении 
документации по планировке террито-
рии, предусматривающей размещение 
объектов федерального или региональ-
ного значения, сама по себе не может 
расцениваться как противоречащая 
Конституции Российской Федерации.

5. Как следует из части 1 статьи 41 
Градостроительного кодекса Россий-
ской Федерации, документация по пла-
нировке территории утверждается в 
целях обеспечения ее устойчивого раз-
вития, в том числе выделения элементов 
планировочной структуры, установле-
ния границ земельных участков и зон 
планируемого размещения объектов 
капитального строительства. Сформу-
лированные в этой документации пара-
метры развития территории предпола-
гают реализацию подготовленных пла-
нов, как правило, в долгосрочной пер-
спективе.

Значительное расхождение во вре-
мени правовых актов, утвердивших 
документацию по планировке террито-
рии, и правовых актов, предусматрива-
ющих изъятие имущества, что имело 

место в случае заявителей по настояще-
му делу (апрель 2013 года и апрель 2016 
года), может обусловить изменение, в 
том числе существенное, стоимости 
принудительно изымаемого недвижи-
мого имущества по сравнению со стои-
мостью, определенной на день, предше-
ствующий принятию решения об утвер-
ждении указанной документации. В 
подобных ситуациях в случаях изъятия 
недвижимого имущества в судебном 
порядке собственники этого имущества 
при увеличении его стоимости вправе 
рассчитывать на справедливое измене-
ние размера причитающегося им возме-
щения. В противном случае было бы 
поставлено под сомнение само консти-
туционное предписание о предоставле-
нии за отчуждаемое имущество равно-
ценного возмещения.

Вместе с тем на рыночную стоимость 
изымаемого имущества влияет целый 
ряд показателей, экономических факто-
ров, подлежащих оценке. Так, ее увели-
чение может быть обусловлено разме-
щением объекта федерального или 
регионального значения, в связи с кото-
рым осуществляется изъятие недвижи-
мого имущества, в частности, вследст-
вие строительства объектов, улучшаю-
щих транспортную доступность, инфра-
структурную привлекательность изыма-
емого имущества и этим повышающих 
спрос на него. Выплата в данной ситуа-
ции собственнику изымаемого в судеб-
ном порядке имущества его текущей 
рыночной стоимости, осуществляемая с 
учетом совершенствования инфраструк-
туры прилегающей территории в рамках 
реализации проекта, в связи с которым 
возникла необходимость изъятия иму-
щества, означала бы получение таким 
собственником несправедливой выгоды 
за счет публичного субъекта и бюджет-
ных средств, израсходованных в целях 
развития соответствующей местности.

С другой стороны, увеличение 
рыночной стоимости изымаемого иму-
щества может быть обусловлено объек-
тивным — с течением времени — изме-
нением соотношения спроса и предло-
жения в отношении определенных 
видов имущества или в отношении иму-
щества, расположенного в определен-
ной местности. Поскольку проведение 
новой рыночной оценки изымаемого 
имущества без учета влияния размеще-
ния объекта федерального или регио-
нального значения, в связи с которым 
осуществляется изъятие недвижимого 
имущества, практически неосуществи-
мо, собственнику изымаемого в судеб-
ном порядке имущества должна быть 
предоставлена возможность доказать в 
суде факт увеличения его рыночной сто-
имости (рассчитанной на день, предше-
ствующий принятию решения об утвер-
ждении документации по планировке 
территории) с учетом общей динамики 
цен на аналогичное имущество и полу-
чить равноценное возмещение.

6. Конституционный Суд Российской 
Федерации неоднократно обращал вни-
мание на то, что право на судебную 
защиту, признаваемое и гарантируемое 
согласно общепризнанным принципам 
и нормам международного права и в 
соответствии с Конституцией Россий-
ской Федерации, не подлежит ограниче-
нию (статья 17, часть 1; статья 56, часть 
3, Конституции Российской Федерации) 
и предполагает наличие гарантий, 
позволяющих реализовать его в полном 
объеме и обеспечить эффективное вос-
становление в правах посредством пра-
восудия, отвечающего требованиям 
равенства и справедливости. Суды при 
рассмотрении конкретных дел обязаны 
исследовать по существу фактические 
обстоятельства и не вправе ограничи-
ваться установлением формальных 
условий применения нормы, а отсутст-
вие необходимого правового механизма 
не может приостанавливать реализацию 
вытекающих из Конституции Россий-
ской Федерации прав и законных инте-
ресов граждан (постановления от 6 
июня 1995 года № 7-П, от 13 июня 1996 
года № 14-П, от 28 октября 1999 года 
№ 14-П, от 22 ноября 2000 года № 14-П, 
от 14 июля 2003 года № 12-П, от 12 июля 
2007 года № 10-П, от 31 марта 2015 года 
№ 6-П, от 5 июля 2016 года № 15-П и др.).

Однако сложившаяся с 2016 года 
судебная практика по делам об изъятии 
у собственников принадлежащего им 
недвижимого имущества с выплатой его 
стоимости, определенной в соответст-
вии с буквальным смыслом оспаривае-
мой нормы, т.е. на день, предшествую-
щий принятию решения об утверждении 
документации по планировке террито-
рии, предусматривающей размещение 
объекта федерального или региональ-
ного значения, — при отсутствии в 
Федеральном законе «Об особенностях 
регулирования отдельных правоотно-
шений в связи с присоединением к субъ-
екту Российской Федерации — городу 
федерального значения Москве терри-
торий и о внесении изменений в отдель-
ные законодательные акты Российской 
Федерации» критериев уточнения 
(индексации) предлагаемых к выплате 
сумм — не обеспечивает надлежащую 
защиту прав собственников, предусмо-
тренных статьями 35 (часть 3) и 46 
(части 1 и 2) Конституции Российской 
Федерации.

Таким образом, часть 5 статьи 13 
Федерального закона «Об особенностях 
регулирования отдельных правоотноше-
ний в связи с присоединением к субъекту 
Российской Федерации — городу феде-
рального значения Москве территорий и 
о внесении изменений в отдельные зако-
нодательные акты Российской Федера-
ции» не соответствует Конституции Рос-
сийской Федерации, ее статьям 35 (часть 
3), 46 (части 1 и 2) и 55 (часть 3), в той 
мере, в какой по смыслу, придаваемому 
данной норме правоприменительной 
практикой, в случае принудительного 
изъятия недвижимого имущества в 
судебном порядке для государственных 
нужд по прошествии значительного вре-
мени после принятия решения об утвер-
ждении документации по планировке 
присоединенных к городу Москве терри-
торий, предусматривающей размещение 
объектов федерального или региональ-
ного значения, она не позволяет учиты-

вать возможное изменение рыночной 
стоимости этого имущества, не связан-
ное с развитием инфраструктуры приле-
гающей территории в рамках реализа-
ции проекта, требующего изъятия этого 
имущества, и тем самым препятствует 
предоставлению его собственнику рав-
ноценного возмещения.

Федеральному законодателю над-
лежит — исходя из требований Кон-
ституции Российской Федерации и с 
учетом основанных на ее положениях 
правовых позиций Конституционного 
Суда Российской Федерации — внести 
в действующее правовое регулирова-
ние надлежащие изменения, вытекаю-
щие из настоящего Постановления. 
Впредь до внесения таких изменений 
судам при определении стоимости 
изымаемого недвижимого имущества 
необходимо руководствоваться его 
рыночной стоимостью, определенной 
по правилам части 5 статьи 13 назван-
ного Федерального закона, индексиру-
емой с учетом динамики рыночной 
стоимости аналогичных объектов на 
основании заключения эксперта или 
же данных — при наличии таковых — о 
показателях рыночной стоимости в 
соответствующем сегменте рынка 
недвижимости, которые подготовлены 
организациями, осуществляющими на 
профессиональной основе анализ 
рынка недвижимости, и не вызывают 
сомнений с точки зрения правомерно-
сти и достоверности использованных 
методик анализа.

Исходя из изложенного и руководст-
вуясь статьями 471, 71, 72, 74, 75, 78, 79 и 
100 Федерального конституционного 
закона «О Конституционном Суде Рос-
сийской Федерации», Конституционный 
Суд Российской Федерации

постановил:
1. Признать часть 5 статьи 13 Феде-

рального закона «Об особенностях 
регулирования отдельных правоотно-
шений в связи с присоединением к 
субъекту Российской Федерации — 
городу федерального значения Москве 
территорий и о внесении изменений в 
отдельные законодательные акты Рос-
сийской Федерации» не соответствую-
щей Конституции Российской Федера-
ции, ее статьям 35 (часть 3), 46 (части 1 
и 2) и 55 (часть 3), в той мере, в какой 
по смыслу, придаваемому данной 
норме правоприменительной практи-
кой, в случае принудительного изъятия 
недвижимого имущества в судебном 
порядке для государственных нужд по 
прошествии значительного времени 
после принятия решения об утвержде-
нии документации по планировке при-
соединенных к городу Москве террито-
рий, предусматривающей размещение 
объектов федерального или регио-
нального значения, она не позволяет 
учитывать возможное изменение 
рыночной стоимости этого имущества, 
не связанное с развитием инфраструк-
туры прилегающей территории в рам-
ках реализации проекта, требующего 
изъятия этого имущества, и тем самым 
препятствует предоставлению его соб-
ственнику равноценного возмещения.

2. Федеральному законодателю над-
лежит — исходя из требований Консти-
туции Российской Федерации и с учетом 
правовых позиций Конституционного 
Суда Российской Федерации, основан-
ных на ее положениях, — внести в дей-
ствующее правовое регулирование над-
лежащие изменения, вытекающие из 
настоящего Постановления.

3. Впредь до внесения в действую-
щее правовое регулирование надлежа-
щих изменений судам при определении 
стоимости изымаемого недвижимого 
имущества необходимо руководство-
ваться его рыночной стоимостью, опре-
деленной по правилам части 5 статьи 13 
Федерального закона «Об особенностях 
регулирования отдельных правоотно-
шений в связи с присоединением к субъ-
екту Российской Федерации — городу 
федерального значения Москве терри-
торий и о внесении изменений в отдель-
ные законодательные акты Российской 
Федерации», индексируемой с учетом 
динамики рыночной стоимости анало-
гичных объектов на основании заключе-
ния эксперта или же данных — при 
наличии таковых — о показателях 
рыночной стоимости в соответствую-
щем сегменте рынка недвижимости, 
которые подготовлены организациями, 
осуществляющими на профессиональ-
ной основе анализ рынка недвижимо-
сти, и не вызывают сомнений с точки 
зрения правомерности и достоверности 
использованных методик анализа.

4. Правоприменительные решения, 
послужившие поводом для обращения 
граждан Качковского Александра Конс-
тантиновича и Федосова Александра 
Геннадиевича в Конституционный Суд 
Российской Федерации, если они приня-
ты на основании части 5 статьи 13 Феде-
рального закона «Об особенностях регу-
лирования отдельных правоотношений 
в связи с присоединением к субъекту 
Российской Федерации — городу феде-
рального значения Москве территорий и 
о внесении изменений в отдельные зако-
нодательные акты Российской Федера-
ции» в той мере, в какой она признана 
настоящим Постановлением не соответ-
ствующей Конституции Российской 
Федерации, подлежат пересмотру в 
установленном порядке.

5. Настоящее Постановление окон-
чательно, не подлежит обжалованию, 
вступает в силу со дня официального 
опубликования, действует непосредст-
венно и не требует подтверждения дру-
гими органами и должностными лица-
ми.

6. Настоящее Постановление подле-
жит незамедлительному опубликова-
нию в «Российской газете», «Собрании 
законодательства Российской Федера-
ции» и на «Официальном интернет-пор-
тале правовой информации» (www.
pravo.gov.ru). Постановление должно 
быть опубликовано также в «Вестнике 
Конституционного Суда Российской 
Федерации».

Конституционный Суд 
Российской Федерации 

№ 9-П

Именем Российской Федерации

Постановление Конституционного Суда 
Российской Федерации

по делу о проверке конституционности части 5 статьи 13 Федерального закона 
«Об особенностях регулирования отдельных правоотношений в связи с присоединением 
к субъекту Российской Федерации — городу федерального значения Москве территорий 

и о внесении изменений в отдельные законодательные акты Российской Федерации» 
в связи с жалобами граждан А.К.Качковского и А.Г.Федосова

город Санкт-Петербург  11 февраля 2019 года

«На территории Российской Федерации 
запрещаются распространение экстре-
мистских материалов, а также их произ-
водство или хранение в целях распро-
странения. В случаях, предусмотрен-
ных законодательством Российской 
Федерации, производство, хранение 
или распространение экстремистских 
материалов является правонарушени-
ем и влечет за собой ответственность».
(Ст. 13 Федерального закона  № 114-ФЗ 

от 27 июня 2002 года 
«О противодействии 

экстремистской деятельности» 
с изменениями  на 29 апреля 2008 года).

4839. Информация — видеозапись, 
содержащаяся в информационно-теле-
коммуникационной сети «Интернет»: 
«Почему девушки разговаривают по теле-
фону в неглиже», продолжительностью 
13 минут 41 секунда, начинающаяся сло-
вами: «Джо, вы слыхали о маниакально-
депрессивном психозе? «Да», «Я оставлю 
телефон отличного психиатра...», закан-
чивающаяся словами: «...Ну что ж, вот 
этим сотням, тысячам, да как сказать, на 
роду написано остаться неудачниками, но 
остаются вот эти единицы, может быть, 
даже один на сто тысяч, которые могут 
продвинуться, ну, существенно дальше. 
Ну, а без этого жизнь скудна» (решение 
Суворовского районного суда Тульской 
области от 11.12.2018);

4840. Информация — видеозапись, 
содержащаяся в информационно-теле-
коммуникационной сети «Интернет»: 
«Какое лицо у женщины, которая хочет 
тебя», продолжительностью 20 минут 25 
секунд, начинающаяся словами: «Отлич-
но, а теперь расслабьтесь. Меняйлов 
представляет...», заканчивающаяся сло-
вами «...Тем более, что во дворце в поряд-
ке эксперимента по изучению людей слу-
чаются вещи, на первый взгляд, непонят-
ные. Более чем странные» (решение Суво-
ровского районного суда Тульской обла-
сти от 11.12.2018);

4841. Информация — видеозапись, 
содержащаяся в информационно-теле-
коммуникационной сети «Интернет»: 
«Проститутки 74-й роты», продолжитель-
ностью 19 минут 15 секунд, начинающая-
ся словами: «Это все, что ты заработала за 
ночь? «Прости, ночь была неудачной. Я 
просто...», заканчивающаяся словами: «...
Чтобы освоить тему генеральского зна-
ния, разбора одной ситуации недостаточ-
но. Вот этим роликом и открывается целая 
серия роликов по жалу Скорпиона» 
(решение Суворовского районного суда 
Тульской области от 11.12.2018);

4842. Информация — видеозапись, 
содержащаяся в информационно-теле-
коммуникационной сети «Интернет»: 
«Аненербе против НКВД или нюансы 
таранного удара», продолжительностью 1 
час 59 минут 11 секунд, начинающаяся 
словами: «Аненэрбе» против НКВД или 
нюансы таранного удара. Аненэрбе так и 
переводится — наследие...», заканчиваю-
щаяся словами: «...Так что почти как по 
песне: «Думайте сами, решайте сами, 
иметь или не иметь» (решение Суворов-
ского районного суда Тульской области от 
11.12.2018);

4843. Информация — видеозапись, 
содержащаяся в информационно-теле-
коммуникационной сети «Интернет»: 
«Почему олигофренопедагогам легче 
обрести власть», продолжительностью 30 
минут 2 секунды, начинающаяся словами: 
«Ну, сегодня хотелось бы порассуждать 
на тему ааа... вот, распределения сил, кто 
с кем собственно, воюет...», заканчиваю-
щаяся словами: «...На здоровую. Если кто 
не понимает, я больную голову вылечу. Я 
учитель, педагог, олигофренопедагог. Я 
вылечу.» «Хреновый педагог» (решение 
Суворовского районного суда Тульской 
области от 11.12.2018);

4844. Видеоматериал под названием 
«Вот так надо чурок (нецензурная брань 
— прим. «бить»)! гниль (нецензурная 
брань — прим. «чернокожие»)!!!» про-
должительностью 4 мин. 06 сек., пред-
ставляющий собой показ видеофрагмен-
тов событий, произошедших на Манеж-
ной площади в г. Москве 11.12.2010, начи-
нающийся сценами скандирования: 
«Москва без чурок», и заканчивающийся 
видеокадрами беспорядков (решение 
Ленинского районного суда г. Саранска от 
10.12.2018);

4845. Видеоматериал под названием 
«Слабонервным не смотреть! Русский 
национализм плохо? А как насчет этого?» 
также распространяется под названием 
«Русский национализм это плохо. А такой 
хорошо?» продолжительностью 3 мин. 01 
сек., начинающийся словами «Еще в 91 
году Дудаев открыто заявлял во время 
своих выборов: «Мы нанесем страшный 
удар по России» и заканчивающийся 
видеофрагментами насилия и казней в 
отношении солдат Вооруженных сил РФ 
(решение Ленинского районного суда г. 
Саранска от 10.12.2018);

4846. Видеоматериал под названием 
«Беспредел кавказоидов в Хабаровске» 
также распространяется под названием 
«Беспредел в Хабаровске» продолжи-
тельностью 4 мин. 33 сек., начинающийся 
видеофрагментами применения насилия 
и словами «Убери! Убери», заканчиваю-
щийся фразами: «Кавказцы вместе, 
понятно?», «Азербайджан», «Аллаху 
Акбар» (решение Ленинского районного 
суда г. Саранска от 10.12.2018);

4847. Аудиоматериал под названием 
«Штаб-квартиры — Жиды» продолжи-
тельностью 3 мин. 24 сек., начинающийся 
фразой: «Мудрые стихи тонут в ночи Мут-
ные реки текут...» и заканчивающийся 
фразой: «Их надо убить! Да, их надо 
убить!» (решение Ленинского районного 
суда г. Саранска от 10.12.2018).

4848. Объект № 2 (комментарии к тек-

сту «В Москву завозят фашистов и гото-
вят их к резне!»), размещенный по сете-
вому адресу: http://tekstili.blogspot.ru/ 
(апелляционное определение Судебной 
коллегии по гражданским делам Москов-
ского городского суда от 02.11.2017).

2. Исключить из федерального спи-
ска экстремистских материалов инфор-
мационные материалы под номерами:

3322. Объект 2 (комментарий к тексту 
«В Москву завозят фашистов и готовят 
их к резне!») (решение Кузьминского 
районного суда города Москвы от 
29.10.2015).

3712. Видеоматериал «Обращение 
Амира Салахуддина Шишани по итогам 
совещания командного состава моджа-
хедов «Джейш Мухаджирин ва Ансар» 
(электронный адрес: ht tp://vk.com/
id238858611-167016855), размещенный 
в сети Интернет в социальной сети 
«ВКонтакте» на личной странице пользо-
вателя под условным именем «Мансур 
Аль-Черкасси» по электронному адресу 
http://vk.com/id238858611) (решение 
Кропоткинского городского суда Красно-
дарского края от 21.04.2016);

3713. Видеоматериал «Обращение 
перед операцией Истишхад в Волгогра-
де» (электронный адрес: http://vk.com/
id238858611-16766828), размещенный в 
сети Интернет в социальной сети «ВКон-
такте» на личной странице пользователя 
под условным именем «Мансур Аль-Чер-
касси» по электронному адресу http://vk.
com/id238858611 ) (решение Кропоткин-
ского городского суда Краснодарского 
края от 21.04.2016);

3714. Видеоматериал «Халид Ясин. 
Про Муджахедов» (электронный адрес: 
http://vk.com/id2388586-11-167956972), 
размещенный в сети Интернет в социаль-
ной сети «ВКонтакте» на личной страни-
це пользователя под условным именем 
«Мансур Аль-Черкасси» по электронно-
му адресу http://vk.com/id238858611 ) 
(решение Кропоткинского городского 
суда Краснодарского края от 21.04.2016);

4595. Аудивизуальный материал под 
названием «Священная война» продол-
жительностью 5мин. 13 сек., содержа-
щий чередующиеся изображения людей, 
одетых в военную форму, военной техни-
ки, сцен боевых действий. Видеоролик 
начинается появлением надписи «Свя-
щенная война» на фоне географического 
изображения Украйны в цветах украин-
ского флага и заканчивается надписью 
«Слава Украйне!» Видеоряд сопровожда-
ется мелодией песни «Священная война» 
с измененным текстом, начинающимся 
со слов «Вставай страна огромная! Вста-
вай на смертный бой! С рашистской 
силой темною...» и заканчивающимся 
словами «... Идет война народная. Свя-
щенная война» (решение Центрального 
районного  суда  г .  Хабаровска  от 
27.07.2018);

4596. Аудиофайл «Трезвый заряд — 
Решайся (на стихи А. Воеводина)» про-
должительностью 2 мин. 54 сек., начина-
ющийся словами «Как любим мы побол-
тать — о революции, о битвах...» и закан-
чивающийся словами «...И, девушки, 
хватит химер — вам путь указан Ковале-
вой» (решение Центрального районного 
суда г. Хабаровска от 27.07.2018);

4597. Аудиофайл «Вандал — На 
штурм!» продолжительностью 4 мин. 23 
сек., начинающийся словами «Пока 
банда пархатых...» и заканчивающийся 
словами «...В Вальхалле гимны победы с 
честью споем! На штурм! На штурм! На 
штурм!» (решение Центрального район-
ного суда г. Хабаровска от 27.07.2018).

3. Дополнить перечень обществен-
ных объединений и религиозных органи-
заций, иных некоммерческих организа-
ций, в отношении которых судом принято 
вступившее в законную силу решение о 
ликвидации или запрете деятельности по 
основаниям, предусмотренным Феде-
ральным законом от 25.07.2002 № 114-
ФЗ «О противодействии экстремистской 
деятельности», пунктом:

71. Общественное объединение «Кур-
сом Правды и Единения» (другие назва-
ния: Российское общенародное движе-
ние «Курсом Правды и Единения», Все-
российская политическая партия «Кур-
сом Правды и Единения», Политическая 
партия «Курсом Правды и Единения») 
(решение Майкопского районного суда 
Республики Адыгея от 07.05.2018 и апел-
ляционное определение Судебной колле-
гии по административным делам Верхов-
ного  суда  Республики Адыгея  от 
16.10.2018).

В соответствии с Уставом Политиче-
ская партия «Курсом Правды и Едине-
ния» имеет свою символику — эмблему 
и флаг:

эмблема являет собой круг ультрама-
ринового цвета, символизирующий веч-
ную и бесконечную Вселенную. Круг опи-
сан золотым ободком, олицетворяющим 
Иерархически Наивысшее Всё Объемлю-
щее Управление — законы Мироздания. 
В центре круга золотом нарисован три-
глав, обозначающий триединство: мате-
рия, информация и мера, связанные 
между собой воедино. По периметру вну-
три круга в верхней его части, над эмбле-
мой триглава написано золотом: «курсом 
правды и единения», внизу круга под 
триглавом заглавными золотыми буква-
ми написано «КПЕ»;

флаг представляет собой полотнище 
ультрамаринового цвета с соотношением 
ширины к его длине 2:3. В центре полот-
нища помещена эмблема Политической 
партии «Курсом Правды и Единения». 
Эмблема не достает до верхнего и нижне-
го края флага по 10 сантиметров (пункт 
1.7 Устава Политической партии «Курсом 
Правды и Единения»).

Список предоставлен 
Минюстом России

Федеральный список 
экстремистских материалов

Извещение
Оргкомитет политической партии с предполагаемым наименованием Политическая 

партия «Монархическая партия «Белая гвардия» извещает, что учредительный съезд этой 
партии состоится 6 апреля 2019 г. по адресу: 454084, г. Челябинск, ул.Каслинская, 97в, кв. 1. 
Начало работы съезда — 18.00 по местному времени.

Контакты: e-max2003@list.ru (электронная почта), partbelgv.myl.ru (веб сайт).

ЦЕНТРИЗБИРКОМ

Центризбирком рассмотрел результаты учета объема эфирного времени, затраченного 
в январе 2019 года на освещение деятельности парламентских партий в общероссийских и 
региональных телерадиопередачах. Вынесено заключение о соблюдении вещателями тре-
бований закона «О гарантиях равенства парламентских партий при освещении их деятель-
ности государственными общедоступными телеканалами и радиоканалами».

Вместе с тем вынесено заключение о несоблюдении государственными общедоступны-
ми телеканалами, учрежденными и распространяемыми ФГУП «ВГТРК», в региональных 
телепрограммах (телепередачах) ГТРК «Владимир» (Владимирская область) в январе 2019 
года требований Федерального закона «О гарантиях равенства парламентских партий при 
освещении их деятельности государственными общедоступными телеканалами и радиока-
налами» об освещении деятельности парламентских партий в равном объеме в течение 
одного календарного месяца в отношении Политической партии «КОММУНИСТИЧЕСКАЯ 
ПАРТИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ», Политической партии ЛДПР — Либерально-демо-
кратическая партия России, Политической партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ и принято 
решение о необходимости компенсации в феврале 2019 года недостающего объема эфир-
ного времени в отношении Политической партии «КОММУНИСТИЧЕСКАЯ ПАРТИЯ РОС-
СИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ», Политической партии ЛДПР — Либерально-демократическая 
партия России, Политической партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ в региональных програм-
мах (телепередачах) в необходимых объемах.

В соответствии с постановлением Пра-
вительства Российской Федерации от 
19.01.2005 № 29 «О премии Правительства 
Российской Федерации в области культу-
ры» Министерство культуры Российской 
Федерации и Межведомственный совет по 
присуждению премий Правительства Рос-
сийской Федерации в области культуры 
объявляет конкурс на соискание премий 
Правительства Российской Федерации 
2019 года в области культуры.

Порядок представления работ на сои-
скание премий Правительства Российской 

Федерации в области культуры опублико-
ван на официальном сайте Минкультуры 
России (www.mkrf.ru) в разделе «Деятель-
ность», рубрика «Конкурсы».

Работы, материалы и документы канди-
датов, оформленные в соответствии с 
Порядком представления работ на соиска-
ние премий Правительства Российской 
Федерации в области культуры, принима-
ются до 30 апреля 2019 г. включительно по 
адресу: Министерство культуры Россий-
ской Федерации, М. Гнездниковский переу-
лок, дом 7/6, г., стр. 1/2, г.Москва, 125993.

Объявление о проведении конкурса 
на соискание премий Правительства 

Российской Федерации 2019 года 
в области культуры
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ Андрей 
Кириленко рассказал, 
что ждет нашу сборную 
на ЧМ-2019

Пошумим 
в Китае

Илья Соболев, Пермь

Мужская сборная России по баскетболу поедет на чем-
пионат мира, который пройдет в сентябре этого года в 
Китае. Путевку на турнир команда Сергея Базаревича за-
воевала, обыграв в заключительном матче квалифика-
ции на пермском паркете Финляндию — 91:76.

Нашей команды на чемпионатах мира не было девять 
лет, однако, по мнению президента Российской федера-
ции баскетбола (РФБ) Андрея Кириленко, на предстоя-
щем турнире подопечным Сергея Базаревича вполне по 
силам побороться за медали.

Насколько вы до-
вольны сборной 
России с учетом 
«валидольного» 
баскетбола, кото-
рый она подчас де-
монстрирует?

АНДРЕЙ КИРИЛЕНКО: Ре-
зультат есть, а зна-
чит, мы очень до-
вольны. Конечно, хо-
телось бы избегать 
таких нервных игр, как с Финляндией, но я считаю, что 
мы увидели, какой у нас характер. Это очень круто.

За всю квалификацию чья игра стала открытием?
АНДРЕЙ КИРИЛЕНКО: Конечно, открытие не только для меня, но 
и, наверное, для всех, в том числе на клубном уровне — 
Дима Кулагин. Великолепно выглядит, великолепно игра-
ет. Слышал очень много скепсиса по поводу того же Бабу-
рина, но считаю, что он великолепный ролевой игрок для 
сборной. Может, он не играет лидирующую роль в коман-
де, но его вклад как «питбуля», который цепляется за каж-
дый мяч, бесценен. Опять же Андрей Воронцевич ярко 
себя проявляет. Этот список можно продолжать. Дима 
Хвостов — мотор команды. Не сказать, что я как-то впечат-
лен и удивлен. Но очень радует, что они реализовывают ту 
игру, которую я лично от них ждал.

Понятно, что еще рановато об этом говорить, но на что 
сборная России может рассчитывать в Китае?

АНДРЕЙ КИРИЛЕНКО: Я вспоминаю чемпионат Европы в 2017 
году. Помню наше настроение. Не в команде, а вокруг: 
мол, зачем мы едем, мы же даже из группы не выйдем. Был 
скепсис. Я его понимаю. Понимаю, что, возможно, на се-
годняшний день наша команда не выглядит ярким фаво-
ритом. Ничего страшного. Пусть так и будет. Но считаю, 

что по потенциалу, когда мы в оптимальном составе, 
сборная России — команда, которая может бороться за ме-
дали. Евробаскет-2017 это доказал. Мы, несмотря на тот 
самый скепсис, играли в полуфинале и в матче за третье 
место.  В моей карьере был лишь один чемпионат мира, в 
2002 году. А сборная не принимала участия в мировых 
первенствах с 2010 года. Поэтому я рад, что мы вернулись 
туда. Считаю, что мы обязательно должны были там быть. 
И нам по силам побороться не только за медали, но и за 
путевку на Олимпиаду-2020.

Можно сказать, что выход сборной на чемпионат мира 
в том числе и результат работы РФБ?

АНДРЕЙ КИРИЛЕНКО: Я рад, если бы так было. Но уже третий 
год повторяю: РФБ не играет в баскетбол. И это, к сожале-
нию, иногда проблема. Иногда думаешь, неужели мы и за 
это отвечать должны. Но нет. Наша задача — создать мак-
симальные условия, такие, как сегодня. Когда полный зал, 
великолепная поддержка. А дальше мы ничего не можем 
сделать. Играют ребята. Задача — лучшим образом их под-
готовить так, чтобы они думали только об игре.

С кем бы хотелось сыграть на чемпионате мира?
АНДРЕЙ КИРИЛЕНКО: Да нет особой разницы. Кто попадется по 
сетке, с тем и сыграем. Я столько раз видел, что, когда под-
гадываешь соперников, получается все наоборот.  

ФУТБОЛ Главный тренер южан объяснил вылет команды из Кубка страны

«Краснодар» уже устал
Артур Нанян

К
оманда Валерия Карпина 
«Ростов» вышла в полуфи-
нал Кубка России. Клуб с 

берегов Дона одолел в ответном 
матче 1/4 финала «Краснодар» — 
1:0. Первая встреча между ними 
завершилась вничью 2:2. 

Краснодарцы, вышедшие в 
плей-офф Лиги Европы, пыта-

лись перенести эту игру на поне-
дельник, дабы у них было боль-
ше времени на подготовку после 
выезда в Леверкузен на поеди-
нок с «Байером». Но ростовчане 
отказали своим соседям в этой 
просьбе. Мотивировали они это 
тем, что в выходной день на три-
бунах будет больше болельщи-
ков. Ожидания оправдались: 
стадион действительно запол-

нился  до  отказа .  А  фанаты 
«Краснодара» установили вы-
ездной рекорд: на встречу при-
шли 1762 человека. 

В целом, игра получилась 
равной. Хозяева, которых впол-
не устраивала и нулевая ничья, 
тем не менее нередко угрожали 
воротам соперника. Не забыва-
ли об атаках и гости. Впрочем, 
огорчить ростовчан они так и не 

смогли. Ну а единственный мяч 
уже в концовке забил новичок 
дончан Ивелин Попов.

После встречи главный тре-
нер «Краснодара» Мурад Муса-
ев не стал скрывать: он остался 
недоволен принципиальной по-
зицией «Ростова» о невозмож-
ности переноса встречи. По его 
словам, на результате сказалась 
усталость его команды после ба-
талий в Лиге Европы. А ведь се-
зон в Премьер-лиге возобновит-
ся только в конце этой недели.

— Когда выдаешь такой энер-
гозатратный матч, как с «Байе-
ром», потом летишь четыре часа 
домой, а через день едешь в Ро-
стов — конечно, это влияет на 
твое состояние, — заявил настав-
ник «быков» — Я до сих пор не 
понимаю, почему встреча не 
была перенесена. «Ростов» ут-
верждает, что предлагал прове-
сти игру в ноябре. Но тогда в ка-
лендаре на февраль еще были по-
луфиналы и переносить было не-
куда. Если говорить о зрителях, 
то Кубок — это вообще турнир по 
будням, он почти никогда не 
проводится по выходным. Мне 
непонятна такая принципиаль-
ная позиция соперника. Мы ведь 
соседи. Занимаемся одним де-
лом.

Что примечательно — один из 
лидеров «Краснодара» Юрий Га-
зинский отметил,  что если 
«быки» хотят участвовать во 
всех турнирах, то они не должны 
жаловаться на утомление.

— Если мы намерены бороться 
на всех фронтах, то не должны 
говорить об усталости. Будет ли 
нам теперь легче добиться ре-
зультата в оставшихся соревно-
ваниях? Время покажет, — сказал 
Газинский. 

В свою очередь главный тре-
нер «Ростова» Валерий Карпин 
отметил: он рад результатам, но 
ни одна из команд не показала в 
этой встрече ничего выдающего-
ся.

— Первый тайм мне понравил-
ся, второй был лучше, но есть 
над чем работать, — рассказал 
Валерий Георгиевич. — В какой-
то момент мы стали допускать 
много ошибок. У нас много но-
вичков, поэтому не хватало сла-
женных действий. Помогло ли 
нам, что матч прошел именно се-
годня, а не в понедельник? С 
семи до девяти вечера мы были 
сильнее по счету. Остальное — 
лирика. А лучший ответ на во-
прос о том, стоило ли перено-
сить матч, — это 35 тысяч зрите-
лей на стадионе. 

Остальные ответные встречи 
1/4 финала Кубка пройдут на 
следующей неделе. «Рубин» при-
мет «Локомотив» после пораже-
ния в Москве (0:1), «Оренбург» 
отправится в гости к тульскому 
«Арсеналу» после домашнего 
фиаско (2:4), и, наконец, «Ура-
лу» на его стадионе будет проти-
востоять «Спартак». Москов-
ский матч завершился вничью 
1:1.  

НОВОСТИ 

Медведева 
и Туктамышева 
по-прежнему 
запасные

СОСТАВ 
ЕЩЕ ОБСУДЯТ
Анна Козина

Вчера истек срок подачи заявок 
в Международный союз конько-
бежцев (ИСУ) на чемпионат 
мира по фигурному катанию, ко-
торый пройдет в японской Сай-
таме с 18 по 24 марта. Измене-
ний в составе сборной России по 
сравнению с чемпионатом Евро-
пы не произошло.

Хотя все ждали, что в команде 
будет по крайней мере одна за-
мена — среди одиночниц. На пу-
тевку в Японию претендовали 
сразу две чемпионки, Евгения 
Медведева и Елизавета Туктамы-
шева. Последним отборочным 
стартом для них был финал Куб-
ка России в Великом Новгороде, 
который завершился в субботу. 
Турнир выиграла Медведева, 
Туктамышева стала второй. Од-
нако явную фаворитку все-таки 
определить не удалось. Обе спор-
тсменки не избежали ошибок, да 
и разделили их всего 1,71 балла.

Вот и тренерский совет Феде-
рации фигурного катания на 
коньках России (ФФККР) не смог 
принять решение всего за пару 
дней до дедлайна по подаче зая-
вок. Как сказал президент ФФК-
КР Александр Горшков, времени 
для детального обсуждения кан-
дидатур попросту не было. А на-
рушать сроки, установленные 
правилами ИСУ, нельзя.

— Заявочный состав на чемпи-
онат мира, включая запасных, 
остался прежним, — цитируют 
Горшкова информагентства. — 
Регламент Международной фе-
дерации конькобежцев позволя-
ет нам внести возможные изме-
нения в основном составе до 
старта чемпионата мира.

Напомним, что на чемпиона-
те Европы выступили Софья Са-
модурова, завоевавшая «золо-
то», олимпийская чемпионка 
Алина Загитова, выигравшая 
«серебро», и Станислава Конс-
тантинова, занявшая в Минске 
четвертое место. Ее позиция и 
была под вопросом. Но пока 
Медведева и Туктамышева оста-
лись запасными.  

Премьер-лига 
еще раз 
проверит газон 
в Туле

«АРСЕНАЛ» 
ГОТОВИТ ПОЛЕ
Иван Ильин

Вопрос о проведении матча Рос-
сийской премьер-лиги между 
тульским «Арсеналом» и мо-
сковским ЦСКА остается откры-
тым. Игра должна состояться на 
домашнем стадионе «оружейни-
ков» 2 марта, однако к состоя-
нию газона есть серьезные наре-
кания.

О том, что большого футбола 
Тула в назначенный срок может 
не увидеть, говорили давно. Бук-
вально три дня назад Премьер-
лига сообщила неутешительные 
итоги работы комиссии: «поло-
жительной динамики формиро-
вания травяного покрытия не 
наблюдается». В том же заявле-
нии подчеркивалось, что «клубу 
ранее были выданы рекоменда-
ции к обязательному немедлен-
ному исполнению для исправле-
ния ситуации, которые не были 
выполнены».

Эти новости вызвали бурю 
эмоций у болельщиков обеих ко-
манд. Для фанатов «Арсенала» 
приезд такого статусного клуба, 
как ЦСКА — естественно, собы-
тие долгожданное. А сотни ар-
мейских поклонников заранее 
запланировали поездку на игру, 
купили билеты, забронировали 
гостиницы. В итоге «оружейни-
кам» дали еще один шанс.

— По просьбе АНО «ПФК «Ар-
сенал» и по согласованию с клу-
бом-соперником, из-за высокого 
интереса к матчу и реализации 
большого количества билетов, 
по решению бюро исполкома 
Российского футбольного союза 
будет направлена повторная 
расширенная комиссия по допу-
ску футбольных полей с нату-
ральным и искусственным по-
крытием для инспектирования 
качества футбольного газона 
стадиона «Арсенал» 26 февраля 
2019 года, — говорится в офици-
альном сообщении Премьер-ли-
ги, поступившем вчера в «РГ».

Тем временем, по просьбе 
«Краснодара», продолжающего 
выступать в Лиге Европы, его до-
машний матч 19-го тура против 
«Оренбурга» был вчера перене-
сен на 11 марта.

ЗИМНИЕ  ВИДЫ Россияне выиграли соревнования мирового 
уровня в конькобежном спорте, санях и скелетоне

Проскользнули 
в чемпионы

Илья Зубко, 
Илья Трисвятский 

Р
оссийские мастера зим-
них видов спорта удар-
но выступили на круп-
нейших международ-
ных соревнованиях в 
преддверии календар-
ной весны. Скелетони-
сты Елена Никитина и 
Александр Третьяков 

стали обладателями «Больших 
хрустальных глобусов» за победу 
в общем зачете Кубка мира, ана-
логичного успеха добился саноч-
ник Семен Павличенко, причем в 
этом виде спорта наши спортсме-
ны выиграли все четыре дисци-
плины на этапе в Сочи. И, нако-
нец, конькобежец Павел Кулиж-
ников завоевал «золото» чемпио-
ната мира в спринтерском мно-
гоборье. 

Действующий мировой ре-
кордсмен на «пятисотке» Кулиж-
ников неудачно выступил на чем-
пионате мира на отдельных ди-
станциях в начале февраля. На 
льду немецкого Инцеля Павел до-
вольствовался лишь «бронзой» 
во впервые проведенном на тур-
нирах такого ранга командном 
спринте. На своей коронной «пя-
тисотке» он был лишь седьмым, 
на «тысяче» — шестым.

Спустя две недели конькобеж-
ная элита, причем только сприн-
теры, собралась на легендарном 
голландском катке «Тиалф» в Хе-
ренвене. По сути, это Мекка дан-
ного вида спорта.

Здесь каждому из участников 
предстояло по два раза преодо-
леть «пятисотку» и «тысячу». В 
первый день Кулижников на этих 
дистанциях финишировал тре-
тьим, а затем выиграл 500 м и по-
казал второй результат на 1000 
м. В сумме все это дало 137,390 
балла и «золото», «серебро» за-
воевал японец Тацуя Синхама 
(137,805), «бронза» у голландца 
Кьелда Нейса (137,860). Товари-
щи Кулижникова по сборной 
Виктор Муштаков и Руслан Му-
рашов оказались на девятом и де-
сятом местах соответственно.

Для Кулижникова это уже тре-
тья победа на чемпионатах мира в 

спринтерском многоборье. Ранее 
он отличился в 2015-м в казахс-
танской Астане и в следующем се-
зоне на льду южнокорейского Се-
ула. С учетом побед на отдельных 
дистанциях в 2015—2016-м в том 
же Херенвене и подмосковной Ко-
ломне Павел теперь шестикрат-
ный чемпион мира.

— Перед вторым днем соревно-
ваний положение в группе пре-
тендентов на общую победу было 
очень плотным. Я четко знал, что 
мне нужно было максимально 
быстро пробежать «пятисотку», 
— сказал Кулижников. — Победа 
на этой дистанции позволила 
мне самую малость расслабиться 
перед последней «тысячей». Если 
сравнивать нынешний турнир с 
двумя моими предыдущими по-
бедами, то в 2015-м и 2016-м все 
было полегче. Сейчас в Херенве-
не произошла битва, поэтому ис-

пытываю большое удовлетворе-
ние от своего успеха. 

Ну а в канадском Калгари у 
россиян был двойной праздник. 
Никогда еще в истории на выс-
шую ступень пьедестала наши 
скелетонисты не поднимались 
дуэтом. Двойная победа стала 
возможной благодаря Елене Ни-
китиной и Александру Третьяко-
ву. Никитина и вовсе стала пер-
вой россиянкой, выигравшей 
«Большой хрустальный глобус».

На следующий день анало-
гичного успеха добился Третья-
ков. Александр в элите мирового 
скелетона уже давно. Впервые 
Кубок мира он брал ровно де-
сять лет назад, после чего выиг-
рал «бронзу» Олимпиады в Ван-
кувере и «золото» домашних 
Игр в Сочи.  Приглашения в 
Пхенчхан-2018 Третьяков по не-
понятным причинам не дождал-
ся — напомним, что тогда МОК «в 
ручном режиме» определял 
спортсменов с российским па-
спортом, кому дозволено сорев-
новаться в Корее. Естественно, 
пропуск Олимпиады, на которой 
Александр был реальным пре-
тендентом на медаль, сильно 
ударил по спортсмену. Но Треть-
яков эту ситуацию пережил дос-
тойно и в этом сезоне дал самый 
лучший ответ критикам.

Лишь дважды на этапах ны-
нешнего Кубка мира Александр не 
попал на пьедестал и четырежды 
становился первым. До последне-
го обойти Третьякова рассчиты-
вал кореец Юн Сун Бин — облада-
тель «глобуса» прошлого сезона. В 
заключительный день задача рос-
сиянина формулировалась просто 
— не растерять отрыв в 39 очков. 
Третьяков справился с ней блестя-
ще. Он занял второе место вслед за 
корейским коллегой, чего оказа-
лось достаточно для победы в об-
щем зачете. По итогам у Александ-
ра 1704 очка, у Юн Сун Бина 1680.

Выигрыш Кубка мира — боль-
шое событие. Но главный старт у 
скелетонистов все-таки впереди. 
Тренерский штаб нашей команды 
подчеркивает — на пик формы 
спортсмены должны выйти к чем-
пионату мира. Его так же, как и по-
следний этап мирового Кубка, 
принимает Канада. 7—8 марта ске-
летонисты будут бороться на 
трассе в Уистлере — той самой, где 
в 2010 году Третьяков завоевал 
свою первую олимпийскую ме-
даль. На чемпионатах мира Алек-
сандр уже семь раз поднимался на 
подиум, но до «золота» добирался 
пока лишь однажды — в 2013-м.  

В коллекции Павла Кулижникова 
теперь уже шесть золотых медалей, 
выигранных на чемпионатах мира.

Одним из героев отборочного цикла ЧМ стал Дмитрий Кулагин.

Всего за несколько дней «Краснодар» сначала вышел в 1/8 финала Лиги Европы и вылетел из Кубка России. 

А К Ц Е Н Т

Победа в Кубке мира — большое событие. 
Но главные старты для скелетонистов еще 
впереди. Лучшие результаты они должны 
показать через две недели в Уистлере

На чемпионате 
мира в Китае сыг-
рают 32 лучшие 
команды, включая 
сборную России
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Москва -1...+1, осадки

Санкт-Петербург +1...+1,  облачно

Анадырь -9...+2, снег

Архангельск -8...-5, облачно

Астрахань -3...+4, осадки

Благовещенск  -13...+2, солнечно

Владивосток -4...+4, облачно

Волгоград -3...+1, осадки

Воронеж -1...+2, осадки

Екатеринбург -14...-6, осадки

Иркутск -12...-2, облачно

Казань -8...-5, снег

Калининград +2...+7, облачно

Краснодар -1...+5, дождь

Магнитогорск -24...-12, солнечно

Мурманск -8...-5, снег

Нижний Новгород -1...-1, снег

Новосибирск -9...-5, облачно

Омск -18...-8, облачно

Орел -1...+2, осадки

Оренбург -17...-8, снег

Пермь -12...-7, снег

Ростов-на-Дону -3...+3, осадки

Севастополь -3...+3, осадки

Симферополь -3...+3, осадки

Сочи +2...+6, дождь

Тамбов -2...+1, осадки

Тюмень -15...-7, облачно

Уфа -16...-6, снег

Хабаровск -12...-1, облачно

Челябинск -23...-7, облачно

Чита -15...+4, облачно

Элиста -3...+4, дождь

Южно-Сахалинск -16...-2, снег

Якутск -32...-19, снег

Ярославль +1...+3, осадки

НА УЛИЦЕ МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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ВТОРНИК
Ожидается пасмурная 
погода, снег с дождем. 
Атмосферное давление 
составит 738 мм ртутного 
столба.

СРЕДА
На улице — переменная 
облачность. Немного по-
холодает. Атмосферное 
давление не изменится.

ЧЕТВЕРГ
Синоптики обещают об-
лачный день. Атмосфер-
ное давление составит 
727 мм ртутного столба.
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САМАЯ КРАСИВАЯ СТРАНА Знакомим с победителями фотоконкурса 
Русского географического общества

Вечер на Ладоге

Юрий Снегирев

П
родолжаем публика-
цию снимков побе-
дителей фотоконкур-
са Русского геогра-
фического конкурса 
«Самая красивая 
страна». Этот сни-
мок псковского фо-
тографа-любителя 

Александра Рыбина победил в но-
минации «Пейзаж». Назвал он 
его «Вечер на Ладоге».

Александр — бывший военный. 
Теперь риэлтор. 39 лет. Фотогра-
фией стал заниматься довольно 
поздно, уже в цифровую эру. Пер-
вая камера «Кэнон 1000Д», если 
не считать цифромыльниц. Но на 
полке как дань уважения стоит 
старенький дядин «Зенит». За-
кончил несколько платных кур-
сов фотографии. Занимался са-
мостоятельно по учебникам. С 
семьей часто ходит в походы, не 
забывая и камеру. Любит рус-
ский Северо-Запад. Дадим слово 
победителю:

— Снимать на Ладоге очень ин-
тересно. Погода меняется ка-
ждые 15 минут. Бывает, идешь за 
одним кадром, а получается сов-
сем другой. Снимок-победитель 
я снял в мае часов в 6 вечера. 
Установил штатив. Камера «Ни-
кон Д750». Оптика 24-120 ф4. 
Использовал затемняющий 

фильтр. Солнце садилось за лес. 
Ветер на минуту затих. Рябь 
ушла, и я понял, что вот он, мой 
кадр. Остальное — дело техники. 
Но должен сказать, что я неодно-
кратно возвращался на это ме-
сто, мыс Осиновец. Повторить 
кадр невозможно! То вода закры-

вала валуны, то тростник был зе-
леным и сливался с водой и не-
бом. Кстати, а вы видите на фо-
тографии птичек? Приглядитесь. 
Когда друзья увидели снимок, то 
уговорили послать его на кон-
курс. Так я оказался среди побе-
дителей. •

...Ветер на минуту затих. Рябь ушла, и я понял, что вот он — мой кадр. 

В Госдуме предложили 
наказывать за грязные 
носки в плацкарте
Татьяна Замахина  •  rg.ru/art/1655800
Я считаю, что цены на билеты достаточные, чтобы в пое-
зде вместе с бельем и носочки выдавать.  Не помешают 
также для комфорта маски для сна и беруши. 

Neonila Karisaeva

В Златоусте девочка чуть 
не задохнулась 
на прогулке в детсаду
Михаил Пинкус  •  rg.ru/art/1657337
Встает вопрос о необходимости применения техниче-
ских средств контроля состояния ребенка в виде элек-
тронных браслетов, определяющих изменение пульса, 
подвижности и т.п. и передающих информацию через со-
ответствующее приложение родителям, воспитателям, 
другим ответственным лицам. В критических случаях 
инициируется сигнал тревоги, отслеживается также, ис-
пользуется браслет или нет.

Борис Дроздов

Минстрой сократит 
сроки отключения 
горячей воды до трех 
дней
Ирина Жандарова  •  rg.ru/art/1654730
Зачем все это? На улице XXI век, а в городах — централи-
зованная подача воды и тепла. От этого пора уже наконец 
отказаться. Недаром сейчас современные дома строят с 
автономным отоплением. И горячая вода у них своя. 
Нужно постепенно перевести весь жилой фонд на авто-
номное отопление. 

Степан Варфоломеев

Сборная России вышла 
на баскетбольный 
ЧМ-2019
Илья Соболев  •  rg.ru/art/1657601
Наши игроки — молодцы. Спасибо болельщикам из Пер-
ми за огромную поддержку нашей сборной!

Stryi

Класс опасности
Анна Владимирова  •  rg.ru/art/1656589
Ребенок с девиантным поведением должен быть переве-
ден в спецшколу, где им и будут заниматься психологи. И 
не надо ждать, когда он кого-нибудь покалечит или дове-
дет до рукоприкладства.

Юлия Кузанова

Нужно менять законодательство в пользу ужесточения 
спроса с родителей за недобросовестное воспитание сво-
его ребенка, а также предусмотреть возможность исклю-
чать таких детей из школы, если до родителей не доходит. 
Сейчас многие просто плюют на родительские обязан-
ности, а потом при случае привычно во всех грехах обви-
няют школу.

Sergey Murahovskiy

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем 
сайте яркие публикации в газете: WWW.RG.RU

ТУРИЗМ Куда россияне поедут весной 
rg.ru/art/1657811

ЗДОРОВЬЕ Названы три продукта, снижающие риск 
появления рака 
rg.ru/art/1657511

АФИША Что не пропустить по ТВ на этой неделе 
rg.ru/art/1657333

ПРОГНОЗ Названы весенние показатели доллара и 
евро 
rg.ru/art/1657500

КИНО Самые любопытные факты о премии «Оскар»
rg.ru/art/1657707

ОРУЖИЕ В России разработают арктический вариант 
вертолетов Ми-26 и Ми-38 
rg.ru/art/1657771

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

rg.ru

А К Ц Е Н Т

Я неоднократно возвращался на это место, 
мыс Осиновец. Повторить кадр невозмож-
но! То вода закрывала валуны, то тростник 
был зеленым и сливался с водой и небом

Александр Рыбин победил в номинации «Пейзаж». Назвал он снимок «Вечер на Ладоге».
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ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Русское географическое общество напоминает, что продолжается прием 

работ на V фотоконкурс «Самая красивая страна». Все условия и требова-

ния к работам — на сайте общества по адресу www.photo.rgo.ru. Внимание! 

Введена новая номинация «Снято на смартфон». Так что совсем необяза-

тельно обладать дорогостоящей аппаратурой, чтобы победить в конкурсе.

И еще важная информация. Русское географическое общество начало 

прием заявок на медиагранты. Заявочная кампания продлится до 1 марта 

включительно.

Подать заявку можно только через электронную систему на сайте grant.rgo.ru.

В 2019 году в рамках кампании медиагрантов Общество выделит порядка 

60 млн рублей. Эти средства пойдут на медиаподдержку научных и иссле-

довательских инициатив, которые Общество финансирует при помощи це-

левых, инициативных грантов и грантов региональных отделений РГО. По-

мимо этого, на грант могут рассчитывать любые другие медиапроекты, на-

правленные на популяризацию географических знаний.
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